
Вышел специальный номер 
журнала «Родина» 
для школ Донбасса

ТОЛЬКО В «РГ» Гендиректор ДОМ.РФ Виталий Мутко 
рассказал о проработке новых льгот для ипотечников

Еще подстроятся

Олег Капранов

К
омпания «Яндекс» передаст 
VK сервисы «Новости» и 
«Дзен» и при этом получит 

сервис доставки еды Delivery Club, 
который объединится с «Едой». 
Самый большой сюрприз — VK по-
лучит посетителей с главной стра-
ницы «Яндекса»: трафик с yandex.
ru будет перенаправляться на 
dzen.ru, принадлежащий VK. Экс-
перты отмечают, что сделка окон-
чательно зафиксирует изменение 
позиционирования обеих компа-
ний.

«Мы отказываемся от  но-
востного агрегатора и переезжаем 
на новую главную страницу ya.ru. 
На ней больше не будет «вещатель-
ного» контента вроде «Новостей» 
и «Дзена», а будет то, с чего начи-
нался «Яндекс» — Поиск во всех его 
проявлениях, с самыми передовы-
ми технологиями, включая голосо-
вого помощника Алису», — гово-
рится в заявлении «Яндекса». О 

планах компании продать «Дзен» и 
«Новости» стало известно в марте 
2022 года.

«После закрытия сделки VK по-
лучит права на технологии и то-
варные знаки сервисов «Дзен» и 
«Новости». Сервисы «Дзен» и «Но-
вости» станут доступны на dzen.ru, 
где также будут размещены другие 
сервисы и поисковая строка «Ян-
декса». «Дзен» сохранит действую-
щие инструменты монетизации 
контента для авторов, а пользова-
тели платформы смогут выбирать, 
где им удобнее читать и смотреть 

контент: на портале dzen.ru с деск-
топной версией или в мобильном 
приложении «Дзена», — говорится 
в заявлении VK.

Сюрпризом стало решение «Ян-
декса» сделать своей главной стра-
ницей домен Ya.ru. «Наша бывшая 
главная страница станет порталом 
dzen.ru и перейдет под управление 
VK, произойдет это только после 
закрытия сделки», — сообщили в 
«Яндексе».

Еще одной частью сделки ста-
нет переход службы доставки 
Delivery Club в «Яндекс». После 

сделки Delivery Club и «Еда» про-
должат работать под своими брен-
дами. «Выбор станет больше. Люди 
смогут заказывать еду из всех ре-
сторанов и магазинов, которые со-
трудничают с «Яндекс.Едой» и 
Delivery Club. За счет единой си-
стемы распределения заказов и 
увеличения количества курьеров 
доставка будет быстрее. Если рань-
ше «Еда» могла принять ваш заказ 
и ждать, пока его заберет свобод-
ный курьер, скоро этот заказ смо-
жет взять курьер, сотрудничаю-
щий с «Деливери». И наоборот», — 
говорится в заявлении Delivery 
Club. 

«Создание и развитие комфорт-
ных для пользователей контентных 
сервисов — основная стратегиче-
ская задача VK. «Дзен» — уникаль-
ная и популярная среди миллионов 
людей платформа, один из лидеров 
рынка, имеющий огромный потен-
циал развития», — под-
черкнул гендиректор VK 
Владимир Кириенко. 

Марина Трубилина

С
коро ли завершится 
льготная ипотека на 
строительство дома 
с в о и м и  с и л а м и , 
кому из ипотечни-
ков могут предоста-
вить дополнитель-
ные скидки и каки-
ми должны быть но-

вые  коттед жные поселки, 
рассказал в интервью «Россий-
ской газете» гендиректор ДОМ.
РФ Виталий Мутко.

Ранее на строительство 
частных домов выдавалось не 
более 1% ипотечных креди-
тов. Сейчас, после расшире-
ния льготной ипотеки на ин-
дивидуальное жилищное 
строительство (ИЖС), эта 
доля растет?

ВИТАЛИЙ МУТКО: Пока доля ипотеч-
ных кредитов на ИЖС по-преж-
нему невелика — в 2021—2022 
годах на них пришлось не более 
5%. Но мы видим, что спрос на 

ипотеку в этом секторе посте-
пенно растет, за первое полуго-
дие крупнейшие банки выдали 
около 8,4 тысячи кредитов на 
ИЖС на 35 млрд рублей. Это 
вдвое больше, чем год назад, по 
к о л и ч е с т в у  к р е д и т о в  и  в 
четыре с лишним раза больше 
по объему. 

С июня запущена пилотная 
программа ипотеки на 
строительство дома своими 
силами. К ней есть интерес у 
заемщиков?

ВИТАЛИЙ МУТКО: Банками уже одо-
брено около 5,2 тысячи заявок 
на получение такой ипотеки. 
Выдано более тысячи кредитов 
на 3,15 млрд рублей. Безуслов-
но, это еще одна эффективная 

мера господдержки граждан.
Распространение льготной 

госпрограммы на строитель-
ство хозспособом — ответ на 
запрос многих семей, которые 
хотели бы построить частный 
дом, но не готовы обращаться к 
услугам профессиональных 
подрядчиков. По нашим оцен-
кам, ее запуск позволит допол-
нительно построить в России 
около 1 млн кв. м жилья. 

На субсидирование пилотной 
программы ДОМ.РФ выделил 
1 млрд рублей. Этой суммы 
надолго хватит? 

ВИТАЛИЙ МУТКО: Это достаточно 
большая сумма, но не думаю, 
что ее хватит до конца года. Год 
назад мы делали эксперимент 

по субсидированию льготной 
ипотеки на ИЖС, там сумма в 
300 млн была выбрана за три 
месяца. 

Но программа ипотеки на 
хозспособ — временная мера. За 
это время мы должны создать 
стандартное ИЖС. Я столкнулся 
с  проблемой в Тулуне при 
восстановлении жилья для по-
страдавших от наводнения. 
Если у каждого жителя свой 
подрядчик, то как мне выплачи-
вать им деньги? Я собрал всех, 
кто строит домокомплекты, вы-
брал три компании, которые 
д е й с т в и т е л ь н о  с п о с о б н ы 
строить качественно. И гражда-
не, которые приходили с серти-
фикатом о потере жилья, выби-
рали одну из трех компаний, ко-
торая будет строить им дом. А я 
знал, что стоимость дома така-
я-то, она прошла экспертизу. И 
сегодня в городе построен пре-
красный район Березовая роща. 

Какие-то сложности с выда-
чей ипотеки на строитель-

ство хозспособом уже прояви-
лись?

ВИТАЛИЙ МУТКО: За выдачу таких 
кредитов взялись несколько 
банков — в частности, Сбер-
банк, ВТБ. Мы видим, что основ-
ной вопрос для банков — повы-
шенные риски. Они должны на 
это закладывать 6—7%, и это 
поднимает стоимость кредитов. 
Мы 2% закроем из своих денег и 
частично по сути возьмем на 
себя ответственность за риски. 
Но пока нужно все это опробо-
вать, процесс только начался. 

В этом году объемы ИЖС вы-
росли почти на 60%. На ваш 
взгляд, это разовый всплеск 
или такими темпами инди-
видуальное строительство 
будет расти и дальше?

ВИТАЛИЙ МУТКО:  Мы должны быть 
честными — здесь есть 
эффекты дачной амни-
стии. 
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Банкам сложно оценить качество 
того, что заемщик строит своими 
силами.

А К Ц Е Н Т

Спрос на ипотеку для строительства 
своего дома вырос вдвое

А К Ц Е Н Т

 «Яндекс» сфокусируется на математике, 
поиске, технологиях, городских сервисах, 
а VK получит новые составные части 
для собственной экосистемы сервисов

Австралийский доллар 41,1907
Азербайджанский манат 35,2331
Армянский драм** 14,7918
Белорусский рубль 23,4144
Болгарский лев 30,6281
Бразильский реал 11,5840

Венгерский форинт** 14,4799
Вон Республики Корея*** 44,5160
Гонконгский доллар* 76,4666
Датская крона* 80,5458
Доллар США 59,8963
Евро 59,3304

Индийская рупия** 75,1512
Казахстанский тенге** 12,6366
Канадский доллар 45,9504
Киргизский сом** 74,5638
Китайский юань* 87,1738
Молдавский лей* 31,0843

Новый туркменский манат 17,1132
Норвежская крона* 60,9756
Польский злотый 12,4375
Румынский лей 12,1679
СДР  78,2365
Сингапурский доллар 42,8719

Таджикский сомони* 58,4297
Турецкая лира* 33,0643
Узбекский сум**** 54,9469
Украинская гривна* 16,2186
Фунт стерлингов   70,6177
Чешская крона* 24,2997

Шведская крона* 55,8838
Швейцарский франк 61,9724
Южноафриканский рэнд* 35,1607
Японская иена** 43,6308

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 24.08.22

В Москве 
простились 
с Дарьей Дугиной

Дмитрий Чернышенко:
«Технопром» показал — 
зависимость 
от Запада 
преодолима

Федор Лукьянов:
Надо дождаться — 
Европа дозреет 
до свободной 
выдачи виз 

На «Джазовых сезонах» 
Игоря Бутмана
блистали 
россиянки 
и американки
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ЭКСПОРТ ОПЕК и Россия 
заключат новую нефтяную 
сделку на 2023 год

Проследят 
за добычей

Сергей Тихонов

В ближайшее время участники ОПЕК+ начнут прора-
батывать условия нового соглашения по регулирова-
нию мирового нефтяного рынка. У стран альянса есть 
все инструменты, включая сокращение добычи, чтобы 
сделать свою работу более эффективной после 2022 
года. Об этом заявил министр энергетики Саудовской 
Аравии принц Абдель Азиз бен Сальман в интервью 
агентству Bloomberg. 

Слова принца звучат весьма обнадеживающе для 
крупнейших стран — экспортеров нефти, в число кото-
рых входит Россия, и не очень радостны для импорте-
ров, в первую очередь США и Евросоюза. Экспортеры 
получают уверенность, что с 2023 года на нефтяном 
рынке не произойдет очередной коллапс из-за пере-
производства или, наоборот, дефицита сырья. 

А вот европейцам и американцам теперь едва ли 
приходится рассчитывать на падение котировок бар-
реля и, соответственно, на серьезное снижение стои-
мости автомобильного топлива и других нефтепродук-
тов. Кроме того, сохранение сделки в прежних пара-
метрах с участием России означает, что надежды Запа-
да на вытеснение нашего сырья с рынка, а так-
же на дополнительные поставки нефти и топ-
лива с Ближнего Востока не оправдались. 

ПРАВО Верховный суд 
обязал обосновывать 
причины отказа 
в приеме на работу

Начальник, 
поясни 

Владислав Куликов

Верховный суд России сделал принципиально важные 
разъяснения: работодатели обязаны объяснять соис-
кателям причины отказа в приеме на работу. Банально-
го «нет» недостаточно. Если начальник не пояснил 
свое решение, отказ может быть признан незаконным. 
Со всеми вытекающими последствиями.

Подобные правовые позиции Верховный суд стра-
ны изложил в специальном обзоре судебной практики 
споров, связанных с заключением трудового договора.

В качестве примера приведена история гражданина 
Г., который нашел в интернете объявление о наличии 
вакансии помощника машиниста электровоза. 

«Желая трудоустроиться на указанную должность, 
К. прошел собеседование с руководителем структур-
ного подразделения общества, а также медкомиссию, 
по итогам прохождения медкомиссии получил поло-
жительное заключение врачей, — рассказывается в об-
зоре. — Несмотря на то что К. представил все необходи-
мые документы работодателю, в том числе и положи-
тельную характеристику с прежнего места 
работы, ответчик отказал ему в трудоустрой-
стве без объяснения причин». 

ЗДОРОВЬЕ В сентябре 
стартует прививочная 
кампания против 
сезонных  инфекций

Только гриппа 
не хватало

Ирина Невинная

В ближайшие дни необходимо нарастить объемы те-
стирования на COVID-19, об этом сообщила вчера на 
совещании с регионами руководитель Роспотребнад-
зора Анна Попова, указав на необходимость неукосни-
тельного соблюдения нормативов по охвату населения 
тестами. По словам Поповой, эта мера позволит 
своевременно выявлять и изолировать заболевших, а 
значит, блокировать распространение инфекции.
Сейчас в стране действует «трехуровневая» система 
тестирования на COVID-19:  количество необходимых 
тестов устанавливается в зависимости от эпидситуа-
ции в каждом отдельно взятом регионе. Исходя из по-
казателей интенсивности эпидпроцесса, охват гра-
ждан тестированием варьируется от 150 до 300 иссле-
дований на 100 тыс. населения. 
Пик заболеваемости в стране может наступить в конце 
августа — начале сентября. Как вирус поведет себя 
дальше, сказать сложно, ведь он продолжает изменять-
ся. А в этом году, не исключено, в паре с COVID-19 мо-
жет выступить грипп. Вакцинацию от него планирует-
ся начать уже в сентябре. В Роспотребнадзоре 
сообщили, привить планируется не менее 
60% населения, а в группах риска — 75%.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЕДИЦИНА У студентов 
медвузов появилась новая 
возможность быстрее 
освоить профессию

В «скорой» 
дело делается

Ольга Игнатова 

Студенты-медики после четвертого курса смогут рабо-
тать на «скорой помощи». Соответствующее постанов-
ление приняло правительство России. 

Как пояснили в минздраве, новое постановление 
дает возможность трудоустройства в состав линей-
ной выездной бригады «скорой медицинской помощи» 
студентам, которые в настоящее время обучаются по 
программам высшего медицинского образования, для 
работы на должности фельдшера. Норма распростра-
няется на студентов, окончивших четыре курса вуза и 
более, уточняют в ведомстве. 

Помимо этого 
те, кто уже окон-
чил медвуз, смогут 
устроиться фельд-
шером или врачом 
в составе общепро-
фильной бригады 
«скорой помощи». 
При этом для трудо-
устройства врачом 
потребуется прой-
ти дополнительное 
краткосрочное обу-
чение. Терапевты и педиатры тоже смогут работать 
в составе выездных бригад, но под контролем врача, 
имеющего сертификат специалиста или прошедшего 
аккредитацию для работы на «скорой». 

Директор Института экономики здравоохранения 
НИУ «Высшая школа экономики» Лариса Попович 
напомнила, что бригады «скорой помощи» бывают 
фельдшерскими и врачебными. Фельдшеров, как пра-
вило, направляют, когда нужно оказать медпомощь 
при неугрожающих жизни состояниях. Есть реанима-
ционные бригады, в которых работают врачи анесте-
зиологи-реаниматологи, обладающие высокопрофес-
сиональными знаниями оказания экстренной помощи 
при угрожающих жизни и критических состояниях. 

«Какую именную бригаду направить на вызов, ре-
шают в кол-центрах», — уточнила Попович. Она отме-
тила, что на «скорой» традиционно существует не-
хватка кадров из-за специфики работы. Она подходит 
далеко не всем: нужно быстро принимать решения, и 
физически это крайне тяжелая работа. Для студентов 
же это прежде всего возможность на практике понять, 
что такое лечить больных в экстренных ситуациях. 
«Хорошая школа жизни и возможность заработать», — 
добавила эксперт. В Москве фельдшер на «скорой» за-
рабатывает до 90 тысяч рублей в месяц.   

ВЫБОРЫ Онлайн-избирателей научат проверять сохранность своих бюллетеней

Сам себе наблюдатель
Валентина Егорова

К
аждый избиратель, голо-
сующий онлайн на феде-
ральной платформе, смо-

жет проверить, что стало с его 
бюллетенем, и убедиться, что 
голос не был изменен или ис-
кажен. Об этом заявил во втор-
ник заместитель председателя 
территориальной избиратель-
ной комиссии дистанционно-
го электронного голосования 
(ТИК ДЭГ) Олег Артамонов.

Напомним, по решению ЦИК 
возможность проведения голо-
сования с помощью ДЭГ на фе-
деральной платформе будет у 
семи регионов: Калининград-
ской, Новгородской, Томской, 
Ярославской, Калужской, Кур-
ской, Псковской областей. Кро-
ме того, этот формат задейству-
ет Москва, но на своей платфор-
ме и по собственным правилам. 

«Частый вопрос среди избира-
телей: я свой бюллетень куда-то 
отправил, а как мне проверить, 
что он упал в вашу урну цифро-
вую, в блокчейн?» — рассказал 
Артамонов на круглом столе в 
Общественной палате РФ, по-
священном наблюдению за этой 
формой волеизъявления. «Каж-
дый избиратель может сделать 
это лично, это не требует даже 
каких-то особенно специфиче-
ских знаний, только некоторо-
го уровня владения компьюте-
ром», — уверяет он.

Накануне ТИК ДЭГ собра-
лась на свое первое заседание и 
постановила провести 31 авгу-
ста — 1 сентября публичное те-
стирование онлайн-голосова-
ния на федеральной платформе 
ДЭГ. Как уточнил разработчик 
федеральной платформы ДЭГ в 
ПАО «Ростелеком» Юрий Сати-
ров, кандидаты и партии в проб-

ных бюллетенях будут обезли-
ченные, а вот избиратели — на-
стоящие, из тех, кто подал заяв-
ление для участия в онлайн-го-
лосовании. Каждый из них смо-
жет проверить свои гаджеты 
на совместимость с программ-
но-техническим комплексом 
ДЭГ, задать вопросы специали-
стам в случае затруднений.

На эти дни запланированы 
семинары из ОП РФ, где во вре-
мя голосования будет работать 
ситуационный центр по наблю-
дению, здесь можно будет по-

смотреть «в реальном време-
ни, на живых данных, прямо 
на экранах, как работают до-
ступные наблюдателям функ-
ции контроля электронного 
голосования», как следят за 
сохранностью бюллетеней, со-
общил Олег Артамонов. «Каж-
дый избиратель может прове-
рить, что лично его бюллетень 
был в системе сохранен, был в 
системе учтен, и в него не было 
внесено никаких искажений 
или изменений. Покажем, как 
подводятся результаты и как 
их проверяют наблюдатели», — 
заявил он. После этого семина-
ра ТИК ДЭГ планирует сделать 
несколько коротких видеоро-
ликов, которые будут показы-
вать, как, например, избирате-
лю проверить свой собствен-
ный бюллетень, добавил зам-
главы комиссии.

По словам Олега Артамоно-
ва, система онлайн-голосова-
ния защищена от подтасовок 
даже лучше, чем обычная, ведь 
если кто-то подменил или ис-
портил бумажные бюллетени, 
но камеры и наблюдатели это-
го не заметили, то доказать на-
рушение очень сложно. «Элек-
тронное голосование устроено 
иначе: оно оставляет за собой 
очень большой детализирован-
ный цифровой след, — заявил он. 
— Мы в существенно меньшей 
степени зависим от человече-
ского фактора».

Возможности избирателей 
по контролю за ходом голосо-
вания, естественно, не отменя-
ют профессиональных наблю-
дателей от партий, кандидатов и 
общественных палат. Они смо-
гут работать на портале stat.
vybory.gov.ru, где получат до-
ступ непосредственно к блок-
чейну — базе данных голосов 
участников ДЭГ, программным 
инструментам, которые поз-
волят проверить полноту и це-
лостность данных в базе, про-
контролировать правильность 
подсчета голосов, а также к ис-
ходным текстам и документа-
ции этих программ.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил работу ВЭБ в условиях 
западных санкций

Рубль в цене

Кира Латухина

П
резидент встретил-
ся в Кремле с пред-
седателем госкор-
порации развития 
«ВЭБ.РФ» Игорем 
Шуваловым. Речь 
шла о работе банка 
в условиях санкци-
онного давления — 

он перешел на операции в руб-
лях, без евро и доллара, а также 
о поддержке инвестпроектов, в 
частности, в авиации.

Владимир Путин назвал 
Внешэкономбанк важнейшим 
институтом развития. «Акти-
вы группы свыше четырех трил-
лионов, а кредитный портфель 
свыше полутора триллионов», 
— отметил он и уточнил, как 
строится работа. «Сегодняш-
ние условия непростые. После 
февраля и таких масштабных 
санкций, которые были введе-
ны против банковского сектора 
РФ, нам, по сути, пришлось за-
ново формировать инфраструк-
туру взаимодействия с банками 
и с нашими клиентами», — до-

ложил Шувалов. «Мы часто об-
служивали, особенно там, где 
это экспортно-импортная опе-
рация, — в долларах и евро. Мы 
перешли исключительно к ра-
боте в рублях. Мы используем 
также и другие валюты — дру-
жественных стран, но по евро 
и доллару мы в настоящий мо-
мент больше операций не про-
водим», — подчеркнул он.

По поручению президента 
принято решение о выделении 
поручительств в пользу банков 
на сумму 1 трлн 350 млрд руб-
лей, сообщил Шувалов. Из них 
860 млрд уже предоставлено, 
подписываются кредитные со-
глашения с заемщиками. «К 
настоящему моменту выдано 
365 млрд рублей», — уточнил 
докладчик. «Так что это реаль-
ные меры поддержки — так, как 

и должен работать банк разви-
тия в сложной кризисной ситу-
ации», — заметил он.

Путин ранее указал предо-
ставить на Фабрику проектного 
финансирования дополнитель-
ный капитал в 120 млрд рублей. 
«Эти решения приняты, и мы 
сейчас уже с правительством, 
с министерством экономиче-
ского развития обсуждаем, ка-
кие новые проекты запустить 
для того, чтобы поддержать ин-
вестиционный цикл в РФ в этих 
сложных условиях», — сообщил 
Шувалов. «В первую очередь 
это будет касаться проектов но-
вой промышленности. Мы жи-
вем теперь в условиях, когда 
совершенно другие потребно-
сти, например, в нашей авиаци-
онной технике», — пояснил он. 
Нужно производить ее столько, 

что придется расширять воз-
можности предприятий. «И сла-
ва богу», — сказал президент.

Первоочередная задача — 
расширение мощностей по 
производству самолетов и двига-
телей, уточнил глава «ВЭБ.РФ». 
При этом он заверил, что уже за-
планированные проекты будут 
выполнены полностью — и мо-
дернизация электрического го-
родского транспорта, и по ЖКХ. 
«Вместе с корпорацией «ДОМ.
РФ» мы смотрим на совмест-
ные возможности, как готовить 
большие площадки для того, что-
бы запустить как можно больше 
квадратных метров нового 
современного жилья для россий-
ских семей», — рассказал Шува-
лов. Еще одним приоритетом он 
назвал все связанное с техноло-
гическим суверенитетом. Про-
должится и работа по улучше-
нию жизни в городах — вопросы 
отходов, чистой воды и так далее.

«Мы испытывали определен-
ные затруднения с рынком капи-
тала и думали, что эти сложно-
сти будут достаточно длитель-
ными», — заявил глава «ВЭБ.РФ». 

Но за последнее время удалось 
разместить на российском рын-
ке на хороших условиях обли-
гационных займов в размере 60 
млрд рублей. «Для нас это был 
хороший тест для того, чтобы по-
смотреть, насколько мы сможем 
работать в рублевой зоне. Это 
мы рассматриваем как успех», — 
оценил он.

Президент спросил, удает-
ся ли находить проекты, кото-
рые требуют поддержки, но при 
этом ликвидны. Оказалось, сей-
час как раз с такими «ВЭБ.РФ» 
и работает. «Это касается и до-
бычи меди, и создания новых 
батарей, например, то, что бу-
дет делать «Росатом». Это все 
коммерческие проекты на воз-
вратной основе. Просто в этих 
условиях коммерческие банки 
хотят разделить с нами рис-
ки. Это как раз наша основная 
функция, поэтому мы точно бу-
дем работать», — заверил Шува-
лов. «Очень хорошо», — одобрил 
Путин.  

Игорь Шувалов проинформировал 
президента о приоритетных направ-
лениях деятельности банка.

Электронное голосование надежнее «бумажного»: оно оставляет за собой детализированный цифровой след. 

А К Ц Е Н Т

Система онлайн-голосования 
защищена от подтасовок даже лучше, 
чем обычная

А К Ц Е Н Т

ВЭБ перешел на работу исключительно 
в рублях и валютах дружественных стран

Терапевты 
и педиатры тоже 
смогут работать 
в выездных 
бригадах

Помощь 
в трудоустройстве

С 1 сентября «Единая Рос-
сия» вместе с Министерством 
труда и социальной защиты 
запускает новый партийный 
проект для оказания помощи 
гражданам в трудоустройстве. 
Он называется «Моя карьера с 
«Единой Россией». Проект бу-
дет реализовываться в пяти 
пилотных регионах — Липец-
кой, Рязанской, Калужской об-
ластях, Камчатском крае и Уд-
муртской Республике.

Напомню, что в прошлом 
году «Единая Россия» шла на 
выборы в Государственную 
Думу с Народной программой, 
один из важнейших разделов ко-
торой назывался «Хорошая ра-
бота — достаток в доме». В нем 
было уделено большое внима-
ние трудоустройству граждан.

В настоящее время, когда 
коллективный Запад фактиче-
ски начал экономическую вой-
ну против нашей страны, когда 
большое количество запад-
ных компаний уходит с наше-
го рынка и когда многим отече-
ственным предприятиям труд-
но обеспечить загрузку своих 
производственных мощностей 
из-за недостатка иностранных 
комплектующих, работа по 
борьбе с безработицей стано-
вится еще более актуальной.

На партийной площадке мы 
неоднократно обсуждали сло-
жившуюся ситуацию, в том чис-
ле в апреле этого года, под руко-
водством председателя нашей 
партии Дмитрия Медведева. В 
результате всех обсуждений с 
участием сторон социального 
партнерства Госдума предоста-
вила правительству возмож-
ность в этом году самостоятель-
но корректировать законода-
тельство о занятости и о труде. 
И многие правительственные 
решения оказались чрезвычай-
но эффективны. Например, про-
граммы по организации вре-
менных и общественных работ, 
программа переобучения рабо-
тающих граждан.

Но часто люди в поисках вы-
хода из сложной жизненной си-
туации продолжают обращать-
ся в общественные приемные 
«Единой России». Причем к нам 
приходят не только безработные 
граждане с просьбой о помощи в 
трудоустройстве, но и люди, ко-
торые, имея работу, ощущают, 
что не в полной мере реализова-
ли свой потенциал. Для оказания 
дополнительной поддержки гра-
жданам мы и запускаем новый 
партийный проект.

Он предполагает создание на 
базе общественных приемных 
специальных карьерных цен-
тров. В них волонтеры, прошед-
шие предварительное обучение, 
помогут посетителям зареги-
стрироваться на портале «Ра-
бота России» и получить доступ 
к услугам центров занятости. 
Здесь же будут вести приемы 
юристы, работодатели и сотруд-
ники центров занятости, они 
дадут консультации по разви-
тию карьеры или смене трудо-
вой траектории, подскажут, как 
составить резюме и успешно 
пройти собеседование. Также на 
базе общественных приемных 
будут проходить массовые ме-
роприятия в различных форма-
тах, например, ярмарки вакан-
сий, где работодатели смогут 
пообщаться с потенциальными 
соискателями.

Что касается старшекласс-
ников и выпускников, в рамках 
проекта они смогут посетить 
предприятия своих регионов, 
познакомиться с условиями 
труда, узнать о востребованных 
профессиях.

Отдельное направление — 
трудоустройство социально 
уязвимых категорий граждан. 
Мы планируем подбирать рабо-
тодателей, которые готовы со-
здать необходимые условия для 
сотрудников с особыми потреб-
ностями.

Особое внимание будет уде-
ляться информированию рабо-
тодателей о государственных 
мерах поддержки предприятий 
при решении кадровых вопро-
сов через службу занятости на-
селения.

Наконец, будет запущен 
цикл передач на региональных 
телеканалах, посвященных воз-
можностям по развитию рын-
ка труда.

Мы рассчитываем, что 
объединение усилий партии, ис-
полнительной власти и служб 
занятости увеличит эффектив-
ность решения проблем гра-
ждан. И если проект «Моя ка-
рьера с «Единой Россией» бу-
дет успешен в пяти пилотных 
регионах, то в новом году он ста-
нет проектом для всей нашей 
страны.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Партии подписали соглашение с ОП РФ 
о наблюдении на выборах
Представители шестнадцати российских политических партий подписа-

ли соглашение с Общественной палатой РФ  о сотрудничестве в наблю-

дении за выборами, которые пройдут 11 сентября. Это «Единая Россия», 

ЛДПР, «Новые люди», «Гражданская сила», «Партия прямой демокра-

тии», Демократическая партия России, Казачья партия Российской Фе-

дерации, «Зеленые», партия «Социальной защиты», «Партия прогресса», 

«Коммунисты России», «Зеленая альтернатива», «Партия за справедли-

вость», «Родина», «Российская партия пенсионеров за социальную 

справедливость» и «Гражданская платформа». Документ предусматри-

вает консультации, обсуждения стандартов и методик наблюдения, об-

мен опытом, обучение, информирование в СМИ и интернете по этой 

теме. Общественная палата РФ готова сотрудничать и с теми партиями, 

которые работают по своим методикам наблюдения, как КПРФ и «Спра-

ведливая Россия», заверил глава Координационного совета по обще-

ственному контролю за голосованием Максим Григорьев.

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Передача 
данных

По его словам, в результате интеграции с VK 
для авторов «Дзена» откроются возможности 
реализовать себя в новых форматах и доступ к 

новой аудитории. «Пользователи получат еще больше 
качественного развлекательного и образовательного 
контента», — сказал Кириенко. 

В пресс-службе VK сообщили, что платформа «Дзен» 
— стратегический актив для VK, в который компания 
намерена инвестировать. «В составе VK «Дзен» будет 
развиваться как отдельный самостоятельный бренд. 
Сервисы внутри группы будут усиливать друг друга. 
«Дзен» в составе VK получит доступ к новой аудитории 
и расширит рекомендательные возможности, а VK уси-
лит свое присутствие на рынке контентных платформ», 
— заявили в компании. Что же до продажи Delivery Club, 
то «VK последовательно реализует стратегию, которая 
направлена на построение бизнеса вокруг контентных 
продуктов».

«Яндекс» планирует оставаться в глобальном цифро-
мире и развивать свои сервисы не только в России, а VK 
сможет больше сконцентрироваться на соцмедиа и ста-
нет теперь уж точно «главным» по социальным сетям в 
России», — полагает глава РАЭК Сергей Плуготаренко. 
По его словам, «Яндекс» сфокусируется на математи-
ке, поиске, технологиях, городских сервисах. А VK по-
лучает новые релевантные кусочки пазла для собствен-
ной экосистемы сервисов. «Это редкий, похоже, вообще 
единственный случай в истории — такого «переезда», 
«симбиоза», «обмена» сервисами / брендами / аудито-
риями», — отмечает глава РАЭК.

Решение отказаться от старой главной страницы 
связано с тем, что после продажи «Новостей» и «Дзе-
на», являющихся главным контентным наполнени-
ем Yandex.ru, «Яндексу» пришлось бы в любом случае 
переконфигурировать свой портал, полагает ведущий 
аналитик Mobile Research Group Эльдар Муртазин. 

«Мы наблюдаем логичный и правильный процесс: 
каждый должен заниматься тем, что у него получается 
лучше всего. Учитывая, что обе компании располагают 
довольно серьезными технологическими мощностями, 
для пользователей переезд сервисов вряд ли вызовет ка-
кие-либо затруднения. Уверен, что от такого перерас-
пределения активов российские пользователи только 
выиграют, а качество наших флагманских онлайн-сер-
висов выйдет на новый уровень», — заявил замглавы 
Комитета Госдумы по информполитике Антон Горелкин.

Сделка вряд ли скажется на санкционном давлении 
на «Яндекс», отмечает председатель совета Фонда раз-
вития цифровой экономики Герман Клименко. «Если бы 
процесс продажи «Новостей» произошел пару лет назад, 
то вряд ли компания сегодня испытывала бы санкци-
онное давление. Я не думаю, что сегодняшняя сделка что-
то изменит в том, что уже произошло», — заявил он. По 
словам Клименко, неожиданное «отчуждение» домена 
Yandex.ru дает шанс на жизнь «Новостям» и «Дзену».   

1

У терапевтов и педиатров тоже появилась возможность 
поработать на «скорой». 
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ОПРОС

ОПЕРАЦИЮ ПОДДЕРЖИВАЕТ БОЛЬШИНСТВО
Отношение россиян к специальной военной операции 

на Украине не меняется с начала весны. Более того, 

спустя примерно месяц после начала СВО количество 

поддерживающих ее граждан РФ только увеличилось. 

Таких в марте было три четверти опрошенных респон-

дентов. Сегодня цифры радикально не изменились. Об 

этом в интервью РИА Новости сказал генеральный ди-

ректор Всероссийского центра изучения обществен-

ного мнения — ВЦИОМ Валерий Федоров. 

По его словам, отношение к спецоперации менялось 

где-то в течение трех-четырех недель — с конца 

февраля по середину марта. «Я бы сказал, что тогда 

оно определилось. Начинали мы с соотношения при-

мерно 65 процентов поддержки, 25 процентов непод-

держки, несогласия со спецоперацией — это ре-

зультаты опроса за 25 февраля. В середине марта вы-

шли на другие цифры — там 74—75 процентов под-

держки и порядка 15—17 процентов несогласия, — от-

метил Федоров. — Порядка 10 процентов опрошен-

ных за это время сменили свою позицию. Те, кто был 

против или затруднялся ответить, перешли на пози-

цию поддержки».

По мнению главы ВЦИОМ, это говорит о том, что 

ключевое размежевание произошло. Каждый занял 

свою позицию и этой позиции придерживается. «И 

информационная война, которая продолжается пол-

ным ходом, не меняет это соотношение радикальным 

образом», — подчеркнул Федоров. Он считает, что для 

серьезных изменений явно нужно какое-то событие, 

сопоставимое по масштабу с событиями весны. «То 

есть это начало спецоперации, запуск санкций про-

тив России и так далее», — уточнил руководитель 

ВЦИОМ. «По мере продолжения спецоперации мне-

ния меняются, все уже поняли, что это всерьез и на-

долго. Это не мгновенный бросок, это растянутая по 

времени история», — заявил Федоров. 

Он добавил, что ВЦИОМ регулярно опрашивает рос-

сиян по прогнозам о сроках специальной военной 

операции на Украине. «Если в самом начале 

господствовало мнение, что все пройдет очень бы-

стро, то затем начала расти группа, которая полагает, 

что это займет несколько месяцев, потом займет око-

ло полугода, потом, что это и следующий год — зайдет 

в 2023-й», — объяснил глава ВЦИОМ. 

Любопытно сопоставить его данные и выводы с ре-

зультатами опроса россиян об их отношении к специ-

альной военной операции на Украине, опубликован-

ными в начале июля. 

Тогда ВЦИОМ подвел итоги трех месяцев мониторин-

га общественного мнения об СВО.  Сотрудники цен-

тра шесть раз — 12 и 14 апреля, 12 и 26 мая, 12 и 25 

июня — по телефону опросили 1600 российских гра-

ждан в возрасте более 18 лет из разных регионов 

страны. Им задавали четыре вопроса. Они касались 

поддержки решения о проведении специальной во-

енной операции России на Украине, целей СВО, воз-

можности в местах проживания респондентов массо-

вых акций протеста и их участия либо неучастия в та-

ких акциях.

Тогда результаты социологического исследования 

показали, что подавляющее большинство наших гра-

ждан поддерживают действия России на Украине. Ко-

личество людей, выступающих за проведение там 

специальной военной операции, в течение четырех 

месяцев превышало 72 процента опрошенных 

ВЦИОМ. 

Дважды — в конце мая и начале июня — этот показа-

тель достигал 74 и 73 процента. Не одобряли прове-

дение СВО не более 20 процентов респондентов. В 

конце июня таких было лишь 17 процентов.

От 8 до 11 процентов опрошенных затруднялись с от-

ветом.

Подготовил Юрий Гаврилов

АРСЕНАЛ

ОТ «КИНЖАЛА» НЕ СПРЯЧУТСЯ ДАЖЕ В БУНКЕРЕ

Сергей Птичкин

К
ак заявил министр обо-
роны РФ Сергей Шой-
гу, гиперзвуковая ракета 

«Кинжал» «применялась у нас 
во время специальной военной 
операции трижды. И трижды по-
казала свои блестящие характе-
ристики. Характеристики, ко-
торые не имеет ни одна подоб-
ная ракета в мире». Стоит доба-
вить, что это первое в мире бое-
вое применение гиперзвуково-
го оружия.

Самым громким ударом 
«Кинжала» стало его самое 
первое применение по круп-
ному подземному складу ра-
кет и авиационных боеприпа-
сов украинских войск в насе-
ленном пункте Делятин Ивано-
Франковской области. Атака 
произошла 18 марта и стала шо-
ком прежде всего для командо-
вания НАТО. Об этом позже на-
писали практически все запад-
ные СМИ. 

Напомним, тогда обычным 
боеприпасом был уничтожен 
не просто склад, а одна из цен-
тральных баз хранения еще 
ядерного оружия, известная 
как «Объект 711», или «Ива-
но-Франковск-16». Построи-
ли этот объект в 1955 году и 
укрепили так, что в те годы он 
мог выдержать удар атомной 
бомбы.

Там обслуживались ядерные 
боеголовки стратегических и 
тактических ракет Вооружен-
ных сил СССР. В начале 1990-х 
ядерное оружие оттуда вывез-
ли в Россию.  По решению ру-
ководства минобороны Укра-
ины именно в эти склады было 
перебазировано большинство 
запасов авиационных и ракет-
ных боеприпасов из Западной 
Украины. В СМИ проходила ин-
формация, что «Объект 711» 
представлял из себя целый во-
енный городок, состоящий из 
двух этажей и углубленный под 
землю на 150 метров. Считался 
одним из самых безопасных ар-
сеналов. Пока не получил удар 
«Кинжалом».

Э т о т  г и п е р з в у к о в о й 
комплекс состоит из ракет, ко-
торыми оснащены наземные 
«Искандеры», адаптирован-
ные к воздушному базирова-
нию. Сейчас ракеты применя-
ются с тяжелых истребителей

-перехватчиков МиГ-31К, а в 
перспективе, как утвержда-
ют специалисты, войдут в бое-
комплект стратегических Ту-
160М2. 

Известно, ракеты, создан-
ные для «Искандера», отлича-
ются очень высокой точностью. 
На дальности в 500 км они от-
клоняются от обозначенной им 
цели менее чем на метр.

В открытой печати сообща-
лось, что гиперзвуковая раке-
та комплекса «Кинжал» носит 
маркировку Х-47М2. Точные 
характеристики ее секретны, 

но известно, что она может ле-
теть со скоростью, превыша-
ющую звуковую в 10—12 раз. 
А точность попадания в цель, 
можно сказать, в десятку. Пред-
назначена ракета для пораже-
ния хорошо защищенных ко-
мандных пунктов, подземных 
арсеналов и даже авианосцев. 
Поразить движущуюся цель для 
Х-47М2 — не проблема. 

Ракета обладает едва ли не 
лучшей в мире системой само-
наведения, разработанной рос-
сийскими специалистами и со-
бранной только из отечествен-
ных комплектующих.

В обнародованном видеосю-
жете атаки 18 марта было вид-
но, что ракета вошла в землю 
почти вертикально. Скорость 
ее была несколько километров 
в секунду, а общая масса — около 
полутора тонн. Огромная кине-
тическая энергия позволила ра-
кете буквально прошить десят-
ки метров земли, пробить бе-
тонное перекрытие арсенала и 
взорваться внутри. Вся энергия 
взрыва в сочетании со сдетони-
ровавшими боеприпасами рас-
пространилась внутри «Объек-
та 711», который, что совер-
шенно ясно, был полностью 
уничтожен. Следует повторить, 
уничтожен он не ядерным взры-
вом, а фугасной боеголовкой, 

снаряженной обычным взрыв-
чатым веществом.

Стоит, наверное, добавить, 
что произошло это всего в 80 
километрах от румынской гра-
ницы. А ведь известно, что Ру-
мыния в 2016 году размести-
ла на своей территории стаци-
онарный комплекс ПРО Aegis 
Ashore c американскими пере-
хватчиками ракет типа RIM-
161 Standart Missile 3 (SM-3). 
Всего на военной базе Deveselu 
c 2015 года было развернуто 3 
батареи по 8 ракет SM-3 Block 
IB. Они, как уверяют американ-

цы, предназначены для перехва-
та межконтинентальных балли-
стических ракет и боеголовок 
на заатмосферных высотах и 
на большой дальности. Однако 
удар гиперзвуковым «Кинжа-
лом» очень наглядно показал, 
что натовский комплекс ПРО 
Aegis Ashore, в случае военной 
необходимости, будет сметен 
нашими гиперзвуковыми раке-
тами с неядерными боезаряда-
ми до того, как его успеют при-
вести в боевую готовность. 

«Кинжал» действительно 
наша реальная сила, которой 
пока нет нигде в мире. Кстати 
сказать, в свете усиливающейся 
активности НАТО в Прибалтий-
ском регионе в Калининград-
скую область, как сообщалось, 
переброшено три МиГ-31К со 
своими «Кинжалами».

Уже не секрет, что гиперзву-
ковая ракета авиационного ба-
зирования Х-47М2 была разра-
ботана на основе ракеты назем-
ного комплекса «Искандер» в 
Коломенском КБ машинострое-
ния под руководством генераль-
ного конструктора В.М. Кашина. 
А достаточно сложные работы 
по адаптации сухопутной раке-
ты к воздушному базированию 
на МиГ-31К были проведены в 
ОКБ им. А.И. Микояна под руко-
водством В.И. Барковского. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот снимок сделан на боевых позициях зенитных ракетных систем С-300В Западного военного округа. Их расчеты прикрывают от воздушных ударов наиболее важные армейские объекты. 

Гиперзвуковые ракеты «Кинжал» несут тяжелые истребители-перехватчики МиГ-31К.

А К Ц Е Н Т 

Ракеты «Кинжал» предназначены для 
поражения хорошо защищенных 
командных пунктов, подземных арсена-
лов и даже авианосцев

МИНОБОРОНЫ

СОЮЗНЫЕ СИЛЫ ВЫШЛИ К ГРАНИЦЕ НИКОЛАЕВСКОЙ ОБЛАСТИ

Юрий Гаврилов

В 
Минобороны Рос-
сии сообщили о се-
рьезных успехах со-
юзных войск сразу на 
нескольких направле-
ниях специальной во-
енной операции. Не-
которые подробности 
того, что за минувшие 

сутки произошло в зоне боевых 
действий, вчера рассказал офи-
циальный представитель ведом-
ства генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков.

По его словам, в результа-
те наступательных действий 
на Херсонско-Николаевском 
направлении в районе Алексан-
дровки союзные войска уничто-
жили подразделения 28-й ме-
ханизированной бригады ВСУ 
и вышли к административной 
границе Николаевской области. 

«Взято под контроль 36 квад-
ратных километров террито-
рии Херсонской области. Осво-
божден населенный пункт Ком-
сомольское. 

Продвижение в глубину 
обороны противника на этом 
направлении составило три ки-
лометра. Установлен контроль 
над территорией Николаевской 
области площадью 12 квадрат-

ных километров», — заявил ге-
нерал.

Кроме того, Конашенков со-
общил, что в районе Андреевки 
значительные потери понесла 
украинская 35-я бригада мор-
ской пехоты и 46-я аэромобиль-

ная бригада ВСУ. Противника 
выбили из поселка Благодатов-
ка и близлежащих населенных 
пунктов.

Успешно развивается на-
ступление и  на  Донецком 
направлении. Там завершается 
освобождение Марьинки. Бо-
лее 75 процентов этого населен-
ного пункта уже находится под 
контролем союзных войск.

Продолжается окружение 
группировки ВСУ в районе Ав-
деевки. У населенного пунк-
та Кодема с трех сторон бло-
кировали элитное подразделе-

ние ВСУ — 214-й батальон «ОП-
ФОР». Сейчас идет его плано-
мерное уничтожение. А в рай-
оне Артемовска союзные силы 
в результате успешных насту-
пательных действий вплотную 
продвинулись к местечку Зай-

цево — этот населенный пункт 
является важным узлом оборо-
ны города.

Конашенков также расска-
зал о других событиях в зоне 
СВО. В ДНР у Славянска и 
Константиновки ВКС России 
высокоточным оружием пора-
зили пункты временный дисло-
кации украинских 81-й аэромо-
бильной и 95-й десантно-штур-
мовой бригад. Там уничтожено 
до 200 националистов и 18 еди-
ниц военной техники. 

«В результате больших по-
терь в районе населенного 

пункта Новомихайловка утра-
тил боеспособность 2-й меха-
низированный батальон 66-й 
механизированной бригады 
ВСУ. Военнослужащие подраз-
деления оставили занимаемые 
позиции и убыли в неизвестном 
направлении», — отметил гене-
рал Конашенков.

За сутки наши авиация, ра-
кетные войска и артиллерия 
поразили двенадцать пунктов 
управления ВСУ. Также уничто-
жены живая сила и военная тех-
ника противника в 164 районах.

Под Березнеговатым в Ни-
колаевской области и Соледа-
ром в Донецкой Народной Рес-
публике взлетели на воздух 
семь украинских складов с ра-
кетно-артиллерийским воору-
жением и боеприпасами. Еще 
четыре хранилища топлива для 
техники ВСУ наши войска лик-
видировали в районах Харькова 
и Чугуева, а также близ Марко-
во и Подгорного в ДНР. 

Кроме того, в окрестностях 
населенного пункта Горняк (До-
нецкая Народная Республика) 
уничтожена самоходная огне-
вая установка зенитного ра-
кетного комплекса «Бук-М1». 
Также удары нанесены по ра-
диолокационной станции об-
наружения маловысотных це-

лей, которая находилась в райо-
не Дымовского в Николаевской 
области, и американскому ра-
диолокационному комплексу 
контрбатарейной борьбы. Его 
накрыли у населенного пункта 
Рогань в Харьковской области.

Конашенков доложил, что 
в ходе контрбатарейной борь-
бы около Раздоловки и Опыт-
ного были подавлены три укра-
инских взвода РСЗО «Град». 
Четыре взвода гаубиц Д-30 на-
крыли огнем на позициях в рай-
онах Петровское, Красногоров-
ка, Первомайское и Дзержинск 
в ДНР. А две американские гау-
бицы М777 — под Марганцом в 
Днепропетровской области.

Российские средства ПВО 
сбили в небе над Барвенково 
в Харьковской области укра-
инский истребитель Су-27.  

Опять же в Харьковской об-
ласти и на территории ДНР 
были ликвидированы шесть 
вражеских беспилотников. 
Кроме того, в Харьковской и 
Херсонской областях наши зе-
нитчики перехватили 15 укра-
инских реактивных снарядов 
системы залпового огня. 

А К Ц Е Н Т

Завершается освобождение Марьинки. 
Более 75 процентов этого населенного 
пункта уже находится под контролем 
союзных войск

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов

М
инобороны России про-
должает рассказывать о 
новых героях специаль-

ной военной операции.  
Экипаж аппаратной под ру-

ководством старшего лейте-
нанта Александра Петроченко 
в условиях систематического 
огневого воздействия против-
ника организовывал беспере-
бойную связь с подразделе-
ниями.

Колонна, в составе которой 
находился Александр со свои-
ми подчиненными, подверглась 
атаке со стороны украинских 
националистов. 

Несмотря на плотный артил-
лерийский огонь, экипаж Алек-
сандра Петроченко развернул 
связь. По организованным ка-
налам были оперативно переда-
ны координаты расположения 
сил противника. По врагу был 
нанесен ответный удар.

Ефрейтор Егор Максимов, 
продвигаясь по маршруту в со-
ставе саперного дозора, обна-
ружил заминированный уча-
сток дороги, замаскированные 
укрепленные позиции укра-
инских националистов, а так-
же находящуюся рядом броне-
технику. 

Егор, не вступая в боевое 
столкновение, передал своему 
командованию координаты по-
зиций украинских боевиков. По 
объектам националистов был 
нанесен артиллерийский удар.

Спустя  несколько  дней 
ефрейтор Егор Максимов при-
нимал участие в освобождении 
одного из сел. 

Егор обнаружил и лично 
обезвредил свыше 30 взрывных 
устройств, установленных про-
тивником. 

В ходе освобождения насе-
ленного пункта Егор получил 
ранение. Однако, самостоятель-
но оказав себе медицинскую по-

мощь, продолжил выполнять 
задачи.

Старшина 1 статьи Петр Гос-
се выполнял специальные зада-
чи по удержанию стратегически 
важного объекта.

В ходе внезапно начавшего-
ся наступления превосходящих 
сил националистов Петр лично 
осуществлял огневое пораже-
ние противника в ходе обороны 
объекта. 

При попытке эвакуации от-
ступающего противника на 
вертолетах армейской авиации 
Петр Госсе открыл прицельный 
огонь из ПКМ по вертолету Ми-
8, нанеся ему множественные 
повреждения, в результате чего 
сам вертолет и его экипаж были 
уничтожены. 

Благодаря мужеству стар-
шины 1 статьи Петра Госсе силы 
противника были разгромлены, 
а захват стратегически важного 
объекта противником предот-
вращен. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Старший лейтенант Александр 
Петроченко под огнем передал 
координаты противника.

Ефрейтор Егор Максимов обезвре-
дил свыше 30 мин и навел артилле-
рию на позиции ВСУ.

Старшина 1 статьи Петр Госсе уни-
чтожил огнем из пулемета укра-
инский вертолет Ми-8.  
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ПРОВОКАЦИЯ

ВЗОРВАТЬ МОСТ, 
ЧТОБЫ ОБВИНИТЬ РОССИЮ
Юрий Гаврилов

Наши военные достоверно уста-
новили, что в городе Славянск 
на подконтрольной киевскму 
режиму территории Донецкой 
Народной Республики вблизи 
школы № 15 на улице Свободы 
подразделения ВСУ заминиро-
вали автомобильный мост че-
рез реку Казенный Торец.

По словам начальника Наци-
онального центра управления 
обороной РФ генерал-полковни-
ка Михаила Мизинцева, боеви-
ки планируют взорвать эту пере-
праву. А затем по уже отработан-
ному сценарию устроить шумиху 
в украинских и западных СМИ. 

Цель у провокаторов одна — с 
помощью фейковой новости об-
винить Вооруженные силы Рос-
сии в якобы неизбирательных 
ударах по важным объектам 
транспортной инфраструктуры 
Украины.

Ничего нового в подобных 
действиях ВСУ и в таких инфор-
мационных вбросах нет. Бук-
вально за день до сообщения о 
минировании моста в Славян-
ске Мизинцев рассказал о под-
готовке аналогичной акции в 
населенном пункте Воскресен-
ское Николаевской области.

Там украинские военные за-
ложили взрывчатку под капи-
тальную переправу через реку 
Ингул. Боевики также замини-
ровали подходы к ней и обочи-
ны прилегающей к мосту авто-
мобильной дороги. В обоих слу-
чаях местное население о грозя-
щей опасности командование 
ВСУ не известило. 

Вообще провокации с ми-
нированием пешеходных, ав-
томобильныхи железнодорож-
ных мостов, пожалуй, самые 
распространенные в террори-
стической тактике украинских 
неонацистов. Только в августе 
они прибегали к ним по мень-
шей мере восемь раз. 

Помимо уже описанных 
выше случаев, по достоверным 
данным наших военных, укра-
инские боевики закладывали 
взрывчатку под автомобиль-
ную переправу через реку Псел 
в Сумской области, под мостом 
через реку Волчья в ДНР, у ав-
топереправ через реку Сред-
няя Терса вблизи населенных 
пунктов Зеленый Гай и Миро-
любовка в Днепропетровской 
области. 

Националисты также мини-
ровали автомобильные мосты у 
Васиновки и в селе Таврийское в 
Запорожье, железнодорожную 
и автомобильную переправы 
через реку Волчья между насе-
ленными пунктами Черненково 
и Новоскелеватое в Днепропет-
ровской области.

Хорошо, что о подготовке 
всех этих провокаций россий-
ские военные узнавали вовре-
мя. Они заранее предупрежда-
ли местных жителей. А Минобо-
роны информировало мировую 
общественность об очередных 
террористических планах ВСУ. 
Тем самым российские  воен-
нослужащие предотвращали 
намеренные взрывы разичных 
переправ и, скорее всего, спаса-
ли жизни ни в чем не повинных 
граждан Украины.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Причем, по словам са-
удовского принца, сей-
час мировой нефтяной 

рынок в некотором роде нахо-
дится в состоянии шизофрении, 
когда цены не отражают реаль-
ный баланс спроса и предложе-
ния, а бумажные котировки бар-
реля все больше отрываются от 
физических объемов нефти. 

О причинах такого положе-
ния дел Абдель Азиз бен Сальман 
не говорил, но здесь тайны нет. 
Это стало следствием пандемии 
и санкций против России, при-
нятых в этом году США и Евро-
союзом. Пандемия сначала при-
вела к резкому падению мирово-
го спроса на нефть, а потом к не 
менее быстрому, но неравномер-
ному по регионам, росту ее по-
требления. На этом фоне огра-
ничения США и ЕС в отношении 
нашего экспорта сильно услож-
нили поставки на мировой ры-
нок около 7 млн баррелей в сут-
ки нефти и нефтепродуктов. Это 
около 6—7% мирового рынка, 
а если учитывать, что основными 
покупателями российской нефти 
и топлива были западные страны, 
то основной перекос с обеспече-
нием сырьем произошел в Евро-
пе и США. Больше всего постра-

дала Европа, которая может ли-
шиться по итогам своих запретов 
до 30% импорта нефти и нефте-
продуктов. И эти объемы нужно 
как-то возмещать. 

Дополнительные объемы 
нефти на рынке могли появить-
ся только в результате роста до-
бычи в США или странах Ближ-
него Востока, в первую очередь 
в Саудовской Аравии. Амери-
канская сланцевая отрасль пока 
увеличивает производство весь-
ма умеренными темпами, а вот 
на ближневосточные страны на-
дежды были. Дело в том, что сдел-
ка ОПЕК+ уже технически завер-
шена к сентябрю этого года, хотя 
официально она действует до 
конца года. Номинально страны 
ОПЕК+ уже вышли на уровень до-
бычи, от которого отсчитывалось 
ее сокращение производства 
в марте 2020 года (на 9,9 млн бар-
релей в сутки). В действитель-
ности участники сделки в июле 
этого года отстали от запланиро-
ванного роста производства на 
2,74 млн баррелей в сутки. 

О возможности продления 
работы в формате ОПЕК+ после 
2022 года говорилось давно, но 
больше в качестве теоретиче-
ских рассуждений. Конкретных 

сообщений до слов саудовского 
министра о проработке новых 
условий сделки не было. 

По мнению директора груп-
пы корпоративных рейтин-
гов АКРА Василия Танурко-
ва, основной посыл заявления 
принца в том, что фьючерсный 
рынок из-за снижения ликвид-
ности стал очень волатилен 
и оторвался от рынка физиче-
ской нефти. Не вполне понятно, 
как именно ОПЕК+ может спра-
виться с этой проблемой — види-
мо, речь может идти о большей 
гибкости и скорости принятия 
решений об изменении квот, 
считает эксперт. 

В Центре развития энергети-
ки (ЦРЭ) считают, что это будет 
мониторинг рынка с возможно-
стью быстрого изменения до-

бычи. В 2016 и 2020 годах не-
посредственной причиной за-
ключения соглашений ОПЕК+ 
было снижение цен на нефть. Не 
исключено, что подобная опас-
ность грозит и сейчас, из-за рис-
ка рецессии в странах Запада. 
За последние два года в ОПЕК+ 
привыкли в целом контролиро-
вать динамику мирового нефтя-
ного рынка, и никто не будет до-
бровольно отказываться от воз-
можности такого контроля. 

С этим согласен эксперт Ана-
литического центра при прави-
тельстве РФ Александр Курдин. 
Отсутствие сейчас острой необ-
ходимости регулировать добычу 
нефти снижает стимулы участ-
ников к координированным дей-
ствиям. Страны продолжат мо-
ниторинг, а решения по добыче 

будут принимать в случае ры-
ночных шоков, отмечает эксперт.

Возникает вопрос о месте 
в новой сделке России и реакции 
на ее заключение стран Запада. 
С точки зрения Тануркова, Рос-
сия останется одним из двух 
ключевых участников сделки, 
поскольку возможности ОПЕК+ 
оказывать влияние на рынок су-
щественно сократились бы при 
исключении России. 

В ЦРЭ с такой оценкой со-
гласны, подчеркивая, что вла-
сти Саудовской Аравии не раз 
отмечали, что хотят сохранения 
России в сделке. Что касается 
реакции Запада, то, по мнению 
экспертов, крупнейшие импор-
теры относятся к сделке ОПЕК+ 
оппортунистически: когда им 
было выгодно, они ее поддержи-
вали (в 2020 году США выступи-
ли одними из инициаторов за-
ключения соглашения), а когда 
цены на нефть существенно вы-
росли, сделка подверглась кри-
тике. Так будет и теперь: США 
и ЕС будут критиковать сделку 
ОПЕК+ под тем предлогом, что 
она якобы поддерживает высо-
кие цены на нефть (что разгоня-
ет инфляцию), а также из-за уча-
стия России, считают в ЦРЭ.  

«Если смотреть на ди-
намику заболеваемо-
сти COVID-19 в других 

странах, подъем занимает при-
мерно месяц или чуть больше. 
У нас он начался в конце июля. 
Значит, где-то в конце августа — 
начале сентября будет пик. Как 
потом поведет себя вирус — это 
в разных местах происходит 
по-разному. Иногда заболевае-
мость довольно круто начинает 
спускаться, иногда плато затя-
гивается», — рассказал главный 
научный сотрудник НИЦ эпи-
демиологии и микробиологии 
имени Гамалеи Анатолий Аль-
тштейн. Ученый предположил, 
что на пике количество случа-
ев заражения за сутки может 
составить от 50 до 70 тыс. че-
ловек.

Сентябрь — месяц риска еще 
и потому, что люди возвраща-
ются из отпусков, а дети и моло-
дежь — в школы и вузы. К тому 
же с похолоданием наступает 
сезон ОРВИ и гриппа. А грипп 
в этом году может проявить 
себя агрессивнее, чем в первые 
два года пандемии. 

«В этом году в России мож-
но ожидать серьезной вспышки 
гриппа, так как сейчас в Австра-
лии, являющейся предвестни-
ком в этом плане для всех стран 
Северного полушария, отмеча-
ется самый большой подъем за-
болеваемости гриппом за по-
следние 5 лет, — сообщил «РГ» 
заслуженный врач России, ве-
дущий научный редактор сер-
виса дистанционного медоб-
разования Vrachu.ru Михаил 
Каган. — Это произошло впер-
вые с начала пандемии и, веро-
ятно, обусловлено снижени-
ем коллективного иммунитета 
к гриппу из-за низкой заболе-
ваемости им в последние годы».

Так что пора готовиться и к 
наступлению гриппа. Вчера вы-
шло постановление, подписан-
ное Анной Поповой, о меропри-
ятиях по профилактике ОРВИ 
и гриппа в наступающем эпиде-
мическом сезоне.

Согласно постановлению, 
планируется привить против 
гриппа не менее 60% населения 
страны и не менее 75% граждан 
из групп риска. Прививки на-
чнут делать в сентябре — вакци-
на, как сообщили «РГ» в холдин-
ге «Нацимбио», в регионы уже 
поступает. Кроме того, в регио-
нах должны оценить готовность 
больниц к подъему заболевае-

мости (а сейчас во многих горо-
дах спешно увеличивают чис-
ло ковидных коек). Кроме того, 
в учебных заведениях снова бу-
дут проводить температурный 
контроль, использовать бакте-
рицидные лампы. «Все антико-
видные рекомендации помогут 
защититься и от гриппа: респи-
раторы, вентиляторы с HEPA-
фильтрами, избегание массо-
вых мероприятий в закрытых 
помещениях», — напоминает 
эксперт лабораторной медици-
ны Александр Соловьев.

При этом многих  волнует 
вопрос: как сочетать две при-
вивки — от коронавируса и грип-
па. И нужно ли защищаться от 
гриппа тем, кто недавно перебо-
лел «омикроном»? «Стандарт-

ное правило гласит: не делайте 
вакцинацию в то время, пока 
у вас еще сохраняются симп-
томы любой острой инфекции, 
включая ковид. Как только вы 
окончательно выздоровеете, вы 
сможете безопасно пройти вак-
цинацию против гриппа», — го-
ворит Михаил Каган. 

Эксперт уточнил, что вакци-
ны от ковида и от гриппа можно 
вводить одновременно, они не 
мешают друг другу и при этом 
не возрастает частота побоч-
ных реакций. «Профили имму-
ногенности и нежелательных 
явлений не отличаются в том 
случае, когда вакцины вводят-
ся одновременно или когда они 
вводятся раздельно. Основное 
преимущество одновременного 

введения заключается в облег-
чении логистики. Кроме того, 
при одном посещении поликли-
ники уменьшается вероятность 
контакта с человеком, инфици-
рованным ковидом или грип-
пом», — пояснил Михаил Каган. 

При этом, если не получилось 
сделать обе прививки в один 
день, вторую можно сделать поз-
же, в любое удобное время.

Что касается противоковид-
ных прививок, скоро можно 
будет привиться новой верси-
ей «Спутника», адаптирован-
ной против штаммов «Дельта» 
и «Омикрон». По мнению гла-

вы НИЦЭМ им. Гамалеи  Алек-
сандра Гинцбурга обновленный 
«Спутник» будет эффективнее 
вакцин, скомбинированных 
против исходного уханьского 
штамма и «Омикрона».  

ПЛАНЫ Туристам могут 
добавить четыре дня 
к отпуску

Дальний 
восторг 

Светлана Задера 

Корпорация развития Дальнего Востока и Арктики 
(КРДВ) предлагает добавлять четыре дня к отпуску 
для тех туристов, которые поедут отдыхать на Дальний 
Восток. Предложения и проблемы туризма на Даль-
нем Востоке обсудили на деловом завтраке минвосток-
развития. 

«Возможно, надо задуматься над увеличением тур-
потока. Например, для наших сограждан можно уве-
личивать срок отпуска. Если москвич будет проводить 
на Дальнем Востоке четыре дня, то два дня уходит на 
акклиматизацию. Поэтому плюс два дня можно сде-
лать на акклиматизацию, а еще плюс два как дополни-
тельный приятный бонус для того, чтобы люди прие-
хали на Дальний Восток», — сказал глава КРДВ Нико-
лай Запрягаев. 

Как отметил 
глава КРДВ, необ-
ходимость перио-
да для акклимати-
зации доказуема. 
«Дальше будет во-
прос, а где взять 
деньги для того, 
чтобы компенси-
ровать работодате-
лям лишние четыре 
дня», — добавил он. 
При этом для тури-
стов, которые едут 
на Дальний Восток, 
недавно увеличи-
ли максимальный 
размер туристиче-
ского кешбэка с 20 
до 40 тысяч рублей.

По словам главы 
КРДВ, инвесторам 
на Дальнем Восто-
ке уже оказывается 
поддержка в предо-
ставлении земель-
ных участков, со-
здании инфраструктуры, субсидировании процент-
ных ставок. Но, несмотря на все льготы, инвесторы 
признаются, что на Дальнем Востоке одна из основ-
ных проблем — дороговизна строительства, обуче-
ние кадров и транспортная доступность. Как расска-
зал заместитель директора по стратегии ЗАО «Группа 
компаний S7» Константин Пьянков, на Дальнем Вос-
токе очень сложно улететь из региона в вечернее вре-
мя, ведь аэропорты не работают круглосуточно. 

«Они, дай бог, работают половину дня и все. Сейчас 
на Дальнем Востоке всего два круглосуточно работа-
ющих аэропорта: в Хабаровске и Якутске. И к Якутску 
невозможно прилететь круглосуточно. Даже во Влади-
востоке аэропорт не работает круглосуточно», — ска-
зал Пьянков. 

По словам представителя S7, аэропорты якут-
ских городов Мирный и Нерюнгри попросили допла-
ту в размере 300—400 тысяч рублей за каждый рейс. 
«Нужно понимать, что самолеты, которые в тот мо-
мент могли приземляться туда, — емкостью в 70 мест. 
Это достаточно большая финансовая нагрузка на 
каждого пассажира», — отметил Пьянков. В сегодняш-
них реалиях количество самолетов S7 не увеличится 
в ближайшие два-три года, поэтому нужно повышать 
качество их использования. «Это значит, что не может 
самолет просто так стоять на земле двенадцать часов, 
когда он базируется в аэропорту Владивостока, пото-
му что аэропорт не работает. Он в это время должен 
выполнять полеты», — сказал спикер. 

Также представитель компании отметил, что S7 
была готова организовать рейсы на Итуруп большим 
количеством самолетов: не 30—40 рейсов, а 150. 
«Но мы не смогли из-за технических ограничений. Ни 
один аэропорт не работает в тот момент, когда у нас 
есть свободный самолет. Есть желание перевозчиков, 
есть желание пассажиров, но нет наземной инфра-
структуры», — добавил он.

Также на проблему работы аэропортов пожалова-
лась генеральный директор лодж-отеля «Байкальская 
Резиденция», «Хилтон Гарден Инн» Оксана Градова. 
«Мое главное развлечение на севере Байкала — это 
открывать и закрывать аэропорты вне регламента. 
Это мое любимое дело, которым я занимаюсь, вместо 
того чтобы заниматься отелем. Потому что, действи-
тельно, мы один из самых дорогих отелей. Благодаря 
такой недоступности Нижнеангарска и севера Байка-
ла тур к нам стоит порядка 20 млн рублей», — сказала 
Градова. 

Директор территориальных проектов самой 
большой яхтенной компании в России «Сила ветра» 
Анна Носова отметила, что Дальний Восток — это от-
личное место для развития парусного спорта. При 
этом главное ограничение для развития парусных пу-
тешествий — инфраструктура. Так, часто нет причаль-
ной инфраструктуры, причем ее нет даже возле обще-
известных достопримечательностей с большим тур-
потоком. Сейчас потенциал морских регионов Даль-
него Востока совсем не раскрыт, посетовала предста-
витель компании.  

СВЯЗЬ 

Как работает 
бесплатный 
доступ 
к социально 
значимым 
сайтам

УЗКИМ 
КРУГОМ
Олег Капранов

В июле 2021 года вступил в силу 
закон о бесплатном доступе 
к отечественным социально зна-
чимым сайтам. Эксперты пола-
гают, что в настоящий момент 
закон работает, но услуга как та-
ковая не пользуется заметным 
спросом. Ситуация скорректи-
руется, когда перечень таких ре-
сурсов будет расширен.

Согласно закону, перечень 
сайтов должен быть определен 
приказом минцифры. Ведомство 
ежегодно направляет предло-
жения о включении в перечень 
информационных ресурсов 
в правкомиссию. По состоянию 
на август 2022 года минцифры 
предложило включить в список 
таких ресурсов портал госуслу-
ги и социальную сеть «ВКон-
такте». Эти два ресурса предо-
ставляют максимальное коли-
чество социально значимых 
возможностей для граждан, от-
мечают в ведомстве. Как уточ-
няют представители минцифры, 
расширение этого перечня в на-
стоящее время не планируется. 
Кроме того, часть операторов 
связи на добровольной основе 
предоставляет бесплатный до-
ступ к порталу президента Рос-
сии — Kremlin.ru.

Чтобы подключиться к услу-
ге, необходимо зайти в приложе-
ние мобильного оператора, вы-
брать опцию «Доступный интер-
нет», авторизоваться через госу-
слуги, выбрать из списка соци-
ально значимых сайтов нужный. 
При включении опции другие 
сайты доступны не будут, поль-
зоваться услугой можно беспре-
рывно 24 часа, это время можно 
продлевать.

Говорить о массовой востре-
бованности услуги не прихо-
дится, полагает ведущий ана-
литик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. «Совокупно 
услугой пользуются порядка 
двухсот человек в день», — со-
общил Муртазин. По мнению 
эксперта, в данном случае — 
это социальная функция, когда 
«что-то пошло совсем не так 
и нет возможности положить 
деньги». Как один из сценари-
ев — когда кто-то оказывается 
вне Wi-Fi-сети, где-то, где нет 
возможности оплатить связь, 
но есть необходимость связать-
ся с близкими — и для этого есть 
«ВКонтакте». Госуслуги, в свою 
очередь, закрывают потреб-
ность сделать что-то такое, что 
не требует экстренной помощи, 
но связано с жизнью человека. 
Фактически создан канал, ко-
торый позволяет оставаться на 
связи с близкими и госоргана-
ми даже в самых экзотических 
ситуациях.

Востребованность услуги 
была бы значительно шире, если 
бы операторы предоставляли 
услуги к действительно социаль-
но ориентированным ресурсам, 
таким как сайты госорганов, му-
зеи и театры.  

Только гриппа 
не хватало

Грипп в наступающем сезоне
может проявить себя агрессивнее, 
чем в первые два года пандемии.

А К Ц Е Н Т

Прививки и от COVID-19, и от гриппа 
можно сделать одновременно —
они не мешают друг другу, и частота 
нежелательных реакций не возрастает

Услугой 
«Доступный 
интернет»,
по экспертной 
оценке, пользуются 
несколько сотен 
человек в день

Перед активными прогулками на Дальнем Востоке туристам 
из Москвы нужно два спокойных дня для акклиматизации.

А К Ц Е Н Т

Новая сделка ОПЕК+ без участия России 
невозможна, даже после санкций наша 
страна остается третьим по величине 
в мире производителем нефти

1

Проследят за добычей
1

На Дальнем 
Востоке
можно найти 
достаточно
бюджетные
программы 
для путешествия, 
а можно посетить 
отдаленные места, 
поездка в которые 
стоит порядка 
20 млн рублей
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Исследование: Как долго 
больной COVID-19 остается 
заразным для окружающих
rg.ru/art/2375130

— Публикацию комментирует 
Людмила Лапа

16

МЕЖДУ ТЕМ

Проверки соблюдения масочного режима в автобусах с 24 августа нач-

нут проводить в Республике Бурятия. Еще 17 августа, в связи с ростом 

заболеваемости коронавирусом, глава региона Алексей Цыденов под-

писал указ, возвращающий масочный режим. Теперь маски и респирато-

ры вновь необходимо носить в общественном транспорте, в медучре-

ждениях, в кинотеатрах и театрах, в социальных учреждениях, торговых 

комплексах, во время посещения культурно-массовых и спортивных 

 мероприятий, которые проводятся в закрытых помещениях.

Ситуация с распространением COVID-19 ухудшается и в других регио-

нах. Так рост заболеваемости фиксируют в Хабаровском крае. В крае-

вом центре в связи с этим решили отменить запланированные общего-

родские мероприятия на День знаний. При этом торжественные линей-

ки в хабаровских учебных заведениях 1 сентября все-таки состоятся.

В
А

Д
И

М
 С

К
Р

Я
Б

И
Н

/Т
А

С
С

Читайте на сайте: Как слетать на Сахалин
и при этом не разориться
rg.ru/art/2371261

КСТАТИ

В России запустили отечествен-

ный аналог Википедии. Проект по-

лучил название «Руниверсалис». В 

описании проекта говорится, что 

он создан «выходцами из Русской 

Википедии, на материалы и нара-

ботки которой Руни во многом 

опирается». «Создатели Рунивер-

салис считают содержательную 

часть РуВики достоянием всего 

Рунета, а не собственностью 

частного американского фонда», — 

отмечают создатели.

Согласно информации на главной 

странице сайта, сейчас Рунивер-

салис содержит 8722 статьи.

В июле Роскомнадзор принял ре-

шение о применении мер пону-

ждения в отношении Wikimedia 

Foundation. Поисковые системы 

обязаны информировать пользо-

вателей о нарушении сервисом 

российского законодательства. 

Решение принято в связи с невы-

полнением организацией требо-

ваний по удалению противоправ-

ной информации.

Подготовил Михаил Загайнов 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Начальник, 
поясни

В общем, история типичная: есть вакансия, 
есть идеальный кандидат и есть неожиданные 
капризы начальника: мол, не хочу брать и не 

буду. Многие уверены, что у простого человека в такой 
ситуации нет выхода, надо молча развернуться и уйти. 
Верховный суд России с этим не согласен.

«Трудовым кодексом определено, что по письменно-
му требованию лица, которому отказано в заключении 
трудового договора, работодатель обязан сообщить при-
чину отказа в письменной форме в срок не позднее чем 
в течение семи рабочих дней со дня предъявления такого 
требования, — говорится в обзоре. — Отказ в заключении 
трудового договора может быть обжалован в суд».

Иными словами, кандидат вправе потребовать объ-
яснений. И если у руководителей не найдется законных 
причин сказать «нет», решение придется пересмот-
реть. В данном случае отказ был признан незаконным, 
а в пользу кандидата с компании было взыскано 100 ты-
сяч рублей в качестве компенсации морального вреда. 
Как пояснил Верховный суд, такая сумма набежала из-за 
того, что человек долгое время находился в стрессе. Сна-
чала проходил испытания. А когда все прошел, пришлось 
побегать по инстанциям, добиваясь справедливости. 

Член Ассоциации юристов России Никита Филип-
пов заметил, что работодатель принимает кадровые ре-
шения, конечно же, исходя из интересов своего бизнеса. 
Однако некоторые причины отказа могут признаны не-
законными.

«Заключение трудового договора является правом, 
а не обязанностью работодателя, поэтому он вправе 
отказать неподходящему соискателю в приеме на рабо-
ту, — подчеркнул Никита Филиппов. — При этом, отказы-
вая в приеме на работу, нужно соблюсти права работни-
ка и не допустить их дискриминации».

По его словам, причиной для отказа в приеме на рабо-
ту может являться несоответствие профессиональных 
качеств кандидата требованиям к должности. Например, 
может быть признан недостаточным уровень образо-
вания, опыт работы по данной специальности, в дан-
ной отрасли и т.п. Кандидат может не подойти по состоя-
нию здоровья или каким-то личным качествам. Однако 
нельзя отказывать из-за цвета кожи, национальности, 
пола, семейного положения и т.п., то есть по каким-то 
дискриминационным причинам. 

В свою очередь, руководитель практики правового 
сопровождения предпринимательства Бюро адвокатов 
Константин Ткаченко обращает внимание, что допусти-
мые требования к кандидатам содержатся в Квалифика-
ционном справочнике должностей руководителей, спе-
циалистов и других служащих, утвержденном Минтруда 
России, и Едином тарифно-квалификационном справоч-
нике работ и профессий рабочих. Он выразил надежду, 
что приведенные в обзоре правовые позиции помогут 
усовершенствовать практику.  

АРМИЯ Стратегические 
авианосцы Ту-95 
пролетели над Японским 
морем 

Долгий полет 

Александр Степанов 

Плановый полет над нейтральными водами Японско-
го моря выполнили два стратегических ракетонос-
ца Ту-95МС «Медведь». Как сообщили в Минобороны 
России, продолжительность нахождения самолетов 
в воздухе составила около семи часов. 

Прикрывали «стратегов» экипажи истребителей 
Су-30СМ ВКС России. На отдельных этапах полета Ту-95 
сопровождали южнокорейские истребители F-16 ВВС.

В мае совместное воздушное патрулирование в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе провели стратегические 
ВКС России и стратегические бомбардировщики ВВС 
Народно-освободительной армии Китая. Тогда авиа-
группа, в которую входили российские ракетоносцы 
Ту-95МС и бомбардировщик Хун-6к ВВС НОАК, провела 
патрулирование над Японским и Восточно-Китайским 
морями. Российские самолеты провели в воздухе около 
13 часов. Сопровождали авиагруппу самолеты Су-30СМ 
ВКС России.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Полиция 
выявила новые 
виды афер при 
оформлении 
кредитов

ОБМАНУТ 
В ДОЛГ
Владислав Куликов

Полиция выявила новые схемы 
мошенничества при оформле-
нии кредитов. Например, афе-
ристы собирают с людей день-
ги под видом консультаций. 
Подобная группа была задержа-
на в Волгоградской области.

«Предварительно установле-
но, что в 2020 году супружеская 
пара разработала схему хище-
ния денежных средств мест-
ных жителей. Вместе с сообщ-
никами они зарегистрировали 
несколько юридических лиц, 
открыли офисы в различных 
районах города Волгограда и на-
няли работников, — рассказала 
официальный представитель 
МВД России Ирина Волк. — Ис-
пользуя базу данных кредитных 
брокеров, злоумышленники об-
званивали лиц, которым банки 
отказали в выдаче кредитов. Им 
сообщали об одобрении займов 
и приглашали на встречу».

По ее словам, в офисах афе-
ристы обещали гражданам га-
рантированное получение кре-
дитных средств у банков-парт-
неров. Однако предваритель-
но им следовало оплатить 
консультационные услуги 
компании. При этом часть за-
траченных на это средств яко-
бы будет зачтена в счет погаше-
ния займов. 

«На самом деле никаких до-
говоренностей с кредитны-
ми организациями у фигуран-
тов не было, и все их обещания 
были надуманными, — продол-
жает официальный представи-
тель МВД России. — После того, 
как граждане оплачивали услу-
ги фирм, обещанные средства 
они так и не получали. Участни-
ки группы придумывали раз-
личные предлоги, из-за кото-
рых дата выдачи кредита посто-
янно переносилась». 

По данным оперативников, 
за время существования компа-
ний их клиентами стали свыше 
100 человек.

«В результате оператив-
но-разыскных мероприятий со-
трудники полиции задержали 
семерых подозреваемых», — со-
общила Ирина Волк.

Другой случай: сотрудника-
ми отдела экономической без-
опасности и противодействия 
коррупции Управления МВД 
России по Дмитровскому го-
родскому округу Московской 
области задержана работница 
банка, подозреваемая в мошен-
ничестве.

«По имеющейся инфор-
мации, женщина обслужива-
ла клиентов при оформлении 
вкладов в банке на крупные 
суммы и заключала с ними до-
говоры от имени кредитной 
организации. Затем, имея до-
ступ к телекоммуникацион-
ным средствам компании, она 
переводила деньги вкладчиков 
без их ведома на другие счета, 
после чего обналичивала», — 
рассказала Ирина Волк.

Через некоторое время гра-
ждане обнаруживали в прило-
жении мобильного банка, что 
все их сбережения пропали 
со счетов, и обращались в по-
лицию.

«В результате оператив-
но-разыскных мероприятий 
злоумышленница была задер-
жана. Установлено, что от ее 
действий пострадали девять 
граждан. Общая сумма похи-
щенных средств составляет 
около 10 миллионов рублей», — 
сообщила официальный пред-
ставитель МВД России.

С фигурантки дела взята 
подписка о невыезде.  

ТУРИЗМ Поддержку для обустройства пляжей увеличат вдвое

Средства спасения

Евгений Гайва 

О
бустройством пля-
ж е й ,  с о з д а н и е м 
кемпингов и улуч-
ш е н и е м  т у р и -
стический среды 
в 2023 году займут-
ся в 48 регионах. Их 
выбрал Ростуризм. 
Финансирование 

обустройства пляжей по срав-
нению с этим годом увеличи-
ли вдвое. А всего на гранты для 
развития туризма направят 
5,3 млрд рублей. 

«Суммарно в  2023  году 
в рамках этой меры планиру-
ется поддержать не менее 1 ты-
сячи проектов», — прокоммен-
тировала руководитель Росту-
ризма Зарина Догузова в сво-
ем Telegram-канале. Деньги по-
лучит бизнес. Регионы должны 
софинансировать расходы. 

Окончательные параметры 
поддержки для развития ту-
ризма будут определены по-
сле утверждения федерального 
бюджета на 2023 год, поясня-
ют в Ростуризме. Но сейчас уже 
известно, что деньги будут вы-
делять по трем направлениям. 

Во-первых, 3,1 млрд рублей 
распределят между 375 проек-
тами по созданию и развитию 
пляжных зон на берегах морей, 
рек и озер. В 2022 году на эти 

цели было выделено 1,3 млрд 
рублей. То есть объем поддерж-
ки вырос более чем в два раза. 

В списке 44 региона. Поми-
мо Крыма и Краснодарского 
края здесь же, например, Да-
гестан, где планируется разви-
вать курорт на Каспии, регио-
ны Центральной России, Ура-
ла, Сибири и Дальнего Восто-
ка. Получается, средняя сумма 
гранта для одного проекта со-
ставит 8,3 млн рублей. 

Во-вторых, 700 млн рублей 
направят на создание кемпин-
гов и автокемпингов. Деньги 
распределят между 150 проек-
тами в 10 регионах. Среди них 
республики Башкортостан, Бу-
рятия, Дагестан, Ингушетия, 
а также Пермский край. Разви-
вать инфраструктуру для авто-
туристов также помогут в Ле-
нинградской, Новгородской, 
Самарской,  Свердловской 
и Ульяновской областях. Юж-

ные курорты в этот список не 
вошли, как и, например, Твер-
ская область, куда, по отзывам 
путешественников, идет интен-
сивный поток путешественни-
ков на автомобилях. 

В-третьих, 1,6 млрд рублей 
направят на развитие благо-
приятной для туристов среды. 
Деньги будут тратить на со-
здание электронных путево-
дителей, оснащение объектов 
пандусами для маломобиль-
ных граждан, приобретение 
туристического оборудова-
ния, создание пунктов прока-
та, на разработку новых тури-
стических маршрутов и созда-
ние навигации. Отобрано бо-
лее 500 проектов в 21 регионе. 
В списке в основном регионы 
Центральной России, а так-
же центры активного туриз-
ма — Алтай, Башкортостан, Бу-
рятия, Дагестан, Ингушетия 
и еще Якутия. 

Финансовую поддержку 
оказывают в рамках нацпроек-
та «Туризм и индустрия госте-
приимства». В этом году на 
фоне ограничения авиапере-
возки на массовых зарубеж-
ных пляжных направлениях 
нагрузка на отечественные ку-
рорты возросла. Пляжные зоны 
летом востребованы во всех 
регионах, где в принципе есть 
возможность для такого отды-
ха. Но туристическая инфра-
структура развита недостаточ-
но даже на черноморских ку-
рортах. 

В стране есть система клас-
сификации пляжей, то есть 
пляж по этим стандартам дол-
жен иметь определенное обо-
рудование, поясняет профес-
сор кафедры менеджмента 
и сервиса РАНХиГС Галина Де-
хтярь. Сюда относятся устрой-
ства подходов к пляжу, условия 
для входа в воду, ограничения 
по глубине, обеспечение без-
опасности, также наличие ле-
жаков, зонтиков и закрытых 
пространств, которые защи-
щают от солнца, душа, туалета, 
медпункта и предприятий об-
щественного питания вблизи 
от пляжа. Также должны быть 
устроены удобные подъезды 
к пляжам с парковками. Такой 
нормальный сервис на пляжах 
и должен быть создан в регио-

нах, отмечает эксперт. Напри-
мер, на Каспийском море, где 
собираются развивать курорт, 
инфраструктура пока остав-
ляет желать лучшего, и первый 
вопрос касается пляжей, ука-
зывает она. 

Растет поток автотуристов. 
Потому нужно создавать усло-
вия для отдыха — кемпинги 
и мотели. Самые популярные 
у автотуристов маршруты — Зо-
лотое кольцо, Архангельская 
область, Чуйский тракт в Ал-
тайском крае, маршрут Моск-
ва — Нижний Новгород — Ка-
зань, отмечает президент Об-
щенациональной ассоциации 
автомототуризма и караванин-
га Сергей Лобарев. Наличие 
такой инфраструктуры будет 
стимулировать путешествия на 
короткие расстояния, что даст 
возможность развиваться эко-
номике любого региона.

К созданию туристической 
среды относятся информаци-
онные поводы для поездки, то 
есть организация интересных 
событий, мероприятий.  

Помимо службы спасения на пля-
жах должны быть шезлонги, зонти-
ки, душ, туалеты и медпункт.

А К Ц Е Н Т

Развивать пляжи будут не только в Крыму 
и Краснодарском крае. На побережье 
Каспия в Дагестане инфраструктура 
оставляет желать лучшего

Аферисты обзва-
нивали граждан, 
которым банки 
отказали в креди-
те, и обещали 
содействие 
в получении денег. 
Однако предвари-
тельно требовали 
оплатить свои 
«услуги». Получив 
деньги, исчезали

АВТОМОБИЛИ В столице вынесли 
более 2 миллионов штрафов 
непристегнутым водителям

Кому ремня
не дали

Владимир Баршев

С начала года в Москве выявле-
но более 2,2 миллиона наруше-
ний правил применения рем-
ней безопасности, сообщает 
пресс-служба столичной Госав-
тоинспекции. При этом абсо-
лютное большинство таких на-
рушений выявлено при помо-
щи комплексов фотовидеофик-
сации. 

Согласно данным ведомства, 
из 2 212 467 выявленных нару-
шений только 51 943 пресече-
ны сотрудниками ДПС, то есть 
на дороге, в ручном режиме. Все 
остальные случаи зафиксирова-
ны с помощью камер, работаю-
щих в автоматическом режиме. 

Пристегиваться в автомо-
биле необходимо. С начала 
года в Москве зарегистрирова-
но 62 дорожно-транспортных 
происшествия, при которых за-
фиксированы нарушения правил 
применения ремней безопас-
ности. В этих авариях 3 челове-
ка погибли и 89 получили ране-
ния различной степени тяжести. 
Если бы они были пристегнуты, 
последствия были бы легче. 

Однако возникают вопросы 
к фотофиксации таких наруше-
ний. Технология сравнительно 
новая и применяется недавно. 
В Москве ее используют полтора 
года. В Татарстане — год. В других 
регионах практика только рас-
пространяется. 

В сети интернет в различ-
ных социальных группах мож-
но найти массу жалоб пользо-
вателей на штрафы за якобы не-
пристегнутый ремень. Водитель 
управлял машиной в черной 
куртке, и камера не распознала 

на ее фоне ремень — это наиболее 
частый случай. 

Но доходит и до курьезов. Не-
давно в Екатеринбурге оштра-
фовали водителя «Газели» с по-
мощью камеры за якобы непри-
стегнутого пассажира. «Пасса-
жиром» оказался плюшевый 
кот, прикрепленный к лобовому 
стеклу. 

Конечно, такой штраф тут 
же отменят, если водитель по-
даст на обжалование. Но пробле-
ма в том, что большинство води-
телей просто сами не хотят обжа-
ловать штрафы. Им легче запла-
тить половину суммы — 250 руб-
лей, чем писать жалобу, нести ее 
куда-то. 

Поэтому обжалуется у нас 
лишь около 0,04 процента поста-
новлений. Истинной статистики 
ошибок камер нет. А зря, нейро-
сеть, на основе которой они ра-
ботают, штука обучаемая. Чем 
больше ошибок выявляется, тем 
меньше их становится. И тем 
меньше выносится ошибочных 
постановлений. 

Впрочем, недавно прокати-
лась аж целая волна обжалова-
ний штрафов за непристегну-
тый ремень безопасности. Од-
нако, как выяснилось, авторы 
жалоб ремень пристегивали, но 
необычным способом. Не через 
плечо, как положено, а пропу-
стив лямку ремня под мышкой. 
Однако такой способ пристеги-
вания также считается наруше-
нием правил. Трехточечный ре-
мень должен проходить именно 
через плечо. А если его пропу-
стить под мышкой, то он не спа-
сет от травм, а только добавит 
новых повреждений внутренним 
органам.  

 ПРОЕКТ Транзитные перевозки из Ирана в Россию
пойдут быстрее

Все логистично
Дарья Худякова

Г
рузы по транспортному ко-
ридору «Север-ЮГ» пой-
дут быстрее. Россия, Иран 

и Азербайджан подписали ме-
морандум об упрощении тран-
зитных перевозок.

Как поясняют в Федераль-
ной таможенной службе Рос-
сии, таможенные органы трех 
стран будут координировать 
работу. Синхронизируют ра-
бочие смены таможен, что 
позволит уменьшить очереди 
в пунктах пропуска. Появится 
обмен оперативной информа-
цией о перемещаемых грузах 
(в том числе опасных и запре-
щенных), о транспортных сред-
ствах, текущих работах и пла-
нах по реконструкции пунктов 
пропуска.

Сейчас международный 
транспортный коридор «Се-
вер-Юг» стал одним из немно-
гих путей для транспортиров-
ки товаров из Азии в Россию 
и обратно. Есть несколько ва-
риантов для доставки товаров 
через Иран. Морем в порт Бен-
дер-Аббас, оттуда по суше до 
Каспийского моря, на барже 
в Астрахань, а дальше внутри 
России уже по железной дороге 
или автотранспортом, расска-
зывает соучредитель ГК «Сер-
висная логистическая компа-
ния» Дмитрий Аржаных. 

Другой вариант: доставка 
товаров из Бендер-Аббаса ма-
шинами по суше. Также можно 
транспортировать грузы авиа-
транспортом через Тегеран.

Однако иранский хаб не 
справится с объемом торговли, 
который необходим России, от-
мечает Аржаных. «Маршруты 
хоть и есть, но они не до конца 
проработаны: нет опыта. Порт 
не приспособлен к перевалке 

большого количества контей-
неров», — говорит он. Астра-
хань, через которую везут то-
вары из Ирана, непопулярный 
порт для крупных логистиче-
ских маршрутов. Кроме того, 
важно решить вопросы с без-
опасностью доставки.

У нас из Ирана ходит автомо-
бильный транспорт, рассказы-
вает основатель группы компа-
ний JUST Людмила Теселкина. 
Товары едут около двух недель. 
Груз выходит из Ирана, пере-

секает российско-азербай-
джанскую границу, заходит со 
стороны Дагестана и дальше 
идет по территории России. 

Также компания исполь-
зует для транспортировки гру-
зов баржи. На них товар от-
правляется из астраханско-
го  порта в Иран, при этом ко-
рабль фрахтуется индивидуаль-
но.  Такая дорога занимает от 14 
до  17 дней.

«Коридор «Север-Юг» сего-
дня — разрабатываемый логи-
стический маршрут. Пока это 
много разрозненных между со-
бой компаний и логистика «как 
повезет». Горизонт планирова-
ния доставки составляет неде-
лю, максимум 10 дней», — гово-
рит Теселкина.

Проект коридора «Север- 
Юг» был сформирован в 1999 
году и по задумке должен был 

обеспечить связь Индии со стра-
нами Балтии через территорию 
Ирана и далее по Каспийскому 
морю.

Маршрут весьма перспек-
тивный и значительно сокра-
щает время на перевозку гру-
зов, считает старший препода-
ватель кафедры Международно-
го бизнеса и таможенного дела 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Олег 
Иванов. Сложности возникают 
с пограничным и таможенным 
контролем в странах — участни-

цах данного проекта, что делает 
перевозку дороже. Для преодо-
ления трудностей нужна актив-
ная цифровизация, а также со-
пряжение информационно-та-
моженных систем. Как раз это 
и поможет наладить новый ме-
морандум, подписанный тремя 
странами, отмечает он.

Руководители таможенных 
ведомств России и Ирана Вла-
димир Булавин и Алиреза Мога-
даси также заявили, что готовы 
в скором времени подписать со-
глашение о взаимном призна-
нии статуса уполномоченно-
го экономического оператора 
(УЭО), что позволит упростить 
взаимную торговлю. Ведомства 
двух стран будут обменивать-
ся информацией о таможенной 
стоимости товаров, будут со-
трудничать в области образова-
ния и подготовки кадров.  
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Верховный суд защитил права тех, кто работает 
без оформления трудового договора —
подробности на сайте
rg.ru/art/2374812

А К Ц Е Н Т

Таможенный контроль делает перевозку 
дороже. Подписанный тремя странами 
меморандум поможет состыковать 
информационно-таможенные системы

Читайте также:
В Дагестане создадут
морской курорт
rg.ru/art/2374798

В Красноярске 95-летний 
пенсионер заманил 
рецидивистов в ловушку. 
Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2375105

РЕСУРСЫ Россия в этом 
году может остаться 
без сайры

Рыба махнула 
хвостом

 Нина Егоршева

Россия в этом году может остаться без сайры, больше из-
вестной потребителю в консервированном виде. Как со-
общили в Росрыболовстве, вряд ли стоит ожидать захода 
этой рыбы в экономзону. К ее промыслу российские суда 
не приступали. 

В открытых водах промысел сайры ведет флот КНР, 
Тайваня, Южной Кореи и Японии. Нарастающий вылов 
на середину августа составил 13,7 тыс. тонн. 

При этом общий вылов сардины иваси и скумбрии 
российскими судами составил 87,7 тыс. тонн. Это выше 
уровня прошлого года на 0,5%. Основная доля приходит-
ся на сардину иваси — 62,2 тысячи тонн, объем добычи 
скумбрии достиг 25,4 тысячи тонн, уточнили в Росры-
боловстве.

Объема рыбы, рекомендованного наукой для осво-
ения, в этом году значительно больше. А вот нынешних 
темпов вылова недостаточно. В ведомстве пояснили, что 
на прошлой неделе на промысле работали 10 россий-
ских рыбопромысловых судов (все в российских водах). 
И это на 5 судов меньше, чем в 2021 году.

По поручению Росрыболовства в дальневосточных 
территориальных управлениях ведется работа с су-
довладельцами по вопросу наращивания промысловых 
усилий. «По предварительной информации, рыбопро-
мышленники намерены увеличить флот на пелагиче-
ских объектах осенью, начиная с октября», — заверяют 
в Росрыболовстве. Ранее в ведомстве также сообщили, 
что икра лососевых и осетровых может незначительно 
подорожать в результате введения ее маркировки. Экс-
перимент в Камчатском крае может быть проведен уже в 
этом году. Маркировка нужна, чтобы обеспечивать каче-
ство продукции.   
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СУДОСТРОЕНИЕ

«ВАЙГАЧ» ВЫХОДИТ НА РЫБАЛКУ

Мария Волкова, 
Ирина Чечурина

Н
есмотря на уход 
и н о с т р а н н ы х 
компаний, речной 
и  морской флот 
страны не останет-
ся без современных 
судов. Отечествен-
ные производители 
спускают на воду 

новые корабли для рыбного про-
мысла, перевозок пассажиров и 
грузов. Наращивать импортоза-
мещение заводам помогает нац-
проект «Производительность 
труда».

Первый российский крабо-
лов-процессор «Вайгач» на ни-
жегородском заводе «Красное 
Сормово» спустили на воду до 
наступления планового срока. 
Раньше подобные суда закупа-
лись у иностранных судострои-
тельных компаний.  Головное 
судно проекта КСП01 — по сути, 
плавучая фабрика. Ловить кра-
ба можно на разных глубинах. 
Производственная мощность — 
до 60 тонн камчатского краба в 
сутки. Ходить судно будет в во-
дах Северной Атлантики, вклю-
чая Баренцево, Норвежское, 
Гренландское моря. Всего таких 
кораблей построят пять. 

Завод «Красное Сормово» 
включился в нацпроект «Произ-
водительность труда и поддерж-
ка занятости» в 2018 году. Ана-
лиз показал, что для сохранения 
конкурентоспособности нужно 
строить крупные серии судов, 

производя от 12 до 15 сухогру-
зов ежегодно. Однако в то время 
мощности предприятия позво-
ляли  производить только восемь 
кораблей в год. Вопрос эффек-
тивности производства и произ-
водительности труда оказался 
главным. 

За три года развития произ-
водственной системы удалось 
расширить возможности заво-
да до 12 судов в год, сократились 
сроки строительства.

В прошлом году начался но-

вый этап программы повышения 
производительности труда. Если 
в первые годы акцент делался на 
операционной эффективности и 
цифровизации, то теперь в фоку-
се — работа с кадрами, повыше-
ние квалификации сотрудников.

А важный элемент этой ра-
боты — «Фабрика процессов». 
Это площадка, где все сотрудни-
ки завода могут пройти тренинг 
по применению инструментов 
и методов бережливого произ-
водства. «Фабрика» повторяет 
структуру цехов и способ орга-
низации труда на заводе «Крас-
ное Сормово», чтобы сделать 
тренинг эффективным. 

У самарских судострои-
телей тоже хорошие новости — 
на заводе «Нефтефлот» спусти-
ли на воду два исследователь-
ских судна «ГАЛС» и «Вадим 
Викторовский». Они предна-
значены для промерных работ.

Суда с подобным промер-
ным классом строятся в Рос-
сии впервые. И хотя послед-
ние пять-шесть лет предприя-
тие активно занимается судо-
строением, технический флот 
является для него делом новым. 

Но, как оказалось, успешным: 
от момента закладки киля до 
спуска прошло чуть более года. 

Размеры новых кораблей, по 
морским меркам, небольшие: 
длина 24,31 метра, ширина — 
5,76, в команде вместе с иссле-
дователями — семь человек. Но 
значение операций, которые 
они способны выполнять, труд-
но переоценить: гидрографи-
ческие, промерные, полевые, 
изыскательские работы. Они 
необходимы, в том числе и для 
контроля состояния судового 
хода на внутренних водных пу-
тях и акваториях портов. 

Проще говоря, с помощью 

новых «плавучих» лаборато-
рий выявляют возможности 
для судоходства и перспекти-
вы появления новых водных 
путей. Для этого суда осна-
щены автоматизированным 
комплексом на базе многолу-
чевого эхолота и мелкосидя-
щего промерного катера, вхо-
дящего в комплектацию судна. 
Техника сканирует рельеф дна 
и создает цветное 3D-изобра-
жение. 

Русла рек меняются посто-
янно, а следовательно, и проме-
ры нужно выполнять регуляр-
но. Так вот новые технологии 
позволяют значительно сокра-
тить количество прохождений 
на участках (при прежних тех-
нологиях нужно было произво-
дить до тысячи заходов).

Для самарского предприя-
тия это не первый опыт совре-
менного судостроения. Компа-
ния расширяется, берет новые 
заказы, создавая новые места 
для горожан. Следующий шаг — 
строительство тяжеловесного 
морского парома, который бу-
дет курсировать между остро-
вами Мурманской области. А 
уже построенные «Вадим Вик-
торовский» будет изучать глу-
бины озер вблизи Санкт-Пе-
тербурга, а «ГАЛС» останется 
на Волге. 

В дальнейшем предприятие 
планирует выпускать суда из 
отечественных комплектую-
щих, что особенно актуально в 
нынешних условиях импорто-
замещения. •

ГОСПОДДЕРЖКА Обновить флот, проложить умные дороги и превратить школы в научные центры

Настроить волну

А К Ц Е Н Т

Головное судно проекта — 
по сути, плавучая фабрика. 
Ловить краба можно на разных глубинах

ТЕХНОЛОГИИ

ОТ ПЕЛЬМЕНЕЙ ДО ТОМОГРАФА

Наталья Граф, 
Олег Платонов

Свой цифровой профиль теперь 
может создать любой предпри-
ниматель в России. Эта про-
грамма, которая появилась 
на базе цифровой платформы 
МСП, поможет получить бы-
стрый доступ к системе под-
держки и будет сопровождать 
бизнесмена по мере развития 
его дела. А всего платформа, со-
зданная по нацпроекту «Малое 
и среднее предприниматель-
ство», предоставляет 18 серви-
сов и более 130 мер поддержки.

Цифровой сервис, напри-
мер, помог казанской компании 
«Пельменная философия» про-
двигать бизнес в соцсетях. «Мне 
рассказали об этой поддержке в 
Доме предпринимателей, — при-
знался «РГ» Ренат Шамионов, 
идейный вдохновитель и ру-
ководитель компании. — После 
того, как в России закрыли одну 
из популярных соцсетей, про-
двигать свои услуги и товары 
стало сложнее». 

По словам Шамионова, в 
штате у него был смм-специа-
лист, но и она не знала механиз-
мы продвижения в «ВКонтакте» 
и «Телеграме». И специализи-
рованный курс обучения ока-
зался как раз кстати. «Обучение 
еще не окончено, — говорит ди-
ректор «Пельменной филосо-
фии». Но уже сейчас мы видим 
результаты. У нас появилось 
больше заказов и новых под-
писчиков. Мне в любом случае 
нужно было бы искать подоб-

ные курсы и потратить на них 
от 50 до ста тысяч рублей. Когда 
у тебя небольшие бюджеты, это 
отличная возможность не тра-
тить деньги и развиваться с по-
мощью государства». 

Еще один полезный сервис 
на цифровой платформе МСП  
— «Льготный лизинг оборудова-
ния». Благодаря ему можно по-
дать заявку на лизинг по ставке 
6 процентов годовых — для рос-
сийского оборудования, 8 про-
центов — для иностранного. В 
клинике внимательной медици-
ны О2 в закрытом городе Север-
ске Томской области появился 
компьютерный томограф экс-
пертного класса. «Высокотехно-
логичное современное обору-
дование позволит улучшить ка-
чество и доступность оказания 
медпомощи, — рассказала «РГ» 
замдиректора клиники Лариса 
Ерошенко. —  Раньше для того, 
чтобы пройти КТ-исследование, 
пациентам приходилось ехать в 
Томск. Для жителей закрытого 
города это было неудобно, ведь 
у нас действует пропускной ре-
жим. Теперь же пройти иссле-
дование по направлению врача 
можно будет, не выезжая из Се-
верска».

Горожане уже звонят и узна-
ют, когда можно будет записать-
ся на процедуру. Новый аппарат 
позволит проводить исследова-
ния в различных клинических 
областях. В  ближайшем буду-
щем клиника планирует приоб-
рести в лизинг для пациентов и 
другое высокотехнологичное 
оборудование. •

ПРОГРАММА

КРЕДИТ 
НА СПОРТИВНУЮ ПЛОЩАДКУ
Федор Костюченко

Начался прием заявок на полу-
чение регионами в 2023 году 
субсидий на софинансирова-
ние строительства спортивных 
объектов, которые создаются 
с привлечением частных ин-
вестиций. На эти цели из феде-
рального бюджета планируется 
направить более 3 миллиардов 
рублей. 

Об этом сообщил замести-
тель председателя правитель-
ства России Дмитрий Черны-
шенко.

— Федеральный проект «Биз-
нес-спринт» предполагает 
участие предпринимателей в 
формировании качественной 
и доступной среды для заня-
тий спортом взрослых и детей, 
— сказал Дмитрий Чернышен-
ко. — Правительство России со 
своей стороны выделяет субси-
дии регионам на софинансиро-
вание проектов. Так, начиная 
с 2023 года, субъектам будет 
направлено на эти цели более 3 
миллиардов рублей. 

Такое взаимодействие го-
сударства и бизнеса  позволит 
сделать занятия спортом до-
ступнее для наших граждан. 
«Напомню, ключевая цель до 
2030 года: обеспечить 70 про-
центов граждан всем необходи-
мым для регулярных занятий 
спортом», — отметил он.

По словам министра спорта 

России Олега Матыцина,  меха-
низм государственно-частно-
го партнерства — это привлече-
ние инвестиций в сферу спорта 
и развития позитивных пред-
принимательских инициатив. 
Поэтому юридическим лицам 
и индивидуальным предпри-
нимателям  будут также предо-
ставлены льготные кредиты в 
размере 4 процентов годовых 
на строительство ФОКов, ста-
дионов и спортплощадок, а так-
же на закупку инвентаря и вы-
куп объектов. Что обеспечит 
им дополнительную поддерж-
ку при реализации проектов в 
сфере физической культуры и 
спорта. 

Прием заявок на предостав-
ление субсидий проходит на 
сайте Минспорта России до 2 
сентября 2022 года. Для полу-
чения федеральной субсидии 
субъектам необходимо пред-
ставить на конкурс маркетин-
говые исследования о целесооб-
разности строительства с ана-
лизом потребностей населения 
в физкультурно-оздоровитель-
ных услугах, а также финансо-
во-экономическое обоснова-
ние инвестиционного проекта.

Напомним, федеральный 
проект «Бизнес-спринт (Я вы-
бираю спорт)» был разработан 
на основе одноименной страте-
гической инициативы, утвер-
жденной премьер-министром 
Михаилом Мишустиным. •

ОБРАЗОВАНИЕ

РОБОТ ИЗ СЕЛА

Захар Алексеев

Настроение моего друга я не 
узнал. Обычно, когда он звонил 
из своего села Большая Липо-
вица, что на Тамбовщине,  раз-
говор быстро сводился к тому, 
что вам-то, москвичам, хоро-
шо, все у вас есть для жизни 
и учебы. «Нет, ты мне скажи, 
как внуку достойное образова-
ние получить? Где?» — ворчал 
он.   А тут голос его просто зве-
нел: «Нашел для внука «Точку 
роста». И рассказал, что у них 
первого сентября в школе будет 
открыт современный центр об-
разования, который поможет 
детям изучить технологии и 
даже пробовать себя в необыч-
ных профессиях.

— В кабинетах физики, хи-
мии и биологии сделан ремонт: 
заменены окна и двери, покра-
шены стены, установлены но-
вые потолки, — перечисляет 
друг.  —  А  главное — в школу за-
везли уже учебное оборудова-
ние, ноутбуки, образователь-
ный конструктор, набор по ме-
ханике, мехатронике и робото-
технике, цифровой микроскоп. 
Учителя уже прошли курсы 
по специальной программе на 
платформе Академии минпро-
свещения. Так что будем Моск-
ве на пятки наступать, мой се-
миклассник ждет открытия 
этого центра и уже продумыва-
ют проекты.

Рассказ его заинтриговал, 
стал изучать, что это за  «Точ-
ки роста»? Оказывается, они 
открываются по всей стра-
не в сельской местности и не-

больших городах численно-
стью до 50 тысяч человек. Под 
них либо выделяют помещения 
в школах, либо возводят до-
полнительные здания. Тут про-
водят уроки по направлени-
ям «Технология», «Информа-
тика», «ОБЖ», а после уроков 
организуют кружки дополни-
тельного образования. С совре-
менными компьютерами, 3D-
принтерами, квадрокоптерами 
дети в сельской школе смогли 
познакомиться благодаря нац-
проекту «Образование». Уро-
ки технологии и ОБЖ теперь 
максимально направлены на 
практические умения: на уро-
ках технологии ребята работа-
ют шуруповертами, а на уроках 
ОБЖ учатся оказывать первую 
помощь с помощью специаль-
ных тренажеров и манекенов. 
Школьников учат строить ро-
ботов, проводить опыты, рисо-
вать мультфильмы.

Причем такие центры рабо-
тают как учреждения допол-
нительного образования есте-
ственно-научного, техническо-
го, гуманитарного и цифрового 
профиля.

По словам министра просве-
щения Сергея Кравцова, «Точ-
ки роста» развивают сельские 
школы и обеспечивают доступ-
ность качественного образова-
ния детям вне зависимости от 
места их проживания. «Уже 15 
тысяч  сельских школ обеспече-
ны соответствующим оборудо-
ванием для преподавания фи-
зики, химии, биологии, других 
естественно-научных дисци-
плин», — отметил он. •

ИННОВАЦИИ

УМНЫЕ ДОРОГИ

Светлана Добрынина

«Двухполоска» близ Екатерин-
бурга, ведущая от железнодо-
рожной станции Кольцово до 
небольшого городка Арамиль, 
до сих пор матово поблескива-
ет новеньким асфальтом. До-
рожное полотно положено по 
инновационной технологии 
Superpave (по-народному — 
суперасфальт, а по-научному 
— метод объемного  функцио-
нального проектирования). Ви-
зуально отличить сверхновое 
от обычного пока невозможно 
— один цвет и внешне — вроде бы 
одна текстура. 

«А вот со временем разницу 
не просто увидит, но ощутит на 
своем авто любой водитель», — 
уверен директор НИИ ЛАДОР 
Александр Дедюхин. — Обычно 
колея на новых дорогах появ-
ляется через пару лет. Но благо-
даря устойчивости полотна, 
которую обеспечивает метод 
Superpave, накатанные выемки 
проклюнутся не раньше чем че-
рез восемь лет. Если бы не шипо-
ванная резина, то этот участок 
дороги как новенький простоял 
бы еще  лет 20».

Арамильский тракт для те-
ста новой методики укладки ас-
фальта выбран не случайно. Он 
не входит в кольцевую дорогу 
вокруг Екатеринбурга, но по-
ток большегрузов здесь не ме-
нее напряженный: фуры едут к 
складским площадкам и распре-
делительным центрам. В сезон 
за сутки по участку проходит  
более 30 тысяч автомобилей, 
поэтому и колея здесь появляет-
ся чаще, чем на других дорогах. 
«Машин с каждым годом стано-

вится больше, а дорожного ма-
териала, который бы совсем не 
разрушался, еще не придума-
ли. Технология  Superpave  — оп-
тимальный вариант. Она хоть и 
западная, но какой-то зависи-
мости от импорта при примене-
нии нет. Все материалы — битум, 
щебень, минеральный песок — 
отечественные», — говорит  пер-
вый замначальника управления 
автомобильных дорог региона 
Владимир Оглоблин.

Инновационные технологии 
укладки асфальта тестируют-
ся и осваиваются  на уральских 
трассах по нацпроекту «Без-
опасные качественные дороги».  
Инновации позволяют сэконо-
мить бюджетные средства в бу-
дущем, поскольку увеличивает-
ся срок эксплуатации дороги. А 
также позволяют сделать трас-
сы надежными «страховщика-
ми» для водителя при любой 
чрезвычайной ситуации: креп-
кий асфальт держит.

В Екатеринбурге тоже при-
меняют технологии, позволяю-
щие камушек к камушку прочно 
сцеплять дорожное полотно.  Их 
используют и при ремонте тро-
туаров, общая площадь которых 
в этом сезоне в Екатеринбург-
ской агломерации  составляет 
50 тысяч «квадратов». Кроме 
того, на всех объектах использу-
ются полимерно-битумные сты-
ковочные ленты, а также выпол-
няются работы по замене люков 
«обычного» типа на «плаваю-
щие». 

И  везде — почти полное 
импортозамещение, ведь 
большинство материалов для 
ремонта дорог производят 
уральские предприятия. •

ЗАНЯТОСТЬ

БЕЗ РАБОТЫ НЕ ОСТАВЯТ

Татьяна Павловская, 
Ирина Никитина

У
же 73 региона участву-
ют в модернизации цен-
тров занятости. Благода-

ря нацпроекту «Демография» 
«биржи труда» переформати-
руются в современные кадро-
вые центры под единым фе-
деральным брендом «Работа 
России».

Очереди, суета, нервы на 
пределе, куча бумажек, кото-
рые надо заполнить чуть ли не 
на спине у соседа, — пример-
но так несколько десятилетий 
назад выглядела биржа труда 
в тупике улицы Республики — 
главной городской магистра-
ли Тюмени. В прошлом году в 
рамках модернизации здесь 
открыли центр занятости на-
селения Тюменской области, 
а месяц назад — современный, 
комфортный кадровый центр 
«Работа России». Он стал тре-
тьим профильным учреждени-
ем в регионе.

Просторный безбарьерный 
зал, где оборудованы рабочие 
места для 22 специалистов, 

зона ожидания и дополнитель-
ных сервисов с доступом на 
порталы «Госуслуги» и «Рабо-
та России», электронная оче-
редь, игровой уголок для ма-
лышей, чьи мамы пришли на 
курсы, — теперь бывшая биржа 
труда выглядит так. Специали-
сты прошли обучение, чтобы 
оказывать правовую помощь, 
запускать онлайн-собеседова-
ния или вообще учить состав-
лять резюме и разрабатывать 
бизнес-план. 

Банковский работник На-
дежда Черепанова ищет но-
вую работу: «Пока состою на 
учете, сюда прихожу на пере-
регистрацию. После ремонта и 
перенастройки процессов вну-
три стало намного удобнее, а у 
персонала появилось больше 
времени на полноценное обще-
ние с каждым соискателем». 

Руководитель центра Ок-
сана Астафьева подтвержда-
ет: как только убрали пла-
стиковые кабинки и сделали 
открытое пространство, рас-
стояние между клиентом и со-
трудником ожидаемо сократи-
лось, более того, возникла до-
верительная атмосфера, в кото-
рой легче понимать друг друга.

А в Краснодарском крае са-
мый крупный кадровый центр 
«Работа России» открылся в 
Прикубанском округе Красно-
дара. В январе 2020 года, так-
же в рамках нацпроекта «Де-
мография»,  здесь уже был со-
здан кадровый центр, а теперь 
он совмещен с новым офисом 
управления соцзащиты.  «Это 
сделано для удобства, — пояс-
няет руководитель городского 
центра занятости Александр 
Костанов. —  В кадровом центре 

будут работать 22 окна приема 
для соискателей и еще четыре 
окна открыты для обслужива-
ния работодателей. Посетите-
лям предоставят услуги по по-
иску новой работы, профобу-
чению». Кстати, в этом году 
расширился список категорий 
граждан, которые смогут прой-
ти обучение в рамках проекта 
«Содействие занятости».  В их 
число вошли молодые люди до 
35 лет, находящиеся под рис-
ком увольнения, женщины в 
отпуске по уходу за ребенком, 
люди предпенсионного возрас-
та и безработные. 

Расположенный в удобном 
транспортом кластере новый 
кадровый центр  занимает пло-
щадь свыше 1000 квадратных 
метров и предполагает ком-
фортное обслуживание жи-
телей микрорайона и работода-
телей. Все окна приема работа-
ют без перерыва, созданы усло-
вия для передвижения маломо-
бильных граждан, есть детская 
зона. К 2025 году планируется 
создание подобных современ-
ных служб во всех муниципа-
литетах Кубани. •

Цифровой сервис помог казанской компании «Пельменная философия» 
продвигать бизнес в социальных сетях.

Инновационные технологии позволяют камушек к камушку прочно сцеп-
лять дорожное полотно.
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«Биржи труда» переформатируются 
в современные кадровые центры
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАМЯТЬ В Москве простились с Дарьей Дугиной 

Прощание с Дашей
Иван Егоров 

П
очти три часа дли-
лось во вторник в 
Москве прощание 
с журналистом и 
общественным де-
ятелем Дарьей Ду-
гиной. Сотни лю-
дей, в том числе из-
вестные политики, 

общественные деятели и жур-
налисты пришли в телецентр 
«Останкино», чтобы выразить 
слова поддержки семье Даши и 
хотя бы сейчас сказать то, что не 
успели или не могли сказать при 
ее жизни.

Как отмечают коллеги Дарьи 
с телеканала «Царьград», в свои 
29 лет она, выступавшая в пуб-
ликациях под псевдонимом Пла-
тонова, была уже вполне зрелым 
публицистом — с хорошей фило-
софской базой, яркой и внятной 
русской патриотической пози-
цией. При этом она была извест-
на не только в столичных «пра-
вых салонах», но и своей актив-
ностью — в воюющем Донбассе. 
«В базу «Миротворец» просто 
так не заносят», — резонно заме-
чают коллеги. 

После возвращения из оче-
редной командировки в Дон-
басс Дарья с воодушевлением 
рассказывала о людях, живу-
щих там все последние 8 лет под 
обстрелами и терактами. По ее 
мнению, именно в ДНР и ЛНР 
идет настоящая жизнь, которой 
даже нет в Москве, а люди, живу-
щие там, — это, по ее словам, как 
раз те самые «люди из стали». 

При этом основное образо-
вание Дарьи — это очень редкая 
для женщин не только сейчас, но 
и во все времена профессия фи-
лософа. Дарья не только защити-
ла кандидатскую диссертацию 
по философии, но и выступала 
с собственными лекциями. Как 

говорили ее друзья и знакомые 
на церемонии прощания, тру-
ды Дарьи не известны широкой 
общественности, но абсолют-
но точно будут серьезно изуче-
ны и осмысленны. А еще Даша 
Дугина в совершенстве владела 
французским языком, и в том 
числе имела влияние не только 
на «правую» французскую мо-
лодежь, но и на взрослые кон-
сервативные круги Парижа. 

В Париже, Лондоне, Бер-
лине, Варшаве и Киеве тру-
ды Александра Дугина и рабо-
ты Дарьи не только знают, но 
и внимательно изучают. При 
этом старшего Дугина счита-
ют не без основания главным 
идеологом опасной для коллек-
тивного Запада теории евра-
зийства. Главная «опасность» 
— это традиционные ценности и 
культурная самоидентичность 
всех европейских народов, ко-
торые угрожают продвигаемо-
му на Западе мультикультура-
лизму и ЛГБТ-повестке. Имен-
но поэтому книги Дугина в 
Европе, где свободно торгуют 
«Майнкампфом», — под запре-
том. В Дарье все эти «цивили-
зованные» европейцы, скорее 
всего, разглядели еще больший 
потенциал с ее харизмой и 
энергией, даже чем в отце. Че-
рез несколько лет она могла 
стать одним из лидеров обще-
ственного мнения не только в 
России, но и в Европе, а значит, 
представляла для них настоя-
щую угрозу…     

В свою очередь, вице-спикер 
Госдумы Сергей Неверов выра-
зил уверенность, что не толь-
ко исполнители, но и заказчики 
убийства политолога и журна-
листа Дарьи Дугиной ответят за 
содеянное. 

Также с Дарьей пришли 
проститься лидер ЛДПР, глава 
Комитета Госдумы по междуна-
родным делам Леонид Слуцкий 
и лидер партии «Справедли-
вая Россия — За правду» Сергей 
Миронов.

«Сегодня убийцы-невидим-
ки, которых так же, как и нас, зо-
вут, которые также говорят на 
русском языке, убивают наших 
детей не только на передовой. 
Ответственность каждого из нас 
в том, чтобы таких чудовищных 

вещей больше не повторялось», 
— констатировал Слуцкий. По 
его мнению, после освобожде-
ния Украины от нацистского ре-
жима в честь Дугиной нужно на-
звать улицу в Киеве.

Прощаясь с дочерью, фило-
соф Александр Дугин рассказал 
об их последнем разговоре на 
фестивале «Традиция».

«Она говорит мне: «Папа, я 
чувствую себя воином, я чув-
ствую себя героем. Я хочу быть 
такой. Я не хочу никакой иной 
судьбы. Я хочу быть со своим на-
родом, со своей страной. Я хочу 
быть на стороне сил света». Вот 
самое главное», — сказал Дугин. 
По его словам, на его последней 
лекции, когда была рядом дочь, 
он рассказывал о том, что исто-
рия — это битва сил света и тьмы, 
Бога и его противника.

«Наша политическая ситуа-
ция, и наша война на Украине, 
но не с Украиной. Это тоже часть 
этой войны — света и тьмы», — за-
ключил Дугин.

Полпред президента в ЦФО 
Игорь Щеголев передал Алек-
сандру Дугину орден Мужества, 
которым Дарью наградил по-
смертно Владимир Путин.

«Она любила славу, которая 
ее не доставала, и ее мало хва-
лили. И сейчас, когда президент 
наградил ее орденом Мужества, 
я прям чувствую, как она раду-
ется. И говорит: «Вот видишь, 
папа, какая я молодец», — сказал 
отец Даши.

Он добавил, что он призна-
телен всем, кто пришел, и всем, 
кто откликнулся.

«Для нее жизнь эта была 
смысл. Смысл для нее был важ-
нейшей составляющей. Она и 
прожила по этому смыслу. И 
если это кого затронуло — ее тра-
гическая гибель, ее личность, ее 
цельность, то у нее было бы одно 
желание: «Не помните обо мне, 

не поминайте меня. Сражайтесь 
за нашу великую страну. Защи-
щайте нашу веру, наше святое 
православие. Любите наш рус-
ский народ». Потому что она 
погибла за народ, она погибла 
за Россию. На фронте. И фронт 
этот здесь. Не там, здесь он — в 
каждом из нас», — сказал Дугин.

Философ подчеркнул, что са-
мая большая цена, которую при-
ходится платить, может быть 
оправдана только высшим до-
стижением — победой.

«Она жила во имя победы. И 
она погибла во имя победы. На-
шей русской победы», — добавил 
отец Даши.

Дарья Дугина погибла вече-
ром 20 августа при взрыве ав-
томобиля на Можайском шоссе 
в Одинцовском районе Подмо-
сковья. Она возвращалась с се-
мейного фестиваля «Традиция». 
В другой машине за Дарьей ехал 
Александр Дугин, который стал 
свидетелем трагедии. Меньше 
чем через двое суток, в поне-
дельник, в ФСБ сообщили о рас-
крытии преступления, за ко-
торым стоят украинские спец-
службы. Как сообщили в Цен-
тре общественных связей ФСБ 
России, исполнитель убийства 
— гражданка Украины Наталья 
Вовк, которая въехала в Россию 
с дочерью 23 июля, а сразу по-
сле управляемого подрыва ма-
шины уехала в Эстонию через 
Псковскую область. В ФСБ так-
же опубликовали видео с ка-
мер наблюдения передвижения 
Вовк. 

В свою очередь, во вторник 
СК показал видео обыска гара-
жа, который арендовала укра-
инка. В кадр попали два новых - 
одинаковых автомобильных ог-
нетушителя. Не исключено, что 
взрывное устройство могло 
быть вмонтировано в огнетуши-
тель, который потом подложи-
ли в машину Дугиной. Как сооб-
щили в СК, следствие планиру-
ет объявить Вовк в розыск, кро-
ме того «устанавливаются иные 
лица, которые могут быть при-
частны к убийству». •

Проститься с Дарьей в «Останкино» пришли сотни человек — не только друзья семьи и известные политики и журналисты, но и самые обычные люди.

Полпред президента в ЦФО Игорь Щеголев передал Александру Дугину орден Мужества, которым Дарью посмертно наградил Владимир Путин.

Александр Дугин: «Даша жила во имя победы. И она погибла во имя победы. Нашей русской победы».

Заказчики убийства Дарьи просчитались — они хотели напугать лидеров 
мнений и простых граждан. Но это только еще больше сплотило людей.

А К Ц Е Н Т

Если это кого затронуло — ее трагическая 
гибель, ее личность, ее цельность, 
то у нее было бы одно желание: 
«Не помните обо мне, не поминайте меня. 
Сражайтесь за нашу великую страну»

ЕВРОПА КАК НАГРАДА
Инициатива о запрете выдачи европейских виз гра-
жданам России активно обсуждается в Евросоюзе, и 
круг стран, власти которых ее поддерживают, опре-
делился. Государства Балтийского бассейна, Цен-
тральной и Юго-Восточной Европы — «за». Основ-
ные западноевропейские державы «с пониманием», 
но скорее против. Южные туристические страны 
достаточно решительно возражают. Судьба начина-
ния примерно ясна. На уровне ЕС не пройдет, потому 
что нет единства, к тому же запрет нарушает прави-
ла Евросоюза, которые не предусматривают полного 
афронта по принципу государственной принадлеж-
ности. Однако никто не может воспрепятствовать 
конкретным странам-членам остановить выдачу виз 
либо сделать процесс максимально сложным и дол-
гим для соискателей.

В общем, так или иначе, механизм поездок в Евро-
пу не будет иметь ничего общего с тем, к чему мы 
привыкли за предшествующие пару десятилетий. Во-
прос, как к этому 
относиться? Судя 
по оживленному 
обсуждению дан-
ной темы в россий-
ском публичном 
пространстве, она 
многих у нас не 
оставляет равно-
душным.

Начать надо с 
того, что пускать 
или не пускать ко-
го-либо на свою 
территорию — су-
веренное право 
всякого государ-
ства. Насильно в гости не ходят и дела не ведут. Так 
что обязать страны Европейского союза, которые по 
каким-то причинам не хотят видеть граждан Россий-
ской Федерации, их все-таки принимать, невозмож-
но. В этом смысле эстонская дама-премьер права: 
виза в Европу — не право, «а привилегия». Равно как и 
виза в Россию или любое другое государство.

Иное восприятие — продукт исторически недавне-
го развития событий, собственно, пресловутой гло-
бализации. Стирание границ началось в конце про-
шлого века, а нормой стало и того позже. Шенгенское 
пространство, например, возникло в середине 1990-
х годов, а для въезда в США и теперь граждане мно-
гих европейских стран-союзниц оформляют визы. 
Правда, делается это легко и на длительные сроки, но 
полной отмены так и нет. Несколько утрируя, можно 
сказать, что стирание границ в идеале предполагало 
и стирание существенных различий между народами 
и культурами. 

Применительно к России визовая эпопея име-
ет предысторию. И связана она с попытками нашей 
страны встроиться в «большую Европу», как ее ви-
дели после окончания холодной войны. Правильной 
или нет была тогдашняя цель — вопрос отдельный, 
но Москва настойчиво ее добивалась. Режим выдачи 
виз, то есть доступ на территорию единой Европы, 
всегда служил для ЕС важным инструментом. 

Европейский союз вообще привык руководство-
ваться в отношениях с внешними партнерами прин-
ципом обусловленности. Смягчения или послабле-
ния любого рода, даже если они были выгодны самим 
европейцам, увязывались с непременными встреч-
ными шагами, и не обязательно в той же сфере. Поми-
мо экономических интересов, которые выскакивали 
в самые неожиданные моменты, была и норматив-
но-гуманитарная составляющая. Внешняя политика 
Евросоюза всегда опиралась на ценностный набор, 
соответствия которому требовали от контрагентов. 
Иными словами, трансформация собеседника в про-
цессе взаимодействия разумелась сама собой. 

Такое возможно в случае, если упомянутый собе-
седник вправду воспринимает доступ в Европу как 
привилегию, точнее, как нечто, что надо заслужить. 
Сочетание культурно-исторического богатства, ком-
форта и емкости рынка действительно делали общее 
европейское про-
странство чрез-
вычайно притя-
гательным для 
внешнего мира — с 
точки зрения ту-
ризма, прожива-
ния и коммерции. 
Для государств и 
народов, относя-
щихся к европей-
ской сфере притя-
жения, определя-
ющим был именно 
фактор этого при-
тяжения и внутрен-
них изменений под 
его воздействием. 
Переговоры о без-
визовых поездках 
между Россией и 
ЕС, находившиеся на достаточно продвинутой ста-
дии в 2000-е годы, застопорились формально по ряду 
технических причин. Но фактически все уперлось в 
тот факт, что с какого-то момента Москва поставила 
предел возможным внутренним изменениям, а без 
этого Брюссель не хотел дальнейшей либерализации 
перемещения.

Собственно, ситуация последних примерно 15 
лет, когда никакого прогресса по безвизовому обме-
ну уже не было, но либеральный режим выдачи рабо-
тал, — наследие периода устремлений. Устремления 
закончились давно, теперь же произошел обвал схе-
мы, функционировавшей по инерции. Возврат к ней 
невозможен, потому что практически невозможно 
предположить, что целеполагание России и ЕС от-
носительно друг друга вернется к чему-то, хотя бы 
отдаленно напоминающему начало 2000-х годов. Так 
что все будет зависеть от воли и желания отдельных 
стран, в целом же поток в Европу резко сократится. 

Может ли это вновь измениться? Да, но для это-
го потребуется качественное изменение подхода, то 
есть пересмотр восприятия поездок в Европу как че-
го-то, что нужно заслужить. Перемещение людей как 
процесс взаимного обмена и обогащения (во всех 
смыслах) без политической или ценностной состав-
ляющей рано или поздно восстановится. Потому 
что он естественный и выгодный всем. Хотя это ка-
жется само собой разумеющимся, в случае России 
и объединенной Европы придется пройти довольно 
длительный путь. Сделать это необходимо, потому 
что Россия и Европа связаны теснейшими и важными 
для них обеих историко-культурными связями. Но 
форсировать не получится, надо вновь дозреть. •

Режим выдачи 
виз, то есть доступ 
на территорию 
единой Европы, 
всегда служил 
для ЕС важным 
инструментом

Переговоры 
о безвизовых 
поездках 
между Россией 
и ЕС в прошлом 
застопорились 
формально 
по ряду техниче-
ских причин

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

— Видео и фоторепортаж с 
церемонии прощания смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/6735

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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Указ Президента Российской Федерации
О награждении орденом Мужества Дугиной Д.А.

За мужество и самоотверженность, проявленные при исполнении профессиональ-
ного долга, наградить орденом МУЖЕСТВА ДУГИНУ Дарью Александровну ― корре-
спондента непубличного акционерного общества «Царьград Медиа», город Москва 
(посмертно).

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
22 августа 2022 года № 568
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Евгений Шестаков 

М
инистерство иностран-
ных дел Казахстана, 
хотя и с некоторым за-

позданием, все же отреагиро-
вало на провокационные заяв-
ления посла Украины в респуб-
лике Петра Врублевского. Сей 
персонаж, у которого даже со-
бака мопс носит на груди укра-
инский трезубец, получил те-
перь уже, можно сказать, миро-
вую известность после своих 
заявлений о планах Украины 
«убить как можно больше рус-
ских». До этого момента Вру-
блевский был рядовым, неза-
метным винтиком украинской 
дипломатии, мало известной 
«темной лошадкой», мирно 

объяснявшей, что в качестве 
посла в Казахстане он намерен 
обучать приготовлению укра-
инского борща местное насе-
ление. Сам посол о себе расска-
зывал, что успел потрудить-
ся девять лет в Юго-Восточной 
Азии. При этом упомянув весь-
ма любопытную с точки зре-
ния современной геополитики 
деталь: перед тем, как в 2021 
году перебраться в Казахстан, 
он трудился в украинской дип-
миссии в Беларуси. Где, как из-
вестно, украинские дипломаты 
словом и делом поддерживали 
попытку путча. 

Выступление Врублевского 
не просто демонстрирует людо-
едски-прикладной характер по-
литики Киева в целом. Врублев-

скому удалось «переплюнуть» 
теперь уже бывшего посла Укра-
ины в Германии Андрея Мель-
ника. Тот всего лишь наградил 
канцлера ФРГ прозвищем «оби-
женной ливерной колбаски», за 
что в итоге поплатился долж-
ностью. Врублевский же де-
монстративно «нанес урон дру-

жественным отношениям меж-
ду государствами» — так охарак-
теризовал его интервью МИД 
Казахстана. Немало вопросов 
возникает и к бравшему интер-
вью казахскому блогеру Диасу 
Кузаирову — судя по растиражи-
рованной в СМИ видеозаписи, 
тот не прервал зарвавшегося со-
беседника, не попросил его сле-
дить за языком, а просто с улыб-
кой проглотил сказанное.

В связи с убийством в Моск-
ве журналистки Дарьи Дугиной 
выступление Врублевского ста-
новится еще одним знаковым, 
хотя и косвенным доказатель-
ством причастности Украины к 
этому подлому преступлению. 
«Такое может говорить только 
посол террористического ре-
жима. Восемь лет киевские на-
цисты убивали молча, обвиняя 
во всем Москву, теперь о планах 
национальной чистки говорят 
открыто», — прокомментирова-
ла слова украинского диплома-
та официальный представитель 
МИД России Мария Захарова. 
«Казахстанская сторона выска-
зала позицию о неприемлемо-

сти и несовместимости подоб-
ных заявлений (Врублевского) с 
деятельностью посла иностран-
ного государства» говорится в 
сообщении МИД Казахстана. 
Стоит обратить внимание, что, 
рассуждая об убийстве русских, 
украинский дипломат избегал 
указания каких-либо террито-
рий. То есть намеренно подчер-
кивал наличие у Киева террори-
стических планов действовать 
за пределами границ незалеж-
ной. В том числе на территории 
Казахстана, где живет большая 
русскоязычная община. Не уди-
вительно, что выступление Вру-
блевского вызвало возмуще-
ние и тревогу Ассамблеи наро-
дов Казахстана — консультатив-
но-совещательного органа при 
президенте. Ведь заявления по-
сла означают наличие у Украи-
ны программы по экспорту го-
стерроризма, в том числе на ка-
захстанскую территорию.

Очевидно, что, как и в слу-
чае с убийством Дарьи Дуги-
ной, офис Зеленского заявит о 
своей непричастности к заяв-
лениям чрезмерно словоохот-
ливого дипломата и назовет все 
им изложенное личной точкой 
зрения. Однако с учетом того, 
что Врублевский кочует по раз-
личным дипдолжностям уже 
24 года и насквозь пропитался 
идеологическими догмами ки-
евской власти, считать его сло-
ва о стремлении украинского 
режима «убивать русских» до-
сужей болтовней было бы слиш-
ком наивно.  

СКАНДАЛ Президента 
США критикуют 
за рекордные отпуска

Джо нет дома

Игорь Дунаевский

Джо Байден больше трети своего президентства — 228 
из 580 дней — провел в отпуске, с лихвой превзойдя 
предшественников по этому показателю. Такую ста-
тистику привели в Национальном комитете Республи-
канской партии, раскритиковав главу государства за 
чрезмерную склонность к отдыху в тот период, когда 
американцы урезают расходы из-за инфляции, а эко-
номике США пророчат рецессию.

Август — традиционная пора отпусков для вашинг-
тонского чиновничества. Президент Джо Байден в се-
редине месяца вместе с семьей тоже отправился на 
пляжи и гольф-поля острова Киауа (штат Южная Каро-
лина), остановившись на 10 дней в особняке, который, 
по данным New York Post, стоит около 20 миллионов 
долларов. Роскошное владение принадлежит видному 
спонсору Демократической партии Марии Оллвин, ко-
торая, как пишет Daily Mail, с 2009 года принимает там 
Байденов бесплатно. Но в Америке смысл такого спон-
сорства в том, что те, кто в той или иной форме финан-
сирует политиков, рассчитывают на последующее об-
служивание ими 
своих интересов. 
Некоторые экспер-
ты в США открыто 
называют это фор-
мой коррупции.

Байден по сум-
марной продолжи-
тельности отпуска 
с момента прися-
ги 20 января 2021 
года уже превзошел 
недавних предше-
ственников. По подсчетам экс-корреспондента CBS 
Марка Ноллера, который много лет документирует 
поездки американских лидеров, Дональд Трамп за ана-
логичный период времени провел на отдыхе 132 дня, 
Барак Обама — 38 дней, а Джордж Буш-младший — 100 
дней. Тем не менее Байден собирается на пару недель в 
новую поездку в штат Делавэр, где он чаще всего и про-
водит свободное время (150 из 228 дней).

Критика президентов-отпускников для Америки 
давняя традиция, хотя само понятие отпуска для главы 
Белого дома довольно условное. Такого времени, когда 
можно забыть о работе, выключить сотовый телефон, у 
президентов США не бывает. Глава государства во вре-
мя отдыха никому не передает полномочий, его сопро-
вождают сотни людей — от агентов Секретной службы 
до носителя «ядерного чемоданчика». Президент так-
же ежедневно заслушивает брифинг от разведсооб-
щества. Отпуском принято считать те дни, когда глава 
государства не находится ни в Белом доме, ни в дру-
гих официальных резиденциях, ни в рабочей поездке. 
Чтобы подчеркнуть свою занятость даже в такие дни, 
Джордж Буш-младший называл личное ранчо в штате 
Техас «западным Белым домом», а Дональд Трамп счи-
тал «зимним Белым домом» свой клуб в штате Флори-
да, куда он часто наведывался в холодные месяцы.

Тем не менее в таких поездках президент значитель-
ную часть времени все же посвящает отдыху. Поэтому 
каждый раз, когда дела в США идут неважно, вид рас-
слабляющегося на пляже или гольф-площадке главы 
государства вызывает раздражение у американцев.

Байден, видимо, считает, что в этом смысле отдых 
он заслужил: за последние недели ему и его союзни-
кам из Демократической партии удалось провести два 
крупных законопроекта — о борьбе с инфляцией и о ин-
вестициях в «зеленую» энергетику, а также о возвра-
щении производства полупроводников в США.

Но его критики указывают, что, заработают ли эти 
законы, еще вопрос, а пока Белый дом много месяцев 
не может справиться с рекордной инфляцией. Рейтинг 
Байдена остается на минимумах (ниже отметки в 40 
процентов), а на ноябрьских выборах его союзникам 
прогнозируют потерю контроля над Конгрессом.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Даже скромная пицца итальянцам больше не по карману

Дорогая моя «Маргарита»  
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Н
а фоне энергетиче-
ского кризиса пиц-
ца — до недавнего 
времени самый де-
мократичный га-
строномический 
изыск Апеннин — 
рискует превра-
титься в непозво-

лительную роскошь. В сред-
нем по Италии ее стоимость 
подскочила почти в два с поло-
виной раза, с 5 до 12 евро. Рез-
кий рост цен на электричество 
и газ побуждает владельцев ре-
сторанов, оказавшихся один на 
один с горой неподъемных сче-
тов, на решительные действия. 
Наибольший резонанс полу-
чил поступок Альберто Ровати, 
владельца пиццерии в Кремоне 
(область Ломбардия).

Ресторатор выставил счет 
за электричество в окне, чтобы 
наглядно объяснить своим го-
стям, почему он был вынужден 
повысить стоимость пиццы. В 
июле ему пришлось заплатить 
за электричество 4 тысячи евро 
— в три раза больше, чем в про-
шлом (1350 евро). Счет Ровати 
решил сопроводить красноре-
чивым комментарием: «Пиц-
ца за 10 евро: либо буду слыть 
вором, либо мне придется за-
крыть заведение», пояснив, 
что этим жестом он хотел про-
демонстрировать всем, «что 
так больше продолжаться не 
может». 

Но и Альберто Ровати да-
леко до владельца консервно-
го завода в регионе Кампания 
Франческо Франчезе, выло-
жившего в своих соцсетях счет 
за электроэнергию почти на 1 
миллион евро. Некоторые осу-
дили Ровати, усмотрев в его 
действиях банальное желание 
вызвать к себе жалость и, как 
следствие, выложить за предла-
гаемый им товар неоправданно 
высокую стоимость. К их числу 
относится президент Ассоциа-
ции миланских рестораторов 
Лино Стоппани, по мнению ко-
торого пицца должна оставать-
ся народным блюдом, доступ-
ным всем категориям населе-
ния. Как поясняет представи-
тель Ассоциации ремесленни-
ков Арианна Фонтана, помимо 
энергоносителей, на «финаль-
ную» стоимость пиццы влияют 
также выросшие цены на арен-
ду и упаковку «королевы» ита-
льянской кухни. Поэтому удер-
жать стоимость на популяр-
нейшую «Маргариту» в райо-
не 7 евро задача, увы, невыпол-
нимая.

Хотя, как выяснилось, неко-
торых итальянцев не смущает 
дорогая пицца, особенно если 
она имеет отношение к люби-
мой актрисе. Так, в миланском 
заведении под громким назва-

нием Sophia Loren Restaurant 
«Маргарита» за 12 евро от 
шефа Франческо Мартуччи 
разлетается как горячие пи-
рожки. Но в этом случае, веро-
ятнее всего, кассу ресторану 
делают доброе имя кинодивы 
и ее достаточно состоятельные 
поклонники, которые согла-
шаются заплатить за пиццу от 
самой Лорен больше, чем она 
на самом деле стоит.

Как показал личный опыт, 
среднестатистические ита-
льянцы к  таким под вигам 
уже не готовы. Они перестали 
штурмовать не только тради-
ционные пиццерии, но и демо-
кратичные точки pizza al taglio, 
где качественную пиццу про-
дают на развес. В местечке под 
названием Alice, которое на-
ходится в двух шагах от моего 
дома, еще каких-то два-три ме-
сяца назад яблоку негде было 
упасть. Сейчас же, даже если 
сделать скидку на отпускной 
период, помимо меня, хозяй-
ки Джулии и пожилой синьо-
ры, решившей побаловать себя 
«полоской красной пиццы», 
больше никого не оказалось.

«Газ, электричество, бензин 
и все используемые нами про-
дукты резко подорожали. Что-
бы выжить, нам пришлось по-
высить цены на 10 процентов. 

Конечно, это бьет по карма-
нам клиентов, которым тоже 
нужно платить по счетам. Если 
раньше условный студент сме-
ло брал 3—4 куска пиццы, то те-
перь он с трудом решается на 
2 кусочка. Мы наивно думали, 
что наш бизнес погубит ковид. 
По сравнению с тем, что мы 
переживаем сейчас, он оказал-
ся добрым и милым вирусом», 
— с нескрываемым разочарова-
нием рассказала Джулия, пред-
положив, что, возможно, рим-
ляне будут вынуждены делать 
пиццу дома, как во время пер-
вой волны пандемии. Только 
теперь совсем по другой при-
чине, из-за элементарной не-
хватки средств. На самом деле 
пицца — лишь «вершина айс-
берга». Проще перечислить то, 
что не выросло в Италии в цене 
за последние полгода, чем то, 
что подорожало. Но, пожалуй, 
единственный, кто способен 
«достойно конкурировать» с 
пиццей, это итальянский кофе. 
В среднем он подорожал на 
30—50 евроцентов. Учитывая, 
что среднестатистический жи-
тель Апеннин выпивает в баре 
от 3—5 чашек в день, это се-
рьезный удар по бюджету.  

Неаполитанский шеф Сальваторе 
Рапуано демонстрирует подорожав-
шую пиццу с надписью «Надежда».  

А К Ц Е Н Т

Врублевский кочует по различным дип-
должностям уже 24 года 
и насквозь пропитался идеологически-
ми догмами киевской власти

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Экс-президента Аргентины  
Кристину Киршнер 
обвинили в создании ОПГ

Следы 
из Санта-Крус

Алексей Чуриков, «Российская газета», Буэнос-Айрес

Прокуратура Аргентины потребовала назначить дей-
ствующему вице-президенту Кристине Киршнер 12 
лет тюремного заключения по делу о нарушениях в ре-
ализации инфраструктурных проектов в провинции 
Санта-Крус. Помимо этого обвинение настаивает на 
пожизненном лишении Киршнер, дважды занимавшей 
пост президента, права избираться и занимать гос-
должности. Продолжение судебных слушаний ожида-
ется 5 сентября, когда адвокаты второго лица государ-
ства и еще 12 фигурантов этого дела смогут предста-
вить доводы в пользу своих подзащитных.

Одним из первых на позицию прокуратуры отреа-
гировал аргентинский президент Альберто Фернандес. 
«Сегодня очень неприятный день для такого человека, 
как я, который вырос в семье судьи, получил юридиче-
ское образование и более трех десятков лет препода-
ет уголовное право. Я вновь выражаю свою глубокую 
привязанность и солидарность вице-президенту», — 
написал Фернандес в соцсетях. В заявлении от имени 
правительства также осуждается медийное и судебное 
преследование Кристины Киршнер. «Ни одно из дея-
ний, приписываемых бывшему президенту, не доказа-
но», — говорится в тексте.

Напомним, рассматриваемое дело касается ряда 
строительных проектов в аргентинской провинции 
Санта-Крус, реализация которых пришлась на прези-
дентство Киршнер. По мнению прокуратуры, Кристи-
на Киршнер возглавляла «организованную преступ-
ную группировку для извлечения собственной выго-
ды». В этом ей, по версии следствия, помогал предпри-
ниматель Ласаро Баес, чьи фирмы якобы получали 
преференции при распределении госконтрактов на 
строительство объектов инфраструктуры.

По оценкам обвинения, общий ущерб, нанесенный 
таким образом государству, составляет не менее 5,3 
миллиарда аргентинских песо (около 2,3 миллиарда 
рублей по текущему курсу. — Прим. «РГ»). Прокурор 
запросил конфискацию имущества у фигурантов дела, 
эквивалентную нанесенному ущербу в зависимости от 
степени вины каждого. В случае обвинительного при-
говора Кристина Киршнер должна выплатить штраф в 
размере миллиарда долларов США, а у Ласаро Баеса и 
членов его семьи могут быть конфискованы объекты 
недвижимости, включая 12 ранчо.  

Украинского посла Петра Врублевского (слева) вызвали в МИД Казахстана, где замминистра Ермухамбет Конуспаев 
(справа) указал ему на «неприемлемость» заявлений об убийстве русских.

А К Ц Е Н Т

На «финальную» стоимость пиццы влияют также выросшие 
цены на аренду и упаковку «королевы» итальянской кухни

Взгляд из Парижа

О том, что «дела идут все хуже и фермеры начинают 

паниковать», — заявил на днях президент француз-

ской Федерации производителей молока (FNLP) Тьер-

ри Рокфёй, описывая ситуацию, в которой сейчас ока-

зались многие десятки тысяч его коллег, занятых в об-

ласти молочного животноводства. Аномальная и про-

должительная жара, когда в эти летние месяцы темпе-

ратура порой зашкаливала за плюс 40 градусов, нане-

сла серьезный удар по французскому сельскому хо-

зяйству. Если раньше, как правило, засухой были 

охвачены в основном южные районы Франции, в 

этом году зной навалился на всю территорию страны. 

Были выжжены многие пастбища, возникли пробле-

мы с фуражом. К тому же из-за зноя животные стре-

мились укрыться в тени и мало двигались. Все эти 

факторы, по словам главы федерации, привели к тому, 

что надои молока снизились на 20 процентов, что по 

цепочке может негативно сказаться как на объемах 

молочной продукции, так и на ее ценах.

С похожими проблемами столкнулись и француз-

ские картофелеводы. Как считают в их националь-

ном профсоюзе, нынешний год станет одним из худ-

ших по урожайности за последние два десятка лет. 

По данным главы профсоюза Жоффруа д’Эври, 

картофеля в 2022 году будет собрано на треть мень-

ше, чем в предыдущем. А это значит, что занятые в 

этой сфере фермерские хозяйства недополучат 

миллиард евро.

«Черным» назвали этот год и в Союзе французских 

пчеловодов. Летние засухи, как там считают, будут 

иметь самые драматичные последствия для их сек-

тора, когда сбор меда рискует сократиться почти 

наполовину. 

Примерно такие трудности испытывают садоводы и 

огородники. Отсутствие дождей и жара привели к 

тому, что урожай фруктов и овощей снизился почти 

на 35 процентов. В этой связи председатель их про-

фессионального объединения Жак Рушассе обра-

тился с призывом к правительству оказать крестья-

нам господдержку, ибо в противном случае Фран-

ции придется в ущерб национальному аграрному 

сектору экономики увеличить импорт из-за рубежа. 

Не обошли погодные катаклизмы и французское ви-

ноградарство. Весной многие виноградники постра-

дали от заморозков и града, а летом им явно не хва-

тало влаги. Причем, как свидетельствуют специали-

сты, пострадали такие знаменитые винодельческие 

регионы, как Бордо, Бургундия и долина Луары. 

Подготовил Вячеслав Прокофьев (Париж)

За полтора года 
президентства 
Джо Байден отды-
хал 228 дней вне 
стен Белого дома

В МИРЕ

НЕ ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
Евгений Шестаков 

Власти Китая сочли виновны-
ми 27 человек, причастных к 
выпуску учебника по матема-
тике. Причиной недовольства 
чиновников стали отнюдь не 
допущенные в аксиомах и тео-
ремах ошибки, а иллюстрации. 
Они, по мнению проверяющих, 
были «трагически уродливы-
ми» и не отражали должным 
образом «солнечный образ ки-
тайских детей». Для тог, что-
бы вскрыть художественные 
недостатки математического 
талмуда, понадобилось много-
месячное расследование, про-
веденное рабочей группой 
минобразования КНР. Надо 
сказать, что появились упо-
мянутые книги 10 лет назад и 
использовались в начальных 
школах по всей стране. Но вни-
мание на них власти обрати-
ли после того, как один из учи-
телей опубликовал в соцсети 
снимки иллюстраций. На фото-
графиях были изображены 
дети с искаженными лицами 
и оттопыренными брюками, 
мальчики, хватающие дево-
чек за юбки, и по крайней мере 
один ребенок с татуировкой 
на ноге. Органы образования 
Китая сочли людей, имевших 
отношение к выпуску учебни-
ка, «пренебрегающими свои-
ми обязанностями». Среди по-
несших наказание — президент 
издательства, которому выне-
сено взыскание по партийной 
линии. Причастных к выпуску 
учебника иллюстраторов и ди-
зайнеров больше не будут при-
влекать к работе над пособия-
ми для учебных заведений. Так-
же были уволены ответствен-
ные лица, допустившие пуб-
ликацию книги, чье появление 
могло быть преднамеренной 
работой западных лазутчиков 
в сфере образования.  

КОГДА ВЕРCТАЛСЯ НОМЕР

В Херсоне совершено покушение на заместителя главы департамента 

внутренней политики Херсонской области Игоря Телегина. Сработало 

самодельное взрывное устройство. Чиновник остался жив.   

РЕЗОНАНС Посла Украины в Казахстане вызвали в МИД республики 
после его заявлений о русских

На языке террориста
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РЕШЕНИЕ Споры 
с застройщиками теперь
реже доходят до суда

Не судимы 
будете

Количество судебных споров дольщиков с застройщи-
ками в этом году снизилось в разы из-за введения ново-
го порядка приемки квартир. 

В последние годы многие покупатели жилья, увидев 
при приемке квартир какие-либо недостатки, не об-
ращались к застройщику с просьбой устранить их, 
а шли напрямую в суд, требуя уменьшения стоимости 
жилья, пояснил президент Национального объедине-
ния строителей (НОСТРОЙ) Антон Глушков. И суд за-
частую взыскивал с застройщика крупные суммы. 
При этом недостатки могли быть не слишком критич-
ными, и их вполне можно было ликвидировать. 

Общее количество претензий падает, так как в целом 
растет качество и строительства, и ремонта, все недо-
бросовестные участники уже ушли с рынка, а те, кто 
остался, постоянно повышают качество, считает генди-
ректор ГК «Нижегородская девелоперская компания» 
Михаил Иванов. «Но, к сожалению, наблюдается тен-
денция потребительского терроризма, которая наби-
рает обороты. Количество необоснованных претензий, 
сформированных дольщиками на основании заключе-
ний псевдоэкспертов, растет», — отмечает он. 

Весной ради поддержки строительной отрасли 
в сложной ситуации был изменен порядок прием-
ки квартир в новостройках. Теперь, как пояснила на 
круглом столе «Качество строительства vs потреби-
тельский экстремизм» портала «Все о стройке» адво-
кат Анастасия Поликыржа, дольщик может отказать-
ся от подписания акта приемки квартиры, только если 
в жилье есть существенные недостатки, при которых 
жить в помещении невозможно. В суд дольщик может 
обратиться, лишь если застройщик за определенный 
срок не смог или не захотел устранить недостатки. 

В результате, по словам Глушкова, количество су-
дебных споров дольщиков с застройщиками снизи-
лось в 5—6 раз. 

Этот порядок действует до конца нынешнего года. 
Однако минстрой планирует осенью внести в Госдуму 
законопроект, направленный на борьбу с потребитель-
ским экстремизмом в сфере строительства жилья. 

Пока, по cловам Поликыржа, в 80% случаев дольщи-
ки выигрывают суды у застройщиков. При этом суды, 
как правило, уменьшают неустойку — с 1,5—2 млн руб-
лей, которые требует дольщик, до 250—300 тысяч.  

КОШЕЛЕК Россияне начали 
подрабатывать на отделке

Ремонтные 
заботы

Сложности в экономике привели к росту предложения 
на рынке ремонтных услуг. Безработные россияне ста-
ли искать подработку в этой сфере. 

Россияне, оставшиеся без работы или потерявшие 
часть дохода, пошли искать подработку на платфор-
мы занятости, рассказали «РГ» в пресс-службе серви-
са YouDo. Весной отмечался прирост новых исполни-
телей на 40% в сравнении с зимним периодом. В усло-
виях роста конкуренции повышать цены неэффек-
тивно. И за год стоимость услуг рабочих по ремонту 
несколько снизилась, сообщили в пресс-службе. Сред-
ний чек в категории «Ремонт и строительство» сей-
час составляет 34 000 рублей, это на 6% меньше, чем 
год назад. Больше 
всего ремонтные 
услуги подешевели 
в Краснодаре — на 
9%, в Москве — на 
7%, при этом подо-
рожали в Новоси-
бирске — на 27%, 
в Казани — на 13%, 
в Екатеринбурге — 
на 8%. В Санкт-Пе-
тербурге, в Нижнем Новгороде и в Самаре цены не из-
менились. Самые популярные виды услуг в этой сфе-
ре — сборка и ремонт мебели, сантехнические работы, 
отделочные работы, услуги мастера на час, электро-
монтажные и строительно-монтажные работы. 

В компании Nikoliers отмечают, что внутренний ры-
нок труда не может покрыть все потребности строи-
тельной отрасли и этот сегмент существенно зависим 
от иностранной рабочей силы. 

Укрепление рубля привело к повышению привлека-
тельности российского рынка для иностранных рабо-
чих, но проблема дефицита профессиональных кадров 
остается. Это, считают эксперты, стало одной из при-
чин подорожания отделки помещений. Среди других 
причин — приостановка импорта и производств мате-
риалов, рост стоимости логистики. Основной рост сто-
имости произошел за счет подорожания оборудования 
электрических и слаботочных систем, а также затрат 
на общестроительные работы. Так, стоимость ремонта 
офиса в столице по итогам первого полугодия была 
в среднем на 30% выше, чем в начале 2021 года. 

По данным Росстата, услуги по ремонту жи-
лья за год подорожали на 20% (годом ранее, с июля 
2020-го по июль 2021 года, лишь на 8%). Сильнее 
всего — в Брянской области (сразу на 72%), на втором 
месте Адыгея с подорожанием на 57%, далее — Марий 
Эл (46%). На 30—40% дороже стал ремонт в Карелии, 
Крыму, Дагестане, Ямало-Ненецком АО, Новосибир-
ской и Томской областях. Стройматериалы, напротив, 
за последний год подорожали не так сильно — на 6,4% 
( годом ранее — на 30%).  

ТЕНДЕНЦИЯ Количество новостроек может снизиться через два года

Долгие проводы

К
оличество новых проек-
тов строительства жилья 
в этом году проигрыва-

ет прошлогодним показателям. 
И этот провал может усугубить-
ся в течение ближайшего года. 

За семь месяцев 2022 года 
на рынок выведено 2168 объек-
тов, это на 19,2% меньше, чем 
за тот же период 2021 года, под-
считал портал ЕРЗ.РФ. При этом 
разница постепенно нивелиру-
ется. Если в марте появилось 
на треть меньше проектов, чем 
в марте прошлого года, а в мае 
запуски упали на 40%, то июль 
проигрывает прошлогоднему 
июлю только 16% (414 объектов 
против 495 в июле 2021 года). 
А по сравнению с 2020 годом это 
даже всплеск — тогда было лишь 
279 новых проектов. 

Все, кто может, в этом году 
стараются чуть придержать вы-
вод новых проектов, пока не 
понимая ни экономики строи-
тельства, ни спроса, говорит 
президент НОСТРОЙ Антон 
Глушков. Ипотека начала акти-
визироваться совсем недавно, 
только в августе. Средний срок 
строительства многоквартир-
ного дома сейчас — около 27 ме-
сяцев, так что «провал» перво-
го полугодия скажется на вводе 
в 2024 году. В нынешнем же году 

объемы ввода жилья будут при-
мерно на уровне прошлого года, 
считает он. 

Предложение может со-
кратиться с задержкой на пол-
года-год, говорит управляю-
щий партнер компании «Мет-
риум» Надежда Коркка. Обычно 
застройщики не отказываются 
от текущих планов под воздей-
ствием конъюнктуры, готовые 
к запуску проекты невыгодно 
«придерживать» или отклады-
вать на неопределенный срок. 
Однако покупка новых участков 
и разработка новых проектов 
может быть пересмотрена.

Недвижимость — товар не 
эластичный, нельзя в один день 
решить, что завтра мы построим 
какой-то жилой комплекс, гово-
рит директор по развитию ГК 
«Лидер Групп» Надежда Ильи-
на. Все, что компания разраба-
тывает сейчас, будет построено 
через два-три года, когда ситуа-
ция на рынке будет совсем иная. 
Поэтому все новые проекты 
запускаются в плановом режи-
ме. Кроме того, проектное фи-
нансирование дает застройщи-
кам определенный запас време-
ни: в первые год-полтора с мо-
мента запуска проекта нет необ-
ходимости показывать высокие 
темпы продаж, а если остаются 

сомнения, всегда есть возмож-
ность поставить срок реализа-
ции «с запасом». Есть застрой-
щики, которые поставили новые 
проекты на паузу и ждут стаби-
лизации как потребительских 
возможностей и в целом спроса, 
так и уровня цен на рынке строй-
материалов и работ, рассказы-
вает гендиректор ГК «Нижего-
родская девелоперская компа-
ния» Михаил Иванов. 

В сфере покупки земельных 
участков под жилищное строи-
тельство сейчас не существу-
ет общей тенденции, отмечает 
член совета директоров, руко-
водитель департамента стра-
тегического консалтинга IBC 
Real Estate Юлия Никуличева. 
Крупные игроки рынка — это, 
как правило, вертикально инте-
грированный бизнес, который 
выполняет не только функцию 
застройщика, но и обладает це-
лым комплексом собственных 

производственных мощностей, 
обеспечивающих полный цикл 
создания и реализации проекта. 
Особенно это касается девело-
перов, работающих в массовом 
сегменте. Это достаточно круп-
ные структуры, которые разви-
ваются за счет своих объемов 
и нуждаются в постоянной за-
грузке. Они не могут позволить 
себе снижать обороты, иначе 
у них начнут простаивать мощ-
ности, и эта ситуация приведет 
к серьезным убыткам. Поэтому, 
даже несмотря на серьезное сни-
жение спроса, многие крупные 
игроки продолжают заявлять 
о запуске новых проектов и ве-
дут себя достаточно активно. 
Кто-то из них диверсифицирует-
ся. Например, «Самолет», ПИК 
и ФСК вышли в загородный сег-
мент. Кроме того, на фоне ажио-
тажного спроса и беспрецедент-
ного роста цен на жилье в 2020—
2021 годах крупные застройщи-
ки смогли обеспечить себе на-
дежную «финансовую подуш-
ку», которая сейчас позволит им 
пережить кризис спроса уверен-
но и благополучно, не меняя кар-
динально своих планов по раз-
витию. У девелоперов с низкими 
мощностями и скромным порт-

фелем проектов ситуация не 
столь безоблачна. Не обладая до-
статочным запасом финансовой 
прочности, такие застройщики 
не могут позволить себе сейчас 
расширяться и приобретать но-
вые участки под строительство, 
говорит Никуличева. 

Между тем позитивный на-
строй застройщиков в целом 
растет. «Мы ожидаем восста-
новления рынка строительства 
многоквартирного жилья уже 
в 2023 году, — говорит руково-
дитель портала ЕРЗ.РФ Кирилл 
Холопик. — Опросы показывают 
рост оптимизма застройщиков 
по всем направлениям: прода-
жам новостроек, выдаче ипоте-
ки под залог ДДУ, выводу новых 
проектов. Если в марте оста-
новку вывода новых проектов 
прогнозировали 26,8% опро-
шенных нами застройщиков, то 
в июле такого мнения придер-
живались только 6,5%. Мы так-
же отмечаем рост доли тех, кто 
ожидает сохранения темпов вы-
вода новых проектов на прежних 
уровнях — с 3,8% в мае до 17,4% 
в июле». 

Для долгосрочного планиро-
вания в строительной отрасли 
сейчас слишком много факторов 
нестабильности, но для соблюде-
ния сроков принимается и много 
решений: от законодательных 
инициатив по снижению адми-
нистративных барьеров до со-
здания новых механизмов льгот-
ного финансирования строи-
тельства, отмечает член Обще-
ственного совета при минстрое 
Рифат Гарипов.  

ТРЕНД 

Цены 
на курортную 
недвижимость 
продолжают 
расти

ОСТАЛИСЬ 
НА ПЛАВУ
Спрос на курортную недви-
жимость на юге России в этом 
году значительно снизился, 
при этом цены продолжают 
расти. 

Число просмотров объяв-
лений о продаже недвижимо-
сти на черноморских курортах 
в этом году на 35—40% ниже 
фоновых значений прошло-
го года, говорит руководитель 
«Циан.Аналитики» Алексей 
Попов. Число сделок с ново-
стройками в Сочи и Ялте сни-
зилось в три и в два раза со-
ответственно, но это прежде 
всего связано с недостатком 
участков под новое строитель-
ство, а в Сочи еще и с морато-
рием на застройку. В Анапе, 
напротив, количество поку-
пок новых квартир выросло — 
с 250 договоров долевого уча-
стия в январе — июле прошлого 
года до 290 в нынешнем. 

Цены на курортную недви-
жимость, однако, выросли, от-
мечает Попов. В шести клю-
чевых локациях (Геленджик, 
Сочи, Анапа, Алушта, Севасто-
поль, Ялта) вторичное жилье 
подорожало за год (с августа по 
август) на 21%. Максимальный 
рост цен — в Алуште (на 40%), 
минимальный — в Сочи (на 2%) 
из-за эффекта высокой базы. 
При этом основной рост на го-
довом отрезке пришелся на 
2021 год, в последние месяцы 
цены стагнируют.

Раньше Сочи удерживал 
первенство по динамике цен, 
а в первом полугодии нынеш-
него года впервые за долгое 
время средневзвешенная цена 
квадрата здесь незначитель-
но — на 3%, — но снизилась, го-
ворит региональный дирек-
тор департамента консалтинга 
и аналитики Knight Frank Russia 
Ольга Широкова. Из-за резко-
го роста цен в предыдущие пе-
риоды спрос на недвижимость 

в Сочи уже в конце 2021 года 
замедлился, а в 2022-м еще 
больше просел. Исключением 
является сегмент элитной не-
движимости, который по-преж-
нему бьет рекорды, прибавив 
в цене за полугодие 36%. 

В крымских Севастополе, 
Ялте и Евпатории, по данным 
Knight Frank Russia, средневзве-
шенная цена квадратного мет-
ра за полугодие выросла прак-
тически на 30%, основной рост 
пришелся на Большую Ялту, 
где цены увеличились на 35%. 
Лидером же среди курортов по 
росту цен стала Калининград-
ская область, констатирует 
Широкова. Здесь рекреацион-
ные юниты сконцентрированы 
в Светлогорске и Зеленоград-
ске, где средняя цена квадрата 
за полгода выросла на 43%. 
Это связано с ограниченным 
предложением и появлением 
лотов более высокой ценовой 
категории. Также на цены ока-
зали влияние закрытые грани-
цы и развитие внутреннего ту-
ризма, что привлекло обеспе-
ченных покупателей.

«Несмотря на то что наибо-
лее высокий уровень развития 
и одновременно курортный по-
тенциал в России имеют юж-
ные регионы, другие регионы 
сейчас также входят в фазу ак-
тивного развития. В первую 
очередь к развивающимся ло-
кациям мы относим Кавказ-
ские Минеральные Воды, ку-
рортные зоны рядом с города-
ми-миллионниками, а также 
знаковые локации — такие как 
Карелия, Мурманская область, 
Якутия, Камчатка, Сахалин, 
Алтай, Байкал», — говорит Ши-
рокова.

Эксперты отмечают рост 
интереса к недвижимости на 
зарубежных курортах. Так, на 
Кипре седьмой месяц подряд 
продажи недвижимости дости-
гают 14-летнего максимума, 
говорит основательница агент-
ства Antaria Real Estate Мари-
на Поповиду. Граждане Евро-
союза в июле 2022-го покупа-
ли на 31% больше, чем в июле 
2021 года, а граждане других 
стран — на 64% больше, и около 
половины этих сделок — с рос-
сиянами.  

Еще подстроятся
Также многих подтолк-
нула регистрировать 
свои дома программа 

бесплатной газификации. Наша 
задача — пока резерв регистра-
ции жилья будет выбираться, 
создать полноценную програм-
му финансирования строитель-
ства ИЖС. Думаю, что в следу-
ющем году будут сопоставимые 
объемы ввода частных домов, 
потому что мы будем замещать 
эти эффекты реальным строи-
тельством. 

Я общаюсь с   десятками 
застройщиков — и все строят 
индивидуальные дома. В Челя-
бинске целый микрорайон-спут-
ник делают. И таких проектов 
много. Только у ДОМ. РФ в ра-
боте 12 проектов комплексного 
строительства поселков ИЖС на 
федеральных землях. В Иркут-
ской области мы уже запустили 
первые два из них. В планах ре-
ализовать проекты и в других 
регионах России.

Комплексные поселки ИЖС, 
которые курирует ДОМ. РФ, 
чем-то отличаются от обыч-
ных коттеджных поселков?

ВИТАЛИЙ МУТКО: Мы нацелены на 
то, чтобы индивидуальные жи-
лые дома строили профессио-
нальные девелоперы, поэтому 
на этапе торгов отсекаем компа-
нии, у которых нет опыта строи-
тельства. Профессионалы заин-
тересованы создавать интерес-
ный и востребованный продукт 
для жителей — это единые архи-
тектурные решения и облик по-
селка, наличие инфраструктуры 
и зон отдыха для жителей. 

Для реализации таких проек-
тов, кроме земли, мы предостав-
ляем проектное финансирова-
ние от банка «ДОМ. РФ», а для 
будущего жителя — специаль-
ную ипотеку на ИЖС. Мы вы-
ставляем участки на аукцион 
с целым рядом дополнитель-
ных требований по качеству 
застройки. В поселках должна 
быть качественная инфраструк-
тура — не только транспортная 
доступность, наличие асфальта, 
но и, например, маршруты об-
щественного транспорта. Это 
централизованная инженерная 
инфраструктура, когда не нуж-
но на каждом участке копать 
колодец или ставить бойлер 
для отопления дома. Третий мо-
мент — наличие социальной ин-
фраструктуры (школ, детских 
садов) и общественных про-
странств. 

Важный нюанс — наличие ар-
хитектурного регламента. Мы 
не говорим, что надо строить 
одинаковые дома, но они долж-
ны быть одинаково качествен-
ные. И самое главное, что эти 
поселки будут достаточно круп-
ными, поэтому необходимо 
наличие всей инфраструкту-
ры, которая будет востребова-
на и соседними населенными 
пунктами. 

Такие поселки будут стро-
иться в Новосибирской, Мо-
сковской, Челябинской и дру-
гих областях. 

ДОМ.РФ уже в сентябре пла-
нирует утвердить «зеленый» 
ГОСТ для многоэтажных до-

мов и начинает разработку 
такого ГОСТа для ИЖС. Что 
от этого получат обычные 
люди? 

В И ТА Л И Й  М У Т К О : В основе буду-
щего «зеленого» стандарта для 
ИЖС — целый комплекс крите-
риев. Параметры этого докумен-
та обсуждаются с застройщика-
ми, архитекторами, проекти-
ровщиками и производителями 
материалов для частных домов, 
экспертами рынка «зеленого» 
строительства. Старт положен 
на форуме «Среда для жизни». 
Разработку «зеленого» нацстан-
дарта планируем завершить 
в 2023 году.

Рассчитываем, что стандарт 
не только станет базой для оцен-

ки экологической безопасно-
сти строительства и комфортно-
сти проживания, но и позволит 
минимизировать негативные 
последствия на окружающую 
среду. Для граждан, помимо ком-
форта среды, это также эконо-
мия на коммунальных расходах.

Мы также готовим предло-
жения по мерам господдержки 
проектов жилищного строитель-
ства, отвечающих стандартам 
ESG. Например, речь о льготной 
ипотеке на покупку «зеленого» 
жилья, субсидировании проект-
ного финансирования и сни-
жении налоговой нагрузки для 
застройщиков. До конца сентя-
бря перечень предложений бу-
дет представлен минстрою. Пока 
речь идет, в первую очередь, 
о многоквартирном жилье, но 
мы хотели бы ввести аналогич-
ные меры поддержки и для инди-
видуального жилищного строи-
тельства после того, как соответ-
ствующий стандарт будет разра-
ботан.

При этом важно, чтобы дома 
не становились дороже. Если 
просто сделать умный «зеле-
ный» дом — это означает пере-
ложить затраты на человека. 
Интересно ему это? Он несколь-
ко лет ждет жилье. Надо начи-
нать с простых вещей — с того, 
что «зеленые» стандарты сни-
жают затраты на коммуналь-
ные услуги, например. При этом 
стандарты достижимы с помо-
щью достаточно простых неза-
тратных технологий, особенно 
если учитывать их при проекти-
ровании.

Предполагается, что ипотеку 
на «зеленое строительство» 
будет субсидировать ДОМ. РФ 
или же это интересно и са-
мим банкам?

ВИТАЛИЙ МУТКО: Надеемся, что бу-
дет госпрограмма, так как важ-
ный бенефициар — государство. 
А если будет госпрограмма, 
то банкам всегда интересны суб-
сидируемые программы.  

Крупные застройщики не могут позволить себе снижать темпы строительства.

А К Ц Е Н Т

Готовые к запуску проекты
невыгодно откладывать
на неопределенный срок

А К Ц Е Н Т

ДОМ.РФ предлагает ввести льготную 
ипотеку на покупку экологичного жилья

Между тем

Проектировщики перейдут на российские программы
Компания Autodesk, разработчик программы AutoCAD для проектиро-

вания зданий, до конца лета планирует ликвидировать российское 

подразделение, сообщает «Коммерсантъ» со ссылкой на свои источни-

ки. Это, однако, не остановит процессы проектирования, на рынке до-

статочно отечественного программного обеспечения, считает прези-

дент Национального объединения организаций в сфере технологий ин-

формационного моделирования (НОТИМ), член Общественного совета 

при минстрое Михаил Викторов. «Надо признать, что американо-бри-

танская разработка семейства Autodesk занимала более 80%, но на это 

нас подсаживали почти 30 лет. И фактически за предстоящие полтора-д-

ва, максимум три года основной части проектного сообщества предсто-

ит освоить российское ПО. И оно есть. Renga, холдинг «Нанософт» 

с разработкой NanoCAD и другие альтернативные программы. Сейчас 

с ними знакомятся российские проектировщики. Есть эффект привыч-

ки, который надо преодолеть. Усилия потребуются, но аналоги есть».

К отечественным курортам
начали присматриваться
состоятельные покупатели.

Желающих
заработать 
на ремонте стало 
на 40% больше
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РАКУРС Каким видят своего 
муниципального депутата 
москвичи

Идеальный 
кандидат

Максим Милославский

Социологическая компания Russian Field познакомила 
журналистов с результатами исследования о предвы-
борных настроениях москвичей. Оказалось, что око-
ло 60 процентов горожан, участвовавших в уличных 
опросах, отдали бы свой голос на выборах депутатов 
муниципальных образований, которые пройдут с 9 по 
11 сентября. 

«У муниципальных выборов есть своя специфика. 
Для москвичей это попытка решить районные вопро-
сы, улучшить бы-
товые обстоятель-
ства, — говорит по-
литолог и член Об-
щественной палаты 
Москвы Александр 
Асафов. — Горожан 
больше волнует, что 
происходит рядом с 
ними, с их семьями. 
Муниципальный 
депутат для москви-
ча — коммуникатор 
с исполнительной 
властью». Результа-
ты многочисленных исследований это только подтвер-
ждают. С начала июня, рассказал руководитель проек-
та Russian Field Артемий Введенский, проведено шесть 
волн общемосковского уличного опроса. В них приня-
ли участие две тысячи респондентов. «На вопрос о дате 
проведения муниципальных выборов 33% ответили, 
что знают ее. При этом 67% пока о них не слышали. Но 
впереди еще полмесяца, чтобы проинформировать 
всех», — отметил Введенский. Участвовать в выборах 
готовы 58%. Что интересно, 42% хотят голосовать в 
электронном формате, а 55% сказали, что сами придут 
на участки. Около 36% заявили, что не собираются го-
лосовать, а 6% еще не определились. В любом случае, 
подчеркивают эксперты, надо различать деклариро-
ванную и реальную явки. То есть совсем не значит, что 
придут все, кто об этом заявил. «В 2017 году явка со-
ставила 14,8%, — рассказал директор Центра полити-
ческого анализа и социальных исследований Павел Да-
нилин. — В этот раз явка, по нашим оценкам, превысит 
20%, а для выборов муниципального уровня это очень 
хороший результат». Артемий Введенский добавил, 
что в настоящий момент самый высокий рейтинг дове-
рия среди партий у «Единой России».  

ТОРГОВЛЯ В Москве 
набирают популярность 
этнические магазины

Максымум 
вкуса

Сергей Буланов

Санкции и торговые войны? Москва нашла ответный 
козырь: в городе открывается все больше этнических 
магазинов, где сами граждане дружественных стран 
торгуют гастрономическими редкостями. Китайский 
пуэр, индийские травы, киргизский максым — такое не 
всегда можно найти даже в крупнейших гипермарке-
тах мегаполиса. 

Этнический киргиз Канат Кутуналиев открыл мага-
зин недалеко от ВДНХ. «На тот момент в Москве была 
только одна подобная торговая точка, — рассказал он. 
— А спрос на товары есть. Причем не только у нашей 
диаспоры». Москвичи охотно покупают, например, мо-
лочные продукты из Киргизии. Лидер продаж — «Мак-
сым Шоро». Именно им в жаркой Азии утоляют жажду 
даже на улицах. К этому тонизирующему напитку из 
ячменя киргизы 
привыкли с детства. 
Для русского вкус 
весьма специфиче-
ский, но «Максым 
Шоро» берут. А за-
морскую пасту с на-
ших столов посте-
пенно вытесняет 
аш-лянфу — лапша 
для приготовления 
фирменного дунганского блюда (представители это-
го этноса нередко открывают свои рестораны в Кирги-
зии) — она тоже есть у Каната и его поставщиков. Даже 
одежда из Киргизии пользуется спросом: многое заво-
зится с крупнейшего в Центральной Азии вещевого ба-
зара «Дордой». На подходе — осенняя коллекция. 

Благодаря таким энтузиастам, как Радж Кумар, 
Москва уходит от кофейной традиции к чайной. Ин-
дийский предприниматель наладил поставки чая с 
кардамоном и мускатным орехом. Каждый, кто был в 
Индии, знает этот вкус. «Этот чай обычно пьют с моло-
ком. Он — ото всех болезней! — говорит Радж Кумар. — 
Очень хорошо у нас покупают также рис и приправы». 
С международной логистикой сейчас — проблемы. Но 
индийские товары поступают в город бесперебойно в 
сборных контейнерах. Соседи Раджа — гости из Китая. 
Самый ходовой товар в их магазинчике — пуэр и другие 
сорта чая из КНР. Здесь можно также узнать обо всех 
аспектах чайной церемонии, одной из базовых в вос-
точной культуре. Выбрать подарок — набор для церемо-
нии. Представлено бесчисленное множество столовых 
приборов, не только традиционных восточных, но и 
близких нам почти русских чайников.   

ПРОЕКТ В НИИ имени Н.В. Склифосовского скоро откроется новый корпус

Вот прилетит вертолет
Любовь Проценко

С
реди крупнейших кли-
ник, в которых готовятся 
к открытию скоропомощ-

ные стационары, — НИИ имени 
Н.В. Склифосовского. Одно из 
старейших лечебных учрежде-
ний страны, которое занимает-
ся спасением жизней почти век. 
Что изменит внедрение ново-
го стандарта экстренной помо-
щи? Об этом «РГ» рассказал ди-
ректор института Сергей Пет-
риков. 

Сергей Сергеевич! Новый 
корпус для Склифа начал 
строиться в 2020 году — его со-
оружение не заморозил даже 
приход пандемии. И вот дело 
близится к завершению. Когда 
планируете принять в ново-
стройке пациентов?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Темпы у строи-
телей фантастические: двух лет 
не прошло, а к Новому году они 
уже обещают закончить работы. 
Параллельно идет оснащение 
корпуса оборудованием. Наде-
юсь, что в начале января в нем 
появятся и пациенты. 

Что означает для вас появле-
ние девятнадцатого по счету 
корпуса Склифа?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Это можно на-
звать новой страницей в исто-
рии института. Новое здание 
расширит возможности ока-
зания помощи, откроет новые 
направления. У нас будут обо-
рудованы, например, две ги-
бридные операционные — одна 
для нейрохирургов, другая ан-
гиографическая. Хирурги смо-
гут в них на одном столе, не 
перемещая больного, прово-
дить одновременно открытую, 
полостную операцию и закры-
тую — через сосуды. Профес-
сионалы, способные делать 
это, в Склифе есть, теперь по-
явятся и условия для такой ра-
боты. Всего же операционных 
в скоропомощном стационар-
ном комплексе будет девять: 
помимо уже названных — обще-
профильные, травматические 
и малые операционные.

Приемное отделение смо-
жет работать более эффектив-
но. От коридорно-кабинетной 
системы, при которой паци-
енты выстраивались в длин-
ные очереди, мы отказались 
одними из первых еще в 2018 

году. Все обследования боль-
ного проводятся на диагности-
ческой койке, и там же берут у 
него все анализы. Эта концеп-
ция не меньше чем на полчаса 
сокращает время для принятия 
решения, что делать дальше — 
госпитализировать пациента 
или направить на амбулатор-
ное лечение. Теперь все при-
емное отделение переедет в но-
вый комплекс, с его простор-
ными площадями. Родственни-
кам пациентов будет комфорт-
нее ожидать результатов обсле-
дования. 

Вы хотели еще оформить та-
бло, на котором близкие смо-
гут видеть, на каком этапе 
находится обследование.

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: В новом здании 
обязательно сделаем. Нам важ-
но решить, как именно сооб-
щать эти данные, чтобы в то же 
время не сделать достоянием 
всех личную информацию. 

Приемное отделение будет ра-
ботать по принципу триаж?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Да, как и все экс-
тренные больницы. «Триаж» 
в переводе «распределение». 
Смысл в том, что уже на въез-
де по определенным парамет-
рам оценивается, куда напра-
вить пациента дальше — одного 
не медля в экстренную реани-
мацию, другого — в оперблок, 
третьего — на диагностические 
койки.

Что такое новый стандарт 
экстренной помощи, задачу 
внедрить который ставит 
Москва? 

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: С его введением 
пациент получит унифициро-
ванную помощь в любой из ше-
сти клиник, в которых открыва-
ются скоропомощные стацио-
нары. Одинаковую диагностику 
и лечение, проведенные за одно 
и то же время. Полный комплекс 
прописан уже по 80 нозологиям. 

Скажем, поступил пациент с со-
четанной травмой — один набор 
помощи, для больного с перело-
мом плеча — другой и так далее. 
Но для этого всем нам еще пред-
стоит отработать необходимые 
навыки командной работы. 

В новом здании, как известно, 
семь этажей. Давайте мыс-
ленно прогуляемся по ним…

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: На первом эта-
же разместится приемное отде-
ление с въездным тамбуром на 
шесть машин «скорой помо-
щи», вестибюль с зоной реги-
страции пациентов и зона ком-
фортного ожидания для сопро-
вождающих. Еще один громад-
ный плюс нового приемного 
отделения состоит в том, что 
там же, на первом этаже, есть 
возможность разместить диа-
гностическое отделение на 30 
коек, в котором пациента мож-
но будет оставить до суток. Это 
бывает нужно для того, чтобы 
понаблюдать за больным в ди-
намике. Туда же переедет про-
тивошоковый зал, процедур-
ные, гипсовая перевязочная, ка-
бинеты КТ, рентгеновский. На 
втором этаже разместятся ре-
анимации регионального сосу-
дистого центра и все необходи-
мые для них службы, на третьем 

этаже — диагностическое палат-
ное отделение, на четвертом — 
отделение реанимации и интен-
сивной терапии, на пятом эта-
же — оперблок с палатами про-
буждения, а на седьмом этаже 
— кровле, вертолетная площад-
ка с диспетчерским пунктом. 
Собственно, новый корпус по-
строен на месте одной из наших 
вертолетных площадок, поэто-
му закономерно, что сейчас она 
переместилась наверх. Это бу-
дет для всех очень удобно: паци-
ента сразу из вертолета на лиф-
те смогут доставить в то отделе-
ние, где ему окажут помощь.

А кого именно к вам на верто-
лете доставляют? Пациен-
тов, пострадавших в дорож-
ных авариях? В Москве, навер-
ное, не очень много найдется 
мест, где сможет призем-
литься вертолет…

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: В нашем городе 
все отработано для того, чтобы 
в случае необходимости мож-
но было воспользоваться помо-
щью санавиации. Вертолетные 
площадки есть в крупных ста-
ционарах, есть дежурные пло-
щадки, где эти вертолеты бази-
руются. Пациентов они достав-
ляют разных, но основной по-
ток — это тяжелые сочетанные 
травмы. Если москвич постра-
дал где-то в ближайшей области, 
то московская санавиция может 
перевезти его вертолетом в один 
из столичных стационаров.

Как решается проблема обо-
рудования? И уровень, и ка-
чество современной меди-
цинской помощи в наше время 
во многом зависят от него. Но 
мы сейчас живем в условиях 
санкций…Не придется супер-
операционные оснащать по 
упрощенной схеме, как выну-
ждены сейчас выпускать ав-
томобили, скажем, наши ав-
тозаводы?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Все комплексы 
будут оборудованы суперсовре-
менным высокоточным обору-
дованием, проблем с этим нет. 
Все медицинское оборудование 
поступает в Москву в плановом 
порядке. Только с начала этого 
года его получено свыше 10 ты-
сяч единиц, а до конца года при-
дет еще более 11,7 тысячи еди-
ниц. Дело в том, что в догово-
рах на закупку оборудования 
и медтехники был зафиксиро-

ван срок их поставки, приуро-
ченный как раз к запуску новых 
корпусов. К тому же многое за-
купается по контрактам жиз-
ненного цикла. Мы уже убеди-
лись в своей работе, что это луч-
шая гарантия бесперебойной 
работы техники на протяжении 
всего срока ее эксплуатации.

И что же вы получите для но-
вого корпуса?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Все самое луч-
шее, самое современное. Два 
магнитно-резонансных и два 
компьютерных томографа, 
один ренгтеновский комплекс 
на три рабочих места, 12 аппа-
ратов УЗИ, в том числе 8 порта-
тивных — ими как раз мы поль-
зуемся в приемном отделении. 
А еще 6 передвижных рентге-
новских аппаратов, две ангио-
графические установки. Плюс 
огромное количество обору-
дования для оснащения новых 
операционных и отделений ре-
анимации. Все просто не пере-
числишь. Надеюсь, врачи будут 
довольны.

Корпус начали строить во 
время пандемии коронавиру-
са. Не пришлось в связи с этим 
вносить какие-то изменения 
в проект?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Наш стационар и 
прежде частично работал в ин-
фекционном режиме. Для этого 
на время пандемии мы переобо-
рудовали один из корпусов в ин-
фекционный. Но на случай, если 
пациент с какой-то инфекцией 
выявляется в приемном отде-
лении, там предусмотрены два 
инфекционных бокса. Мы про-
сто немножко подрегулирова-
ли их расположение, а больших 
поправок в проект не потребо-
валось.

Сергей Сергеевич! Чего вы 
больше всего ждете от нового 
корпуса?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Хочу, чтобы в 
нем было комфортно всем. Что-
бы пациент хорошо и быстро 
проходил через обследование, 
а затем после качественного 
лечения выздоравливал. Ме-
дицинскому персоналу чтобы 
было удобно работать, и он по-
лучал удовлетворение от сво-
ей работы. Это для моих коллег 
лучшая страховка от профес-
сионального выгорания. С не-
терпением ждем новоселья!  

МЕДИЦИНА  Столица  готовится к переходу на новый стандарт экстренной 
помощи

Помощь как часы 
Любовь Проценко  

Н
овую скоропомощ-
н у ю  п р о г р а м м у 
представил вчера 
мэр Москвы Сергей 
Собянин. Презен-
тация проходила в 
ковидном госпита-
ле в Сокольниках. 
Ситуация с корона-

вирусом в столице, к счастью, 
пока не требует дополнитель-
ных мощностей, а потому этот 
корпус на время превратился  
в командный пункт, где врачи 
и медсестры  учатся работать 
по-новому. 

 «Ежедневно в Москве гос-
питализируются 1 миллион 
400 тысяч пациентов. Мил-
лион из них привозит скорая 
помощь. От того, как им бу-
дет оказана экстренная по-
мощь, а это происходит в при-
емных отделениях больниц, 
во многом зависят здоровье 
и жизнь большинства паци-
ентов», — сказал глава города. 
Когда речь идет об инсульте 
или инфаркте, действия меди-
ков отработаны почти до ав-
томатизма. Максимально бы-
стрый приезд скорой помощи, 
госпитализация в ближайший 
сосудистый центр. Далее еди-
ные стандарты диагностики, 
лечения и последующая реа-
билитация. Теперь же, по мне-
нию мэра, настала пора для та-
кого улучшения при лечении 
травм, отравлениях, обостре-
ниях хронических заболева-
ний и прочих экстренных слу-
чаях. 

Изучив международный 
опыт, правительство Москвы 
еще в 2018 году приняло ре-
шение о создании сети совре-
менных скоропомощных  кор-
пусов. И вот уже в начале 2023 
года  они  откроются  в больни-
цах имени Вересаева, Филато-
ва, Боткина, Пирогова, Буяно-
ва, а также в НИИ им. Склифо-
совского. Рассчитанные на 600 
коек, половина из которых ре-
анимационные, эти комплек-
сы смогут принимать до полу-
тора тысяч пациентов в сутки, 
до полумиллиона в год. В осна-
щенных более чем 10 тысяча-

ми единиц новейшего оборудо-
вания, в них откроется порядка 
60 супероперационных, многие 
из которых не имеют аналогов в 
России. Но для того, чтобы  все 

это реально  работало на улуч-
шение, готовится к внедрению 
новый стандарт экстренной 
помощи пациентам. О том, что 
предстоит сделать для этого, 

вчера шел разговор мэра с глав-
ными врачами клиник. Врачи 
и медсестры, которым меньше 
чем через полгода предстоит 
работать по этому стандарту, 
уже   сейчас проходят обучение 
в Сокольниках. 

— Этот корпус, можно ска-
зать, модель нового стацио-
нара, — рассказал  «РГ» Юрий 
Баринов, зам. главного вра-
ча по экстренной помощи 
Боткинской больницы. — Как и 
положено, начинается он с по-
ста, где дежурят врач и медсе-

стра. Они первыми встречают 
скорую помощь с новым паци-
ентом. Пострадавшего, скажем,   
со сломанной рукой направят в 
зеленую зону — для легких боль-
ных, а со сломанной ногой — уже 
в желтую, для  тех, кто в состоя-
нии средней тяжести  —  от этого 
перелома могут быть большие 
кровопотери. Ну а если машина 
привезла жертв  какой-то  ава-
рии, с ранами, опасными для 

жизни, им дорога сразу  в крас-
ную зону, шоковый зал или опе-
рационный блок. 

Как выглядит каждая из зон, 
посмотреть можно тут же. Крас-
ная  оборудована  всем, что тре-
буется  для спасения жизни че-
ловека. Газоанализаторы для 
экстренной диагностики,  ви-
тальный мониторинг, ИВЛ, ис-
кусственная почка, дефибрил-
ляторы… Словом, как в насто-
ящей реанимации. «Этот уни-
кальный учебный полигон со-
здан для того, чтобы команды, 
которым предстоит работать в 
новых скоропомощных стаци-
онарах, могли к их открытию 
отработать все необходимые 
навыки», — прокомментировал 
Собянин. 

Предусмотрена в  скоропо-
мощных корпусах не только 
чисто медицинская помощь. 
Ведь люди  попадают сюда чаще 
всего неожиданно для себя. 
Прихватило сердце, скакнуло 
давление, попал в ДТП… А в это 
время надо бы забрать ребен-
ка из школы, а  до мужа дозво-
ниться не удается. Или в квар-
тире осталась собака, о кото-
рой некому позаботиться. «В 
таких случаях на помощь при-
дут наши социальные коорди-
наторы, — рассказала замруко-
водителя труда и социальной 
защиты населения Москвы Ок-
сана Шалыгина. — Пока врачи 
занимаются здоровьем паци-
ента, они возьмут на себя все 
проблемы, которые тревожат 
пациента. Такие службы у нас  
уже есть в ряде городских боль-
ниц и будут во всех скоропо-
мощных стационарах. Взаимо-
действуя с другими городски-
ми структурами, социальные 
координаторы могут помочь, 
например, восстановить доку-
менты, утраченные во время 
аварии, доставить человека по-
сле выписки домой, организо-
вать ему на первое время необ-
ходимую помощь». Словом, как 
сказал мэр, не нужно забывать 
и просто о душевности, внима-
нии к человеку.    

Сергей Собянин: От качества отде-
лений экстренной помощи зависят 
жизни миллионов москвичей.

Сергей Петриков: Надеюсь, что уже 
в начале января новый корпус 
Склифа примет первых пациентов. 

А К Ц Е Н Т

С вводом шести скоропомощных стацио-
наров в Москве добавится более 
600 суперсовременных коек

А К Ц Е Н Т

Пациент получит унифицированную 
помощь в любой из шести клиник, 
в которых открываются новые скоропо-
мощные стационары

В этнических магазинах можно найти и повседневные продук-
ты, и памятные сувениры — они подойдут для подарков.

Вместо «Дом 
Периньон» 
теперь — «Максым 
Шоро»

Большинству 
не важны пол 
и семейное поло-
жение кандидата, 
главное — конкрет-
ные дела

—  Смотрите фоторепортаж на 
сайте
rg.ru/sujet/1560
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Артем Локалов, 
Елена Новоселова, 
Сергей Емельянов

У
лица Артема, буль-
вар Пушкина, адми-
н и с т р а ц и я  г л а -
вы ДНР… Снаряды 
продолжают остав-
лять незаживающие 
раны в Донецке. Но 
с е р д ц е  Д о н б а с са 
бьется.

И специальный выпуск ис-
торического журнала «Роди-
на» называется «Донбасс — 
сердце России». Он — о людях, 
которые не плыли по течению 
истории, а преодолевали его 
и тем самым сохранили право 
на память. Об этом говорил на 
представлении спецвыпуска 
доктор философских наук Се-
мен Экштут, материалы кото-
рого также вошли в необычный 
журнал-учебник. 

«Донбасс — сердце России» 
— это и учебное пособие по ис-
тории для средней и высшей 
школы Донецкой и Луганской 
народных республик, и фраза 
с плаката 1921 года. Тогда Дон-
басс стал основой для инду-
стриализации Советского Со-
юза — страны, которой больше 
нет, но благодаря которой Укра-
ина и появилась как государ-
ство. Государство, которое ре-
шило отвергнуть все русское. 

«Родина» несколько лет на-
зад, к 365-летию воссоедине-
ния Украины с Россией, нача-
ла вести рубрику «Родичi Ро-
дины», в которой публиковала 
материалы о славной совмест-
ной истории наших стран. Они 
и вошли в основу специального 
выпуска.

Сергей Миронов, предсе-
датель партии «Справедливая 
Россия — Патриоты — За прав-
ду», которая стала партнером 
необычного проекта, назвал 
это издание уникальным.

— Здесь то, что должны знать 
наши дети по истории России и 
Украины, — сказал Миронов. — 
Это исторически выверенная 
правда. Как бы нынешние вла-
сти Украины ни хотели пере-
писать историю, у них это не 
получится. Мы — один народ. А 
Донбасс — сердце России. Мы 
привыкли, что так говорят о 
Москве. Но у настоящей ма-
тери сердце там, где больно. А 
сегодня боль Москвы и России 
— там, где кровь. Там, где люди 
не захотели чтить Шухевича, 
Петлюру и Бандеру.

Миронов напомнил, что в 
украинских учебниках по ис-
тории нет ни слова о Великой 
Отечественной — лишь о войне 
за независимость Украины. Это 
подтверждает и советник главы 
ДНР Игорь Кимаковский, кото-
рый привез в Москву артефак-
ты с освобожденных террито-
рий Донецкой области.

Это и те самые учебники, и 
типовые стенды для школьных 

кабинетов истории, в которых 
нет ни единого слова о Великой 
Отечественной войне, и банде-
ровский китель, изготовлен-
ный на фабрике в Запорожье, 
свободно продающийся на тер-
ритории Украины… 

Всего несколько дней назад 
Кимаковский был в Марьин-
ке, где сейчас идут ожесточен-
ные бои, продолжают сыпаться 
снаряды.

— Всем нам важно понимать, 
насколько важные события . 

происходят в Донбассе. И спе-
циальный выпуск «Родины» 
— это информационный сна-
ряд крупнейшего калибра, ко-
торый в этих условиях просто 
необходим, — убежден Кима-
ковский. 

С  н и м  с о гл а с н ы  и  д о н -
басские  учителя .  Татьяна 
Жильченкова преподает исто-
рию в 39-й школе Донецка, а 
Оксана Чередниченко — в 112-
й (интервью с ними ниже). Они 
тоже поднялись на сцену.

— Летом я работала с детьми 
освобожденных территорий, — 
сказала Татьяна Жильченкова. 
— И мне стало до слез обидно, 
что ребята из 7, 8, 9-х классов 
не знают, кто такие Петр I и 
Екатерина Великая. Специаль-
ный выпуск «Родины» не про-
сто важен, он необходим.

— На протяжении всех лет 
мы ощущали поддержку Рос-
сии и не были одни, — сказала 
Оксана Чередниченко. — И сей-
час нам важно научить детей 
критически мыслить и пони-
мать, где правда, а где ложь. От 
этого зависит наше будущее.

А Святослав Рыбас, почет-
ный гражданин Донецка и член 
Московского землячества дон-
бассовцев, напомнил участни-
кам встречи, что рубиновые 
звезды на кремлевских башнях 
— из донбасского стекла.  

КЛАССНЫЙ ЧАС Накануне нового учебного года в редакции «Российской газеты» представили 
специальный выпуск журнала «Родина» для донбасских школ и вузов

Урок начнется с «Родины» 

Советник главы ДНР Игорь Кимаковский передал привет учителям из-под Марьинки.

А К Ц Е Н Т

У настоящей матери сердце там, 
где больно. Сегодня боль России там, 
где проливается кровь

ПЕРСОНА

МЫ ГОТОВЫ К СОТРУДНИЧЕСТВУ, КОЛЛЕГИ!
Обращение научного руководителя 
Института всеобщей истории РАН академика 
Александра Чубарьяна 
к педагогам-историкам Донбасса

Уважаемые коллеги, хотел бы поддержать инициативу жур-
нала «Родина», посвятившего специальный номер материалам в 
помощь преподавателям истории в школах и вузах Донбасса. Ни 
для кого не секрет, что сегодня во всем мире и в нашей стране, 
в частности, наблюдается беспрецедентный интерес к истории. 
Для педагогов очень важно составить объективную и точную кар-
тину исторического прошлого, потому что знание истории слу-
жит неким навигатором и для понимания событий сегодняшне-
го дня. 

Надо иметь в виду и обострившуюся политизацию истории, 
попытки в некоторых странах использовать прошлое для совре-
менных спекуляций, что сказывается и на оценке происходящих 
событий. Для вас особую важность приобретает корректное зна-
ние истории России и Украины. В этом смысле я должен подчерк-
нуть, что российские историки очень много делали в последнее 
время для утверждения правды на основе исторических доку-
ментов, касающихся двух соседних стран. Несколько лет назад 
мы издали специальный том по истории Украины. Значение это-
го материала для учителей Донбасса трудно переоценить. Поэто-
му у нас есть намерение в ближайшее время рассмотреть вопрос 
о возможности нового издания «История Украины».  

Я ознакомился с весьма полезными материалами спецвыпус-
ка «Родины». Они касаются и общетеоретических, общеистори-
ческих тем, и конкретных событий украинской истории, а также 
взаимоотношений России и Украины, начиная с глубокой древно-
сти и вплоть до современного периода. Многие сюжеты, связан-
ные с этими отношениями, сегодня подвергаются пересмотру, на 
Украине их пытаются «переписать». Поэтому, мне кажется, для 
педагогов Донбасса будет очень важным иметь возможность по-
знакомиться с современными и объективными оценками про-
шлого нашей страны и прошлого Украины.

Стоит подумать о продолжении подготовки специальных ма-
териалов для педагогов Донбасса, которые были бы интересны 
именно им. Поэтому я бы хотел попросить учителей через «РГ», 
через журнал «Родина»: задайте российским историкам свои во-
просы. У нас уже есть опыт такого общения с преподавателями 
высших учебных заведений Донецка и Луганска, которые напи-
сали, какие исторические сюжеты для них представляются наи-
более важными. Мы это использовали на курсах повышения ква-
лификации, которые прошли в Ростове-на-Дону. 

У нас есть идея продолжить курсы для преподавателей вузов 
Донбасса. Я думаю, что можно было бы продумать вопрос о таких 
же курсах для школьных учителей истории. Поэтому так важно 
узнать, какие трудности в преподавании и в каких темах есть у 
наших коллег — учителей.  Надеюсь, что этот повод — публикация 
специального номера «Родины» — откроет путь к тому, чтобы на-
ладить наше планомерное сотрудничество.   

Полный текст обращения академика Александра Чубарьяна — 
в специальном выпуске «Донбасс — сердце России» 
и на сайте «Родины»
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«ЖИВЕМ НАДЕЖДОЙ!» 
Донецкие учителя 
истории о прифронтовых 
школьных буднях

На встречу в редакцию «Рос-
сийской газеты» донецкие учи-
теля истории Татьяна Влади-
мировна Жильченкова и Окса-
на Николаевна Чередниченко 
ехали в автомобиле почти сут-
ки. Пробки, долгие проверки на 
границе, монотонная дорога и 
почти бессонная ночь измота-
ли прилично. Но, чуть устроив-
шись в отеле, они тут же начали 
расспрашивать, как попасть на 
Красную площадь…

Татьяна Владимировна ро-
дом из Донецка, 32 года педа-
гогического стажа, высшая ка-
тегория, звание — старший учи-
тель. Большую часть жизни пре-
подавала историю в Донецком 
фармацевтическом техникуме, 
последние четыре года работает 
в школе №39. Оксана Николаев-
на родом из Воронежской обла-
сти, когда ей было два года, ро-
дители переехали в Донецк. Пе-
дагогический стаж 20 лет, рабо-
тает в школе №112.   

— Через несколько дней первый 
звонок. Ваши школы готовы к 
новому учебному году? 

О К СА Н А :  Жаловаться не могу: 
условия созданы, чтобы нор-
мально работать.  Есть два 
компьютерных класса, в клас-
сах телевизоры, проекторы… 
Но нет предела совершенству.
 ТАТЬЯНА: Когда у нас будет 1 сен-

тября, мы пока не знаем. Будет 
особое распоряжение, у нас же 
обстреливаемый город. 
ОКСАНА: Наш Кировский район от-
несен к прифронтовым, каждый 
день гибнут люди. С 24 февра-
ля не было ни одного дня без об-
стрелов. Скорее всего, в тех не-
больших городках, где обстре-
лов нет, первый звонок случится. 

— Весной обучение шло заочно? 
ТАТЬЯНА:  Конечно.  Весь город 
усеян минами-лепестками, 
можно выйти на прогулку и без 
ноги остаться. С конца февра-
ля в школу ходит только руко-
водство, технический персо-
нал да учителя по графику. Мы 
своих учеников с 24 февраля 
вживую не видели.
ОКСАНА:  К сожалению, пропала 
школьная романтика: нет ни ве-
черов, ни походов…

— Пришлось ли в новых реа-
лиях перестраивать учебную 
программу?   

ОКСАНА: Мы все минувшие годы 
перестраивались на российские 
стандарты. Летом почти все 
учителя посетили курсы квали-
фикации в России. 
ТАТЬЯНА: Уже в 2014 году у нас не 
было украинских учебников, 
сразу завезли русские. 

— Сложно было перейти с 
украинских учебников на 
русские?

ОКСАНА: Нет. Мы с коллегой за-

канчивали вуз по специально-
сти «Всемирная история», а она 
предполагает изучение истории 
всего света. История маленько-
го государства в общем объеме 
весьма незначительна. 

Мы успели посмотреть спец-
выпуск «Родины», для нас, исто-
риков, конечно, это огромный 
подарок. Можно просто брать 
каждую статью и на ее основе 
делать целый урок.

— Случались ли в вашей шко-
ле конфликты на политиче-
ской почве? 

ОКСАНА: О чем вы! Мы все рус-
ские. В Донбассе остались па-
триоты.

— За годы войны в Донбассе со-
стоялось восемь школьных 
выпусков. Следите за судьба-
ми своих воспитанников? 

ОКСАНА:  Конечно, и очень многи-
ми гордимся. Например, Дарья 
Колотий, моя выпускница, еще 
в восьмом классе заинтересова-
лась журналистикой, посещала 
кружок «Юнпресс», стала по-
бедителем всероссийского кон-
курса по журналистике и полу-
чила возможность поступить 
без экзаменов в МГУ. Выпускни-
ки прошлых лет стали призера-
ми Донецкой республиканской 
олимпиады по истории, учатся 
в национальном университете 
на истфаке. 
ТАТЬЯНА: Уверена, что и у выпуск-
ников 2023 года хорошее буду-

щее. Я руковожу школьным па-
триотическим кружком «По-
иск». Основное направление — 
Великая Отечественная война. 
Но сейчас занимаемся и судьба-
ми тех, кто уже в наши дни отдал 
жизнь за честь нашей респуб-
лики. Мои ребята, неоднократ-
ные призеры республиканских 
слетов поисковиков, научились 
очень профессионально рабо-
тать с домашними архивами 
героев.

— Какая самая большая 
проблема в школах накануне 
нового учебного года? 

ТАТ Ь Я Н А :  Воды нет в городе. 
Поэтому в школы привезены 
из России огромные цистерны, 
можно приехать набрать воды 
там. Еще воду в котельных бе-
рут. Питьевая вода есть в ма-
газинах, да и волонтеры носят 
воду пенсионерам. Желание по-
мочь друг другу огромное…   

Самые дорогие гости: учителя из Донецка Оксана Чередниченко (слева) и Татьяна Жильченкова с председателем партии «Справедливая Россия — 
Патриоты — За Родину» Сергеем Мироновым.

Р.S.

В тот вечер Татьяна с Оксаной не 

только успели побывать на Крас-

ной площади, но, немного заблу-

дившись, до полуночи гуляли по 

Москве.

— Как здорово жить в мирном го-

роде, — поделилась Татьяна. — Не 

надо бояться обстрелов, можно 

спокойно ложиться спать и 

ждать доброго утра…
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ РАН может 
и должна вернуть свои 
права ведущей научной 
организации

В этом поиске 
брода нет

Михаил Флинт, академик РАН

Менее чем через месяц, в сентябре 2022-го, на Общем 
собрании РАН будут выбирать руководство, включая 
президента академии, на очередные пять лет и наме-
чать главную траекторию — с чем войдет Российская 
академия наук в четвертый век своей истории. 

Сейчас очень много говорят о роли науки в техниче-
ском прогрессе страны. Многим хочется видеть сего-
дняшние научные результаты внедренными в новые 
технологии, в производство завтра же. Обвинение в 
малом практическом приложении результатов работы 
академии открыто звучит из уст некоторых представи-
телей власти. Это справедливое, обоснованное жела-
ние, но за ним стоит упрощенное понимание роли ака-
демической науки в жизни общества. Основной силой, 
основным потенциалом академии всегда была и долж-
на быть фундаментальная наука.  

  Я проработал в крупнейшем академическом инсти-
туте более 50 лет, видел разные периоды в жизни ака-
демии и ощущал в своей работе их специфику. Поэто-
му рискну утверждать: нет науки прикладной, а есть 
правильно поставленные перед фундаментальной нау-
кой прикладные задачи. Во времена СССР прикладны-
ми исследованиями в основном занимались отрасле-
вые институты. Но 
они были связаны 
с новейшими до-
стижениями фун-
даментальной нау-
ки через Академию 
наук, через чле-
нов академии, и та-
кое распределение 
функций, как по-
казывает история, 
было очень эффек-
тивным. 

Как государство 
и его первые лица, 
думающие о буду-
щем своей страны, 
должны относиться к науке, к Академии наук, где кон-
центрируется национальная научная мысль? Ниче-
го принципиально нового не придумать — государство 
должно относиться к науке с уважением и доверием. 
Именно уважение и доверие к науке определяет успеш-
ные периоды истории человечества и отдельных стран, 
и нашей страны в том числе. 

Академия наук всегда была основной главенствую-
щей научной организацией страны, обеспечивающей 
высокопрофессиональное управление национальной 
наукой. Могут ли министерства профессионально ру-
ководить развитием такой многогранной, требующей 
глубочайших знаний областью, как наука? На мой вз-
гляд, однозначно, нет, если в них нет мощного научно-
го представительства, как это было в период существо-
вания Государственного комитета по науке и технике, 
который возглавляли крупнейшие ученые. Результаты 
деятельности министерства по руководству наукой мы 
видим повсеместно. Копирование зарубежных форм 
развития науки на отечественной почве тоже ни к чему 
хорошему не приводит.  

Академия наук должна иметь законодательно за-
крепленные право/обязанность главного экспертного 
института страны не только в части оценки крупных 
научных проектов, но и, что принципиально важно, в 
области принятия крупных решений во всех сферах го-
сударственной деятельности. По своей научной струк-
туре и уровню компетенции академия имеет, за редки-
ми исключениями, достаточный потенциал, необходи-
мый для принятия эффективных решений. И так было 
всегда — и при царях, и при коммунистах. Здесь можно 
задать простой вопрос: если не Академия наук, то кто? 

Во времена советской академии великие ученые 
уделяли большое внимание популяризации научных 
знаний. Это С.И. Вавилов, Н.И. Вавилов, В.А. Обручев, 
А.Е. Ферсман, А.И. Опарин, Л.А. Зенкевич и многие дру-
гие. Для популяризации науки должны быть созданы 
широкие медийные каналы, и прежде всего телеви-
зионный. Именно он имеет наиболее широкую и раз-
нообразную аудиторию и проникает в удаленные рай-
оны страны. Это и будет самый прямой путь к созна-
нию молодежи, вступающей в жизнь, увеличению чис-
ла высококвалифицированных специалистов в стране. 

Мне кажется, что важнейшим аспектом суще-
ствования академического сообщества должно быть 
преодоление сегодняшней инертности, апатии, неве-
рия многих его членов в будущее Академии наук. Это 
ни в коем случае не их вина. Это закономерная реак-
ция — на формализм и невнимание властей, на малую 
востребованность, на снижение роли и авторитета в 
обществе.  

Геополитическая ситуация, в которой оказалась 
наша страна, обидная «немощь», которую мы испы-
тываем в разных областях, должны повернуть власть к 
необходимости планомерного развития самого широ-
кого спектра академической науки, которая будет не 
только работать на сегодняшний и завтрашний день, 
но и закладывать основы будущего прогресса. 

Предстоящие выборы руководства РАН — важней-
ший момент ее истории.  Уверен: есть и сохраняются 
шансы вернуть Ака-
демии подобающий 
ей государствен-
ный статус. Такое 
понимание и долж-
но стать основой, 
стержнем  нашей 
общей работы. 

СОБЫТИЕ 
В Бурятии 
начал работать 
уникальный 
комплекс

СПУТНИК ПОД 
ПРИСМОТРОМ
Лада Степанова, 
Ирина Штерман, 
Иркутская область — Бурятия

Институт солнечно-земной 
физики СО РАН ввел в экс-
плуатацию комплекс оптиче-
ских инструментов в поселке 
Торы (Республика Бурятия). 
Это первый из объектов На-
ционального гелиогеофизи-
ческого комплекса РАН. В бу-
дущем в него должны войти 
еще несколько уникальных 
инструментов, в частности,  
радиогелиограф, солнечный 
телескоп-коронограф с диа-
метром главного зеркала три 
метра, лазер для исследова-
ния верхних слоев атмосферы 
и т.д. Что представляет из себя 
первый элемент этого мощно-
го комплекса, который начал 
работать в Торах?  На крыше 
здания, прозванного местны-
ми жителями «подлодкой» за 
сходство с перископом, под 
прозрачными куполами уста-
новлены  дифракционные спек-
трометры видимого и инфра-
красного оптического диапа-
зона, интерферометры Фабри 
— Перо, сверхширокоугольные 
оптические системы, фотомет-
ры и другая техника. Она при-
была из Канады. «Успели до 
санкций», — говорят ученые. 
Что будет, если какой-то из при-
боров выйдет из строя? Отре-
монтируют, такой опыт есть.

По словам кандидата физи-
ко-математических наук Рома-
на Васильева, комплекс опти-
ческих инструментов в Торах 
— один из лучших в мире в сво-
ем сегменте и самый лучший в 
России: «Его уникальность — в 
сочетании научных инструмен-

тов, необходимых для изучения 
различных процессов и явле-
ний в верхних слоях атмосферы 
Земли. С их помощью мы можем 
увидеть, что там происходит под 
действием мощных метеороло-
гических возмущений, геомаг-
нитных бурь. По отдельности та-
кие приборы есть в некоторых 
обсерваториях страны, все вме-
сте собраны только у нас», — го-
ворит ученый. Знания о том, как 
устроена верхняя атмосфера 
Земли, необходимы и для фунда-
ментальной науки, и для практи-
ческих задач.

— Человечеству становит-
ся тесно на Земле, — отмечает 
Роман Васильев. — Но прежде 
чем сделать шаг в космос, надо 
понимать, какие там условия 
и опасности. Изучая верхнюю 
атмосферу Земли, мы создаем 
научную базу для будущих ис-
следований, которые позволят 
человечеству создать в космосе 
технологические системы.

Впрочем, и сейчас результа-
ты исследований верхней ат-
мосферы весьма востребова-
ны. Они нужны всюду, где ис-
пользуются спутниковые дан-
ные, — в МЧС, для пожарных, 
дорожников, нефтяников и га-
зовиков, энергетиков и даже 
аграриев.

— Чтобы спутники работа-
ли надежно и эффективно и не 
уходили с орбиты при первой 
же геомагнитной буре, необ-
ходимо учитывать плотность 
верхней атмосферы, — объяс-
няет Роман Васильев. — Наши 
исследования как раз и помо-
гут создать ее модель, на основе 
которой будет понятно, как из-
меняется плотность атмосфе-
ры под действием космических 
факторов. 

Кроме того, исследования 
верхней атмосферы позволят 
прогнозировать опасные ситу-
ации для космических аппара-
тов, которые могут возникать 
из-за воздействия солнечного 
ветра и волновых процессов 
нижней атмосферы, оценить 
влияние антропогенных факто-
ров и меру их негативного воз-
действия. Все эти сведения по-
могут выработать рекоменда-
ции по безопасной эксплуата-
ции околоземного космоса.

Обновленная обсерватория 
в Торах — не только научная, но 
и учебная база. Здесь проходят 
практику магистранты ИСЗФ 
СО РАН и студенты Иркутского 
государственного университе-
та.  Скоро сюда приедут ученые 
со всей страны, которых собе-
рет Байкальская школа фунда-
ментальной физики. 

ФОРУМ Как достичь технологического суверенитета 

Научный спецназ 

Наталья Решетникова, 
Новосибирск

В 
России создадут науч-
ный спецназ, а вузы 
привлекут к разра-
боткам и масштаби-
рованию технологий. 
Об этих и других ме-
ханизмах,  способ-
ствующие  технологи-
ческому суверените-

ту страны, рассказал вице-пре-
мьер Дмитрий Чернышенко на 
открывшемся в Новосибирске 
IX Международном форуме тех-
нологического развития «Тех-
нопром».

Что нужно для достижения 
технологического суверени-
тета России? Так звучала тема 
пленарного заседания фору-
ма, который стал одним из пер-
вых знаковых событий объяв-
ленного президентом страны 
Десятилетия науки и техноло-
гий. Участникам предложили 
ответить на вопрос: «Что яв-
ляется наиболее важным в от-
вете на вызовы, стоящие перед 
страной, в части научно-тех-
нологического развития?» Бо-

лее 41 процента считают, что 
необходима поддержка реаль-
ного сектора экономики. Но 
большинство — 54,2 процента — 
надеется на госзаказ. 

Дмитрия Чернышенко та-
кой ответ не удивил. Государ-
ственный заказ — важная вещь, 
отметил он. И усилия государ-
ства в этом плане беспрецеден-
ты: по программе «Научно-тех-
нологическое развитие России» 
ежегодно в развитие науки и об-
разования инвестируется 1,3 
триллиона рублей. Но минобр-
науки готовит трансформацию 
подхода к госзаказу. Такого, как 
было раньше — госзадание полу-
чили, написали статью, отчита-
лись, а на выходе ничего не по-

лучили, технологию не выдали, 
— не будет.

Сейчас, когда доступ к запад-
ным технологиям, на которые 
мы добровольно подсели, огра-
ничен, когда в отношении стра-
ны действуют более десяти ты-
сяч санкций, одиннадцать ты-
сяч участников «Технопро-
ма» онлайн и офлайн обсужда-
ют, как наиболее эффектив-
но преодолеть зависимость от 
западных технологий и сделать 
так, чтобы наше собственное 
развитие шло опережающими 
темпами.

Дмитрий Чернышенко напо-
мнил, что до введения санкций 
российские юридические лица 
использовали порядка 240 ты-

сяч технологий, из них треть — 
зарубежные. Он сообщил, что 
правительство сформирова-
ло четыре основные цели тех-
нологического развития. Это 
— технологический суверени-
тет, включающий оперативное 
импортозамещение, техноло-
гии как фактор роста экономи-
ки, где важно создание благо-
приятной среды для развития 
технологий, технологическое 
обеспечение восстановления 
производственных систем и 
техноэкономика (цифровиза-
ция). Особо вице-премьер от-
метил, что и участники «Тех-
нопрома» оперативно нала-
живают новые логистические 
и производственные цепочки. 
«На каждом стенде выставки 
«Технопрома» нам говорили, 
что компаниям и предприяти-
ям удалось преодолеть зависи-
мость и найти замещение логи-
стических путей», — отметил ви-
це-премьер.

Технологическое развитие 
должны обеспечить кадры. И их 
подготовке как никогда уделя-
ется большое значение. В регио-
нах успешно действуют ОЭЗ, 

технопарки, строятся универ-
ситетские кампусы (до 2030 
года построят не менее 25 кам-
пусов). Их резиденты показыва-
ют кратный объем выручки. 

Студенческое предпринима-
тельство, создание стартап-сту-
дий в вузах, зарождение техно-
логий на этапе студенчества — 
то, что государство будет под-
держивать и развивать. Сейчас 
до 20 процентов технологий 
создается в вузах. Этот показа-
тель нужно увеличивать. Новый 
инструмент в политике техно-
логического развития — впер-
вые будут созданы 30 передо-
вых инженерных школ.

 Дмитрий Чернышенко пред-
ставил участникам форума мат-
рицу системы научно-техно-
логического развития. В ней, в 
частности, обозначены проек-
ты-маяки, которые за счет сво-
ей масштабности способны 
обеспечить комплексное техно-
логическое развитие. В их чис-
ле — в сфере коммерческого ис-
пользования беспилотников, 
еще два — это электромобили и 
персональные цифровые меди-
цинские устройства. 

На конкурс представлены лучшие разработки молодых ученых со всей страны. 

А К Ц Е Н Т

По программе «Научно-технологическое 
развитие России» ежегодно в науку и 
образование инвестируется 
1,3 триллиона рублей

Изучение атмо-
сферы позволит 
прогнозировать 
опасные ситуации 
для космических 
аппаратов

Надо забыть про «немощь» и защитить свои права, обращает-
ся к коллегам академик Михаил Флинт.

И государство,        
и лица при власти 
должны относить-
ся к науке, во-пер-
вых, с уважением, 
во-вторых, с дове-
рием
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В рамках «Технопрома» проходит форум «Наука будущего — наука молодых». С  председателем Оргкомитета, профессором МГУ 
Дмитрием Ивановым беседует корреспондент «РГ»

Дмитрий Анатольевич, уже 
прошло несколько подобных 
форумов, где маститые уче-
ные общались с молодыми, 
делились секретами успеха — 
как делать науку в России. Но 
в этом году ситуация прин-
ципиально иная, нас факти-
чески отрезали от мировой 
науки. Науку делать намного 
сложней, особенно молодым, 
кто только начинает свой 
путь. Чем им может помочь 
этот форум?  

ДМИТРИЙ ИВАНОВ: Да, сейчас ситуа-

ция в нашей науке серьезно из-

менилась. Но не могу согласиться 

с тем, что нас отрезали полно-

стью от западной науки. Личные 

контакты со многими коллегами 

за границей в основном  сохрани-

лись. Что же касается стран, то 

они ведут себя по-разному, у них 

разная санкционная политика. 

Например, с французами у меня 

продолжают выходить совмест-

ные статьи, а Германия действи-

тельно запретила всякие научные 

контакты. 

А вот где санкции особенно силь-

но ударили по нашей науке, так 

это доступ к современной техни-

ке. В моих исследованиях по по-

лучению новых материалов тре-

буется работать в больших меж-

дународных центрах коллектив-

ного пользования, а конкретно 

речь о Европейском синхротро-

не. И вот здесь санкции оказа-

лись довольно чувствительными. 

Но на Западе свет клином не со-

шелся. И уже осенью мы будем 

проводить эксперименты в Ки-

тае. 

Надо напомнить, что в 2019 году 

правительством и президентом 

принято решение о создании цен-

тров мегасайнс, в том числе син-

хротронов в России. И они уже 

строятся. По своим параметрам 

эти системы ни в чем не уступают 

западным, а в чем-то даже пре-

восходят. Это самый передовой 

край науки, он открывает ученым 

разных специальностей возмож-

ности вести исследования на 

мировом уровне. И для молодых 

российских специалистов здесь 

фантастические перспективы для 

роста. Кстати, установкам мега-

сайнс на форуме будет посвяще-

на специальная сессия. 

Одна из главных тем этой 
встречи — наука будущего. Ко-
нечно, заманчиво угадать, ка-
кой она будет, скажем, через 
20 лет. От этого, кстати, 
зависит, какую траекторию 
выбрать тому, кто только 
начинает свой путь в науке. 
Так каким оно будет это бу-
дущее? 

ДМИТРИЙ ИВАНОВ: Честно говоря, я 

бы не рискнул нарисовать столь 

далекое будущее, ведь все стре-

мительно меняется. Уже сегодня 

студент первого курса часто не 

знает, какой у него будет трек 

обучения, так как некоторые 

научные профессии устаревают 

быстрее, чем он заканчивает уче-

бу. Но, повторяю, я абсолютно 

уверен, что для нынешней рос-

сийской молодежи сейчас имен-

но в науке появляются перспек-

тивы, которых не было у их пред-

шественников. И здесь, как ни 

странно, помогают санкции. 

Запреты на импорт, спрос на рос-

сийскую продукцию — отличный 

стимул для промышленности, ко-

торая многие годы не замечала 

отечественные разработки. А 

сейчас встали за ними в очередь.

Словом, можно сказать, что 
время науки пришло. Для мо-
лодых появляются широкие 
возможности для реализации. 
Но сегодня многие сетуют, 
что есть проблемы с карьер-
ным ростом. Что бы вы посо-
ветовали тому, кто только 
начинает свой путь в науке? 
Есть какие-то законы, секре-
ты успеха? 

ДМИТРИЙ ИВАНОВ: Никаких универ-

сальных  правил, секретов, к сча-

стью, для успеха в науке нет. 

Каждый успех сугубо индиви-

дуален. Но важно понимать, что 

за последнее время стремитель-

но изменились и работа ученого, 

и сам его образ в массовом со-

знании. Когда я начинал, то это 

был человек, который в своем 

углу проводил индивидуальные 

исследования, мало контачил  с 

коллегами. Я, конечно, утрирую, 

но смысл, думаю,  понятен. Сей-

час все кардинально изме-

нилась, появился интернет, все 

пронизано информацией, наука 

стала и международной, и меж-

дисциплинарной. 

Один из главных ключей к успеху 

молодого ученого — это способ-

ность коммуницировать, кон-

тактировать с большим количе-

ством коллег разных специально-

стей, участвовать в междисципли-

нарных проектах, где сегодня со-

вершаются самые громкие 

открытия. Таков тренд времени.  

Сегодня главный критерий 
успеха — публикации и цити-
руемость. Хотя эта система 
оценок вызывает немало кри-
тики, но во всем мире она пра-
вит бал. Есть здесь какие-то 

подводные камни, которые 
мешают молодым публико-
вать свои работы? 

ДМИТРИЙ ИВАНОВ: Читал, что вели-

кий Ньютон знаменитую статью 

по гравитации готовил почти 25 

лет. Сейчас подобное кажется не-

вероятным. Темп жизни стал 

стремительным, под него, хотим 

мы или нет, но надо подстраи-

ваться. В том числе и в научных 

публикациях. Уже не надо ждать 

25 лет, чтобы представить свою 

работу. Для этого есть много ва-

риантов. Например, задолго до 

публикации  результатов работы, 

можно напечатать саму идею, за-

столбить ее. 

Конечно, надо знать, как вы-

игрышно подать свой материал — 

написать статью, заявку на грант, 

на премию. Тут есть и свои прави-

ла и, как вы сказали, подводные 

камни. И на форуме мы проводим 

несколько мастер-классов, где 

специалисты поделятся своим 

богатым опытом.  

На предыдущих форумах с 
лекциями выступали очень 
авторитетные иностранные 
ученые, даже несколько нобе-
левских лауреатов. Санкции 
сильно урезали международ-
ную программу? 

ДМИТРИЙ ИВАНОВ: Конечно, они ска-

зались, но ученые из-за границы 

принимают участие в работе фо-

рума. Например, свой доклад 

представит Сабу Томас — индий-

ский профессор университета 

Махатмы  Ганди, победитель од-

ного из конкурсов мегагрантов. 

О последних достижениях рос-

сийской науки расскажут многие 

российские ученые, в частности, 

президент РАН Александр Серге-

ев, директор Объединенного 

института ядерных исследова-

ний академик Трубников, веду-

щий в России специалист по во-

просам выбросов СО2 Николай 

Дурманов, академик Геннадий 

Кулипанов расскажет о создании 

в Новосибирске синхротрона 

СКИФ. 

Подготовил Юрий МедведевПредставление новосибирского синхротрона СКИФ — один из «гвоздей» форума. 
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Полный 
текст
статьи  — 
по этому 
QR-коду.



13Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 августа 2022
среда № 187 ( 8835 )

Культура
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МУЗЫКА На фестивале слушали джаз и бились в шахматы

Новые сезоны счастья

Александр Алексеев 

Д
а, джаз в России ста-
новится все популяр-
нее, вот и двухднев-
ный фестиваль Иго-
ря Бутмана в Горках 
Ленинских это под-
твердил. Во-первых, 
своим очередным 
масштабом — возле 

исторической усадьбы зрите-
лям и музыкантам стало уже тес-
новато, и поэтому «Джазовые 
сезоны» переехали на простор-
ную поляну у леса. А во-вторых, 
тем, что все больше звездных 
артистов из других жанров на-
чинают играть эту эмоциональ-
ную и щедрую на импровизации 
музыку. В Горках Ленинских та-
кие программы представили уже 
и классический пианист Денис 
Мацуев, и недавний претендент 
на участие в «Евровидении» Ан-
тон Беляев, обычно играющий 
со своей группой Therr Maitz 
электронику, эксперименталь-
ный рок и фанк. 

В итоге «Джазовые сезоны» 
стали уютной, дружелюбной, 
азартной и энергичной раз-
минкой отменных музыкантов 
и ансамблей перед грядущим 
100-летием российского джаза. 
Ведь некоторые из участников 
этого open-air выйдут и на сце-
ну Большого театра в многоча-

совом гала-концерте, которым 
1 октября и отпразднуют торже-
ственный юбилей.

А пока они встретились в Гор-
ках Ленинских: и мэтры, и но-
вички, которых всегда много 
на фестивалях Игоря Бутмана. 
Слушаешь их и удивляешься: 
почему мы их раньше не знали?! 
Так случилось на VIII Междуна-
родных «Джазовых сезонах», 
например, во время сетов ан-
самбля Valeriy Stepanov Acoustic 
Quartet и 21-летней джазовой 
певицы, петербурженки — сту-
дентки Гнесинки Софии Ацбе-
ха-Негги, успевшей, впрочем, 
выиграть конкурс «Синяя Пти-
ца» и выступить со своим квар-
тетом в престижных джазовых 
клубах.

Откуда Игорь Бутман прак-
тически каждый год находит все 
новые джазовые таланты?!

— Ну как?! — рассказал сам 
мэтр. — Недавно нас приглаша-
ли выступить в Турции. И там 
я услышал местный ансамбль 

Eyl l Erg l Quintet. Отлично иг-
рают, яркие по мысли и идеям, 
пригласили их к нам в Горки Ле-
нинские. И турецкие музыканты 
к нам охотно приехали.

Благодаря туркам-джазме-
нам, кстати, этот фестиваль 
и обрел снова статус между-
народного. Да и как они могли 
отказать дружелюбному и столь 
высоко котирующемуся в Евро-
пе и США продюсеру и саксо-
фонисту-виртуозу Бутману?! 
А ведь и зарубежные джазовые 
звезды теперь иногда переезжа-
ют жить в Россию!

Так стало, например, с аме-
риканкой Фантине. В начале 
пандемии COVID-19 эта певу-
чая красавица не смогла улететь 
в США: границы закрылись… 
И она сняла квартиру в Моск-
ве, выступала пока с оркестром 
Бутмана.

Год назад, когда карантин за-
вершился, обозреватель «РГ» 
спросил у него: «Ну как — Фанти-
не улетела домой?» «Нет, — даже 

удивился Игорь Михайлович. — 
Да и зачем ей улетать? Пусть 
остается. У нас отличная стра-
на, замечательный джаз! Пусть 
живет у нас. А мы ей поможем, 
в чем будет нужно…»

И вот в эти выходные, на VIII 
«Джазовых сезонах» Фанти-
не уже говорила по-русски, от-
менно пела по-испански в ка-
честве солистки Московского 
джазового оркестра… Эх, если 
бы в каждом жанре было по сво-
ему Бутману, тогда, может, у нас 
было бы не повернуться от раз-
ноплановых звезд уровня Эрика 
Клэптона и Muse?!

Зато в  джазе теперь все 
больше и своих, доморощенных!

Игорь Михайлович и сам, 
кстати, преспокойно бродил по 
фестивальным лужайкам в Гор-
ках Ленинских: слушал, как 
звучит аппаратура, искрен-
не интересовался, что и как иг-
рают коллеги, фотографиро-
вался со зрителями, особенно 

если те приехали с маленькими 
детьми. Для малышни и школь-
ников, кстати, на фестивале 
было раздолье. Конкурсы, игры, 
хоккейная площадка, огром-
ные шахматы... Было и где погу-
лять — кого-то влекла и сама ис-
торическая усадьба, благо пус-
кали и внутрь: посмотреть кар-
тины, предметы быта XIX и XX 
веков, комнаты, кабинет Лени-
на. Для кого-то это было путе-
шествие по времени и истории 
нашего государства. Но джаз со 
сцены веско и маняще дул в сак-
софоны, тромбоны и медные 
трубы, и зрители поскорее спе-
шили назад, к любимым арти-
стам — вновь в яркий, добродуш-
ный и увлекательный сегодняш-
ний день.  

Американская певица Фантине 
осталась жить в Москве и теперь 
блистает в оркестре Бутмана.

А К Ц Е Н Т

Пресс-служба минкультуры 
Подмосковья: «Джазовые сезоны»
посетили 14 тысяч зрителей

Прямая речь 

Роман Христюк, исполнительный директор фестиваля:
— Сейчас джазовое движение в нашей стране приобрело невероятный 

размах — у нас очень сильная молодежная джазовая сцена, причем по 

всей России, джазовые фестивали проходят с аншлагами, появляются 

новые биг-бенды. И очень увлекательно следить за развитием многих 

перспективных проектов, что мы и делаем.

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ЧУК И БУК
В названии этих заметок нет никаких аллюзий и ассоци-
аций, ни отсылок к знаменитому рассказу Аркадия Пет-
ровича Гайдара «Чук и Гек». Эти бюрократические аб-
бревиатуры расшифровываются достаточно просто.

ЧУК — это частное учреждение культуры. В такой 
юридической форме существует Музей-квартира Иоси-
фа Александровича Бродского в санкт-петербургском 
доме Мурузи, который выходит и на Литейный проспект, 
и на улицу Короленко. Он создан благодаря неуемной 
энергии и тонкому чутью Максима Левченко, успешно-
го юриста и бизнесмена. Так случилось, что именно в ны-
нешнем августе «Полторы комнаты» посетили директо-
ры крупнейших музеев России, которые признали высо-
кий творческий уровень этого нового музейного центра. 

 БУК — это бюджетное учреждение культуры, то есть 
институция государственная, — Музей-квартира Анны 
Андреевны Ахматовой в знаменитом Фонтанном доме, 
адрес которого Литейный, 53, открытый в год столетия 
поэта в 1989-м, со-
держат городские 
власти. В нем есть 
«кабинет Иосифа 
Бродского» и Музей 
Николая Гумилева. 
Квартиру в Фонтан-
ном доме и полторы 
комнаты в доме Му-
рузи связывает про-
странство и время, 
география и исто-
рия. И, конечно же, 
их герои, вместив-
шие в утлое комму-
нальное житье-бытье — бытие мироздания. Не случайно 
первые выставки, посвященные Бродскому, были пред-
ставлены именно в Музее Ахматовой в Фонтанном доме. 

 Не стану подробно пересказывать общеизвестное, 
но на всякий случай напомню, что Иосиф Бродский че-
рез Евгения Рейна, которого он считал своим учителем, 
вошел в узкий «круг Ахматовой». И так и не вышел из 
него даже после ее смерти в 1966 году. Она умерла 5 мар-
та, в день смерти Сталина, который обрушил на нее и ее 
близких столько незаслуженных страданий. 

 Безмолвие поэта нередко бывает выразительнее 
любых стихотворных строчек. Ахматова доказала это 
в полной мере. Как пустота может обрушиться на тебя 
и оказаться могущественнее и притягательнее любо-
го пространства, обставленного самым затейливым об-
разом. Для посетителя музея Иосифа Бродского кульми-
нацией и завершением путешествия по небольшим его 
залам, увеличенным стенами-зеркалами, становится 
пустое пространство тех самых полутора комнат, в ко-
торых жила семья автора символического стихотворе-
ния « Конец великой эпохи». В которых из подростка он 
превратился в, быть может, последнего поэта Россий-
ской империи, откуда был отправлен в ссылку, и, в кон-
це концов, принужден к отъезду. Архитектор и худож-
ник Александр Бродский, лукавый творец этого музей-
ного пространства, вместе с кураторами музея во гла-
ве с Юлией Сениной оставляет тебя наедине со своими 
воспоминаниями и видениями, и ты сам заполняешь эту 
комнату персонажами и поэтическими строками. В этих 
вольных фантазиях на темы Бродского ты сам себе 
господин и невольник. 

 Сохранились фотографии, изображающие до мель-
чайших бытовых подробностей заполненное про-
странство этих полутора комнат, живы люди, которые 
могут восстановить достоверные детали интерьера, 
но трудно не согласиться с создателями музея, кото-
рые опасаются, что воссозданный быт будет напоми-
нать декорацию кинопавильона. В Музее Ахматовой 
есть подлинные вещи ее коммунальной жизни. Доста-
точно вспомнить пальто Н.Н. Пунина, ее последнего 
мужа, оставшееся после его третьего ареста в 1949 году 
и смерти в лагере в 1953-м, оно висит там же в прихо-
жей, где и висело при его жизни. Но и здесь авторы экс-
позиции оставляют место, где посетитель музея может 
остаться наедине с поэзией Ахматовой. Белый зал, за-
полненный ее стихами, — это тоже пространство, осво-
божденное от быта, который лишал роскоши и трагедии 
одиночества.

 Здесь отчетли-
во понимаешь, что 
поэты и поэзия во-
влечены в магиче-
ские связи, которые 
могут иметь реаль-
ное человеческое 
воплощение, а мо-
гут оставаться лишь 
некими эфирны-
ми волнами, от это-
го не менее существенными. Н.Н. Пунин учился в Цар-
скосельской гимназии у Иннокентия Анненского, чье 
творчество оставило след в поэтической судьбе Анны 
Ахматовой и Иосифа Бродского. Великий знаток грече-
ской литературы, Анненский был истинно петербург-
ским поэтом, сохраняющим академизм в своих поэти-
ческих рефлексиях, которые на рубеже веков полны су-
меречной меланхолии. Уистен Хью Оден, гений англий-
ской словесности, которого Бродский открыл для себя 
в ссылке, был автором предисловия к его вышедшему 
в 1968 году за границей сборнику стихов. Бродский го-
ворил, что это предисловие для него дороже Нобелев-
ской премии. А Оден, как известно, в 1935 году помог 
выбраться из нацистской Германии старшей дочери 
 Томаса Манна, Эрике, вступив с ней в брак для того, что-
бы она смогла получить британский паспорт. С Оденом 
Бродский встретится в 1972 году, практически сразу 
после прилета в Вену. Эти связи множественны и слож-
ны. Именно поэтому книги самых разных авторов име-
ют право голоса в этих двух музеях. В «Полутора комна-
тах» они в кажущемся беспорядке разложены на первом 
этаже, — их можно полистать, можно почитать, устроив-
шись с чашкой кофе или чая, можно купить и унести до-
мой как частичку этого музея. Книги, в которые всегда 
погружены поэты, уверенные в силе и самостоятельно-
сти собственного голоса. Как Ахматова и Бродский. 

 Но, как бы мы ни верили Ахматовой, все же стихи 
по преимуществу растут не из жизненного сора, а из 
боли. Особенно в сегодняшнем мире, когда все чаще 
вспоминаешь заочный диалог Теодора Адорно и Примо 
Леви. Первый сказал, что после Освенцима нельзя пи-
сать стихи. Второй возразил ему, заметив, что стихи пи-
сать можно, но только об Освенциме. О чем бы мы ни пи-
сали и ни говорили сегодня, мы не можем не понимать, 
что хрупкость мира и каждой человеческой жизни в нем 
отчетливы, как в античной трагедии. Трагедия, как из-
вестно, оптимистична по природе своей. Но кто, кроме 
поэта, сможет убедить в этом? И какие слова для этого 
необходимы? 

В 1942 году Илья Эренбург и Константин Симонов 
напишут стихотворения с почти одинаковым названи-
ем — «Убей» и «Убей его». А мы до сих пор читаем «Жди 
меня» и поем «Темную ночь».  

В музее-квартире 
Бродского книги 
можно полистать, 
можно почитать, 
устроившись 
с чашкой кофе

Cтихи по преиму-
ществу растут 
не из жизненного 
сора, а из боли

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775
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ВЕРНИСАЖ 

Открылась 
выставка 
о ресторанах 
старой Москвы

ЭГОИСТЫ 
И ПОДДОНКИ
Андрей Васянин

Придумывая выставку «Эй, 
ямщик, гони-ка к «Яру», в на-
звании которой упоминается 
знаменитый ресторан, культу-
ролог и коллекционер Наталья 
Титова хотела не только пока-
зать, как выглядели московские 
рестораны и кафе, что и как там 
подавали, сколько за это бра-
ли и чем развлекали публику. 
Но и напомнить: многие совре-
менные ресторанные ноу-хау 
были освоены московскими за-
ведениями уже лет 100 назад. 
И иногда на недоступном ныне 
уровне.

«Дорогая мамочка! Мы си-
дим в номере, сегодня ели в ре-
сторане борщ и телячьи котлет-
ки, ходили в Кремль, сейчас 
идем в Иверскую часовню, — на-
писано на открытке 1911 года с 
видом на Большую московскую 
гостиницу. — Телячьи котлетки 
уж очень хороши!»

Сегодня в ресторанах раз-
дают вай-фай, а тогда официан-
ты раздавали посетителям вот 
такие почтовые открыточки. 
И о котлетках узнавала страна.  

Еще один «вай-фай». Сейчас 
это называется бизнес-ланч, 
а тогда просто завтрак, с 12 до 
16, по фиксированной цене. 
Изучаем с Натальей меню ре-
сторана Аферова на Варварке: в 
75 копеек «укладывается» суп 
потофё, половина куропатки и 
напиток, которым могла быть и 
водка в графинчике или в такой 
вот бутылке с этикеткой «Мо-
сковское столовое вино». Забы-
тое ныне попечение о клиентах, 
перебравших накануне «столо-

вого»: крупными буквами сбо-
ку меню написано «простоква-
ша (лучшее, как известно, сред-
ство от похмелья) — 40 коп.». Ее 
в ресторане «Прогресс» на Чи-
стопрудном подавали в таких 
вот объемных фаянсовых сосу-
дах, стоявших на тарелочке, все 
вместе называлось «простоква-
ша с поддонком». 

Короткое, всего на два зала, 
путешествие по знаменитым 
московским заведениям, ор-
ганизованное фондом «Мо-
сковское время»,  напоминает 
сегодняшнему зрителю о важ-
нейшей примете былого сто-
личного быта, о которой мало 
кто рассказывает со времен 
Гиляровского. И на выставке 
одна за другой — в заметках из 
старых газет, в меню и реклам-
ных плакатах, старинных фото, 
в кузнецовском фарфоре и бу-
тылочках из-под капуля (не-
пременного ингредиента соуса 
провансаль) и шустовского ко-
ньяка — проступают картинки 
из жизни старой Москвы. 

На фото – настоящий терем, 
ресторан Крынкина на Воро-
бьевых горах, там прямо над 
обрывом висела на деревянных 
кронштейнах терраса со сто-
ликами, с которой можно было 
наблюдать Москву. Под фото-
графиями зала кафе Филиппо-
ва на Тверской – воспомина-
ния скульптора Коненкова о 
том, как он лепил для кафе ка-
риатид, от которых только эти 
воспоминания и остались.

А владелец того самого 
«Яра» Алексей Судаков лично 
курировал культурную про-
грамму заведения, отслеживая 
тенденции, приглашая прове-
ренных артистов и одновре-
менно не боясь экспериментов. 
В афише «грандиозной кон-
цертной программы» упомя-
нуты «первые в мире гимна-
сты-гладиаторы», «единствен-
ные жонглеры на коньках» и 
главная новинка программы — 
«рассказы-миниатюры г-на Ре-
дера», этакий стендап из 1910 
года.

Однако в жизни московских 
ресторанов часто случались и 
коллизии, вовсе невозможные 
сегодня. Счет ресторана «Золо-
той якорь» со списком подан-
ных блюд был оплачен не пол-
ностью. В таких случаях заве-
дения либо довольствовались 
обещаниями доплатить, либо — 
прощали должникам, опасаясь 
скандалов. Репутация была до-
роже.  

Лучшие русские рестораны рубежа 
ХХ века поражали лоском и богат-
ством интерьера.

ТЕАТР Режиссер «Ликвидации» впервые поставит свой спектакль в «Маяковке»

Подарки народных артистов
Инга Бугулова

Т
еатр имени Маяковского 
начинает особенный год: в 
свое столетие прославлен-

ный коллектив вступает с но-
вым художественным руково-
дителем — режиссером Егором 
Перегудовым. Юбилейный се-
зон открыли в минувшие выход-
ные шестикратным номинан-
том «Золотой Маски» — спекта-
клем «Школа жен» Миндаугаса 
Карбаускиса, а накануне про-
шел сбор труппы.

Так получилось, что очеред-
ную страницу своей истории Те-
атр имени Маяковского пишет с 
новой командой. С этого и начал 
новоназначенный худрук (Егор 
Перегудов, напомним, был 
представлен артистам в мае, 

а новый директор, Екатерина 
Лапшина, — в июле). Во-первых, 
в театре появилась новая долж-
ность — главный художник. Вла-
димир Арефьев, главный худож-
ник Музыкального театра им. 
Станиславского и Немирови-
ча-Данченко, теперь будет слу-
жить в «Маяковке». Главным ху-
дожником по свету стал Андрей 
Абрамов (работал в Большом и 
Вахтанговском театрах, НОВА-

Те и многих других). А завлитом 
и руководителем спецпроектов 
назначена Мила Денева.

— Новый век, новый сезон 
и новая команда, — лаконично 
прокомментировал Егор Пере-
гудов. 

В этом сезоне Театр им. Ма-
яковского представит зрителям 
сразу несколько красивых пре-
мьер, созвучных торжествен-
ной дате. 

— Первое, что нас ждет, — 
юбилейный спектакль «Ис-
тории», — рассказывает Егор 
Перегудов. — Я предложил на-
шим народным и заслуженным 
артистам выбрать отрывки или 
рассказы, которые им самим 
хотелось бы сыграть. Получит-
ся такой альманах подарков — и 
артистам, и зрителям. Ведь день 
рождения — это в первую оче-
редь про подарки.

Еще одной громкой премье-
рой на Основной сцене станет 
спектакль «Вспоминая моих не-
счастных...» по повести Габри-
эля Гарсиа Маркеса. Главную 
роль в постановке худрука «Ма-
яковки» сыграет народный ар-
тист Игорь Костолевский. Пер-
вые показы запланированы на 
март следующего года.

— Для меня Маркес — важный 
автор, и мне кажется, что сейчас 
погрузиться в мир магического 
реализма целебно и живитель-
но, — отмечает Егор Перегудов.

Среди премьер Сцены на Сре-
тенке — «Войцек» по пьесе Геор-
га Бюхнера (режиссер Филипп 
Гуревич). Еще одну постановку 
по рассказам современного пи-
сателя Михаила Елизарова гото-
вит молодой режиссер Евгений 
Закиров. Спектакль пока без на-
звания, но обещают нечто «на-

глое, дерзкое и с бешеной энерге-
тикой». На Малой сцене Вера Ка-
мышникова поставит «Фауста» 
по повести Ивана Тургенева.

Кроме того, театр ведет пере-
говоры с Сергеем Урсуляком. По 
словам Егора Перегудова, из-
вестный кинорежиссер давно 
мечтает поставить что-нибудь 
в театре. Что именно — узнаем 
позже. 

«Скорее всего, это будет со-
ветская драматургия, потому 
что Сергей Урсуляк ее любит и 
хорошо чувствует. Если все полу-
чится, во второй половине зимы 
мы начнем репетиции и весной 
2023-го представим зрителям 
премьеру», — уточнил худрук.

Театр строит планы уже и 
на 101-й сезон. Через год его 
откроют музыкальным спек-
таклем «Лес» — к 200-летию 
Островского и 100-летию поста-
новки Всеволодом Мейерхоль-
дом на сцене «Маяковки» «До-
ходного места». 

Но артистов ждет и насы-
щенный гастрольный график: в 
сентябре театр сыграет в Улан-
Удэ,  в октябре примет участие 
во Всероссийском театральном 
фестивале «Русская комедия» в 
Ростове-на-Дону, ну а в ноябре 
покажет спектакли в Салехар-
де.   

Спектаклем «Школа жен» Театр имени Маяковского открыл свой юбилейный сезон.
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Очередную страницу своей истории 
Театр имени Маяковского пишет 
с новой командой

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Игорь Костолевский, народный артист:
— Когда я думаю о том, что 50 лет уже служу в этом театре, меня самого 

оторопь берет. В Театре Маяковского главным всегда было одно — твор-

чество. Как говорил Андрей Гончаров — главный режиссер и художе-

ственный руководитель нашего театра: зачем ты вышел на эту сцену, что 

ты хочешь оттуда сказать зрителям? Мне кажется, вот эти вопросы оста-

ются самыми главными по сегодняшний день. Сейчас тем более важно 

задавать их себе.

Светлана Немоляева, народная артистка: 
— Театр Маяковского — мой дом. Даже когда можно в какой-то день поле-

ниться, я прихожу сюда, и все это — «я себя плохо чувствую» — куда-то 

пропадает.   
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СПОРНАЯ ТЕМА Михаил Барщевский предлагает задуматься о роли личности в семье

Бесполый пол
Борис Ямшанов

О
ни сегодня едва ли не 
везде — кривляющиеся, 
визгливые, в попугай-

ных нарядах. Иностранные гра-
ждане нетрадиционной ориен-
тации своим вызывающим по-
ведением стараются доказать 
в первую очередь себе, что они 
теперь — ведущая демократиче-
ская ценность западного мира. 

В самый трудный для наше-
го соседа — Украины момент эта 
страна срочно устраивает гей
-парад, демонстрируя, какое она 
передовое государство, которое 
знает, какие главные завоевания 
Запада надо холить и лелеять и 
принимать на вооружение. 

ЛГБТ-сообщество добралось 
с улиц городов до детских садов, 
школ, армии, государственных 
структур в попытках доказать, 
что традиционная семья — отец, 
мать, дети не имеют вообще ни-
какой ценности и это просто 
вчерашний день. Очень немно-
гие иностранные публичные де-
ятели сегодня могут осмелиться 
открыто на этом фоне говорить, 
что мужчина — это опора и защи-
та семьи, женщина — это мать 
для детей, а нормальная семья — 
главная ценность для граждан и 
для государства.

Поэтому неожиданное ин-
тервью, которое корреспон-
денту «Российской газеты» дал 
один из ведущих юристов стра-
ны, звучит сегодня особенно ак-
туально.

Доктор юридических наук, 
профессор Михаил Барщевский 
выступил на прошедшем Петер-
бургском юридическом форуме 
с докладом,  вызвавшим неодно-
значную реакцию в обществе и 
горячие споры в социальных се-
тях. Речь шла о том, как отража-
ется на семейных судьбах фак-
тическая идентичность в пра-
вовых и материальных отноше-
ниях супругов, сложившаяся в 
условиях абсолютного равно-
правия.

Наш корреспондент встре-
тился с автором нашумевшей 
новеллы — главой семьи, имею-

щей 46-летнюю историю, отцом 
троих детей - двух дочерей и од-
ного сына. И безупречным по-
кровителем четырех внуков. 

Михаил Юрьевич, по былой 
традиции,  жених и невеста 
под венцом клялись быть 
верными друг другу, «пока 
смерть не разлучит нас». Те-
перь  ситуация  иная. Соот-
ношение числа браков и раз-
водов тревожит. Что, на ваш 
взгляд, происходит сегодня с 
институтом смьи?.

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Обратимся 
к давней истории: семья выде-
лилась из племенного клана, 
когда возникла необходимость 
в физическом разделении тру-
да.  Муж уходил охотиться, 
жена добывала огонь, жарила 
мясо и «зашивала каменной иг-
лой изодранную шкуру» охот-
ника, как пелось в популярной 
песенке.

Затем муж пошел на фабри-

ку, стоял у станка по 10 и более 
часов, а жена готовила пищу, 
стирала белье, растила детей. 
На работу ее не брали. Либо  
брали, но — за мизерную плату. 
Она не могла голосовать, учить-
ся в институте, даже наследо-
вать семейное имущество. И так 
— многие столетия вопиюще-
го бесправия, пока торжество 
справедливости  не уравняло 
всех в правах. Женщины теперь 
в политике и экономике, управ-
ляют вузами и фирмами, даже 
руководят государствами.

 При чем тут семья? Речь о 
политическом, социальном, 
юридическом равноправии 
женщин. Разве плохо, что они 
стали самодостаточными, 
не зря же веками боролись за 
свои права?

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Есть такая 
поговорка: за что боролись, на 
то и напоролись. Полное ра-
венство  в статусе мужа и жены 

объективно ведет к тому, что 
они перестают быть необходи-
мыми друг для друга. Мужу не 
требуется, чтобы кто-то стоял 
часами у плиты, готовя пищу — 
в наличии   полуфабрикаты, за-
мороженные ингредиенты, про-
дукты быстрого приготовле-
ния. Жене не нужно рубить дро-
ва, топить печь, носить воду — в 
доме центральное отопление, 
есть плита, стиральная маши-
на, любую провизию, а то и го-
товые блюда доставят по заказу. 
Иными словами, объективно, в 
силу социальных, материаль-
ных причин семья все меньше 
нужна супругам, она отмирает.

 Это все в теории. Но кроме 
вульгарного разделения тру-

да, по Энгельсу, есть еще душа 
и любовь. Люди встречаются, 
женятся, даже не думая, кто 
принесет в дом еду, а кто вы-
моет пол и кастрюли. Важно 
понять другое: что толкает 
их к разводу, а порой даже не 
доводит до свадьбы?

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: В числе мно-
гих причин я бы особо выде-
лил мужскую инфантильность, 
можно даже сказать, слабость 
мужчин. Женщины больше тя-
готеют к семье, редко встре-
тишь девушку, которая не хо-
тела бы выйти замуж. А многие 
мужчины не хотят жениться по-
тому, что они не мужчины, они 
перестали чувствовать себя 
лидерами,  ответственными не 
только за свои желания. Роди-
ла ребенка? Ну и что, заплачу 
алименты, а сам уйду к другой, 
а там и к третьей…

Мужчина перестал понимать 
и хранить внутри себя, если хо-
тите, чувство рыцаря, созна-
вать: это моя дама, моя женщи-
на, я за нее отвечаю, я должен ее 
поддерживать. Жена стала ему 
не «моей женщиной», а  ровней.  
Хотели равенства? Получите!

 Предлагаете возродить ры-
царский дух? Но какое рыцар-
ство, если «за бугром»  супру-
гов уже называют не  отцом 
и матерью, а «родитель №1 
и №2», самих мужчин и жен-
щин именуют некими «тела-
ми» с прибамбасами. Гендер-
ная зараза ползет и к нам…

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Я хотел бы 
возродить воспитание в юно-
шах чувства мужчин, ответ-
ственных за своих будущих из-
бранниц, за семью. Наше госу-
дарство, поправки в Конститу-
цию ограждают страну от раз-
ного рода извращений. Но если 
мы всерьез говорим о сохране-
нии семьи, о наших традицион-
ных ценностях, мы должны ду-
мать прежде всего именно о вос-
питании мужчин. Мужчина — 
сильная сторона, он отвечает не 
только за страну и ее безопас-
ность, но и за женщину. Если мы 
воспитаем это чувство в маль-

чиках, в юношах, мы опять по-
лучим большое количество нор-
мальных, крепких семей.

 Многие читатели социаль-
ных сетей поддерживают 
вашу идею, но есть и критики, 
которые говорят: опять, мол, 
«жена да убоится мужа свое-
го»? Домострой! А ваша жена 
считает вас главным в доме?

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Честно гово-
ря, мы не проводили демокра-
тические выборы «главного в 
доме». Но все 46 лет, что прожи-
ли вместе, я помнил наказ: му-
жик в доме не для того, чтобы 
всем командовать, а чтобы за 
все отвечать. Мужской харак-
тер — это глубинное внутреннее 

чувство особой ответственно-
сти за судьбу и благоденствие 
своей спутницы и всей семьи. 
Это чувство надо воспитывать  
у мальчиков и юношей с сыз-
мальства, как и все иные пози-
тивные качества.

Когда-то в наших школах пы-
тались это воспитывать. 
Помните, были уроки труда. 
Девочки, отдельно от маль-
чиков, учились кройке и ши-
тью, мальчики, отдельно от 
девочек — делать почему-то 
табуретки. И какой от этого 
был толк?

МИХАИЛ БАРЩЕВСКИЙ: Значит, пло-
хо учили. А знаете от сколь-
ких моих знакомых приходи-
лось потом слышать: «Я же мог 
все это сделать сам, мне же на 
уроках труда показывали, а я, 
идиот, дурака валял. Сейчас бы 

все прибил, собрал, повесил. И 
лучше, и бесплатно!» Говори-
лось это обычно после переезда 
в новую квартиру или на дачу, 
по завершении расчета с при-
глашенным «мастером на все 
руки». Рукастый мужик в семье 
—  всегда и повсюду был и есть ее 
опора. А сейчас — особенно. Да 
стань ты хоть сто раз профессо-
ром, но сын твой будет на тебя 
совсем другими глазами смот-
реть, если ты сам можешь почи-
нить машину. 

 А еще в школах была началь-
ная военная подготовка…

М И Х А И Л  Б А Р Щ Е В С К И Й :  А идея-то 
была неплохая. Ведь суть ее как 
раз в том, чтобы учить прежде 

всего ответственности. За себя, 
за тех, кто рядом с тобой и так 
далее. Жаль, формализм ее по-
губил. Да и где было взять та-
ких специалистов-военруков 
— чтобы и с военным образова-
нием, и с педагогическим. А без 
этого любой бедолага майор, 
пришедший в школу после от-
ставки, неизбежно становился 
лишь мишенью для малолетних 
остряков.  

Кстати, если уж мы заговори-
ли о семье, признаемся: сейчас 
ею занимаются многие ведом-
ства, но нет   «центра сборки», 
объединяющего энергию сто-
рон в этом процессе. Думается, 
им мог бы стать некий государ-
ственный орган, координирую-
щий усилия системы образова-
ния и воспитания, минздрава, 
минюста, других ведомств и об-
щественных организаций.   

ДЕНЬГИ 

Должники 
смогут 
через портал 
«Госуслуги» 
защитить 
прожиточный 
минимум

ОСТАТКИ 
НЕ ГОРЯТ
Владислав Куликов

Федеральная служба судебных 
приставов сообщила о том, что 
должники получили возмож-
ность подать заявление о сохра-
нении прожиточного миниму-
ма с помощью портала госуслуг.

«Для этих целей можно 
воспользоваться сервисом по-
дачи ходатайств в ФССП Рос-
сии на портале госуслуг https://
www.gosuslugi.ru/600367/1/
form. Или обратиться к помощи 
робота Макса, указав «прожи-
точный минимум». И интерак-
тивный помощник предложит 
заполнить заявление, — расска-
зывают в ведомстве. — Для пода-
чи заявления необходимо ука-
зать реквизиты банковского 
счета, на котором необходимо 
сохранять денежные средства 
в размере прожиточного ми-
нимума, наименование и адрес 
банка, а также социальную ка-
тегорию, к которой относится 
должник».

Если у должника есть ижди-
венцы, то можно попросить 
увеличить размер несгораемой 
суммы, обратившись в суд. Тот 
должен пойти навстречу. При-
нятое решение следует прило-
жить к заявлению.

Напомним, в этом году на-
чали действовать нормы, за-
щитившие у должников ежеме-
сячный доход в размере прожи-
точного минимума.

По закону за долги может 
удерживаться до 50 процентов 
зарплаты или пенсии. На прак-
тике это приводило к тому, что 
пенсионеры и инвалиды, пен-
сия которых близка к прожи-
точному минимуму, рискова-
ли остаться без необходимых 
средств существования. Теперь 
у них появился неснижаемый 
порог. При этом сохранить раз-
мер прожиточного минимума 
можно только на одном счете в 
одном банке.

«Возможность направить 
соответствующее обращение 
через портал госуслуг упроща-
ет должникам защиту своих со-
циальных прав. Закон гаранти-
рует гражданам ежемесячное 
сохранение денежных средств 
в размере прожиточного мини-
мума при осуществлении при-
нудительного исполнения ре-
шений судов и актов специаль-
но уполномоченных органов. 
Чтобы воспользоваться таким 
правом, должнику необходи-
мо обратиться с заявлением в 
подразделение судебных при-
ставов, где ведется исполни-
тельное производство. Сделать 
это можно как лично, так и в 
электронной форме через пор-
тал «Госуслуги», — прокоммен-
тировал председатель правле-
ния Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев.

Он также пояснил, что на 
основании содержащейся в 
заявлении информации судеб-
ный пристав вынесет соответ-
ствующее постановление и 
направит его в банк для после-
дующего исполнения. Удержа-
ние денежных средств будет 
осуществляться с соблюдением 
требования должностного лица 
службы: банк не сможет обра-
тить взыскание на неприкосно-
венную сумму.

«При этом право граждан на 
ежемесячное сохранение про-
житочного минимума не приме-
няется по исполнительным до-
кументам, содержащим требо-
вания о взыскании алиментов, 
о возмещении вреда, причинен-
ного здоровью и в связи со смер-
тью кормильца, а также о возме-
щении ущерба, причиненного 
преступлением», — подвел итог 
Владимир Груздев.  

ПРОБЛЕМА До трех миллионов человек в стране страдают алкоголизмом

Выпьем: за здоровье? 
Владимир Емельяненко 

У
гроза «вечернего» 
и «пивного» алкого-
лизма нависла как 
тень: до 3 миллио-
нов человек в стра-
не, по данным Цен-
тра информацион-
ных коммуникаций 
«Рейтинг» и проекта 

«Трезвая Россия», страдают тя-
гой к спиртному. Наркологи счи-
тают цифру заниженной, так как 
до врачей доходит малая часть 
людей, которым нужно лечение. 
Ведь, по статистике «Рейтинга», 
76% взрослого населения упо-
требляют спиртное через день, 
каждый день. И если тенденцию 
не остановить, то к средине века 
число алкоголиков может выра-
сти до 4—5 миллионов. 

В тихом омуте 
Как раз о тех, кто пьет часто, 

но не считает дозы опасными, 
шла речь на одном из послед-
них совещаний у президента. 
Он обозначил зреющую пробле-
му: показатель заболеваемо-
сти с диагнозом «алкоголизм» 
в 2021 году в регионе-середня-
ке — Владимирской области со-
ставил 122,6 случая на 100 ты-
сяч человек, что превышает 
средний показатель по стране. 

— Попадание в цель, — счита-
ет соавтор доклада о демографи-
ческой ситуации проекта «Трез-
вая Россия» Султан Хамзаев. — 
На первый взгляд Владимирская 
область — обычный регион вто-
рого десятка в рейтинге трезво-
сти. Его, кстати, в 2021 году воз-
главили Ингушетия и все респуб-
лики северного Кавказа, Красно-
дарский и Ставропольский края. 
Наоборот, неблагополучные, 
с точки зрения перебора алко-
голя, — Ненецкий АО, Чукотка 
и Еврейская АО. А вот середня-
ки — регионы Урала и Сибири, 
Ярославская область, северное 
Поволжье и все та же Владимир-
ская область обозначили рост от-
носительно новой угрозы — «ве-
черний» и «пивной» алкоголизм. 

По данным «Рейтинга», че-
рез вечер, каждый вечер в цен-
тральной части страны к алкого-
лю привыкает каждая пятая се-
мья. «Шла за кефиром, а купила 
бутылку вина», — уже не шутка, 
а статистика. Но такие люди ал-
коголиками себя не признают. 
«Это форма расслабления», — 
говорят женщины. «Я не пью, 
я снимаю стресс», — вторят им 
мужчины. «Алкосомелье» в шут-
ку себя называют многие. У вра-
чей иное мнение. Как объяснил 

главный внештатный психи-
атр Минздрава РФ, гендиректор 
НМИЦ имени Сербского Зураб 
Кекелидзе, алкоголь — один из 
способов адаптации к пробле-
мам, которые есть в жизни. Та-
ких способов много. Кто-то 
переедает, кто-то спит, «глушит» 
себя работой или заботами по 
дому, кто-то подсаживается на 
компьютерные игры, кто-то — на 
наркотики. Мужчины до регу-
лярных возлияний, как прави-
ло, переедают, женщины много 
покупают одежды, в том числе 
в кредит. Впрочем, эти симпто-
мы в форму заболевания, кото-
рое разрушает жизнь, перехо-
дят редко, но алкоголизм бы-
стрее других настигает через 
привычку расслабляться. Чаще 
пьют мужчины, но доля женщин 
составляет уже 38% от больных. 
Она выросла в том числе за счет 
любви к выпивке обеспеченных 
дам, которые выбирают дорогие 
напитки. Они уверены, что каче-
ственный алкоголь не вызывает 
привыкания, и попадают в ло-
вушку. Мужчины предпочитают 
крепкие напитки. 

Однако самым востребован-
ным остается слабый алкоголь — 

пиво (см* инфографику). Рост 
его потребления связан с до-
ступностью и с тем, что его це-
нит молодежь, которая начина-
ет с одного раза в неделю, а по-
том переходит на режим «че-
рез день». По данным ВЦИОМ, 
в 2021 году число пивных алко-
голиков среди девушек состави-
ло 19%, среди юношей — почти 
33%, а их средний возраст сни-
зился до 17 лет. 

Культура пития 
как стандарт 

Зураб Кекелизде считает ал-
коголизм комплексным забо-
леванием. «Зависимость раз-
вивается от слабостей, — гово-
рит он. — У кого-то она вызвана 
наследственностью, у кого-то 
психологическим привыкани-
ем, у кого-то социальными или 
духовными факторами». Их со-
четаемость, полагает врач, об-
остряет проблему. Но главная 
засада для человека в том, что 
он часто не может понять, когда 
алкоголь из статуса вкуса или 
«пищевой добавки» переходит 
в статус ложного антидепрес-
санта. Один из признаков болез-
ни — человек из самоуважения 

не сознается в привычке выпи-
вать регулярно. 

Чтобы не доводить до само-
лечения и тем более до меди-
цинского вмешательства, счи-
тают врачи, запрещать ничего 
не надо, нужно внедрять здоро-
вый образ жизни (ЗОЖ), разви-
вать инфраструктуру для заня-
тий спортом, отдыхать, подни-
мать интерес к культуре и па-
раллельно — стандарты культу-
ры пития. «Не больше фужера за 
прием пищи, — настаивают вра-
чи, и лучше в выходные».

— Отговорка «я не пьяница, 
я тихий алкоголик» стала фор-
мулой самооправдания, — счита-
ет доцент кафедры нейро- и па-
топсихологии факультета пси-
хологии МГУ Сергей Ениколо-
пов. — Это формула патологии, 
она разрушает не только здоро-

вье. За одним бесом тянется ле-
гион — рост преступности, по 
статистике МВД, 33% преступ-
лений совершаются пьяными, 
обеднение и опустение когда-то 
многолюдных городов и сел. 

Как считает Ениколопов, 
из-за системных мер ситуация 
с трудом налаживается, но со-
противление — неповоротли-
вость госмашины, интересы 
бюджета и теневой ресурс «ал-
когольного лобби» — тормозит 
внедрение ЗОЖ. В частности, 
бесполезной уловкой он назвал 
идею по аналогии с пачками на 
сигаретах наносить устрашаю-
щие картинки на этикетки буты-
лок со спиртным, потому как по-
требление табака не снизилось. 

С ним солидарен директор 
Центра информационных ком-
муникаций «Рейтинг» Арсен 

Аристакесян. Он напомнил, что 
неумелая борьба с алкоголизмом 
в 80-е лишь снизила развитие ви-
ноградарства. В доказательство 
он привел данные «Националь-
ного рейтинга трезвости»: низ-
кий уровень больных алкоголиз-
мом как раз там, где развивают 
виноградарство, это Северный 
Кавказ (все республики, Став-
ропольский и Краснодарский 
края). Регионы, вошедшие в де-
сятку лидеров по минимально-
му уровню больных алкоголиз-
мом или близкие к ней регионы, 
где с переменным успехом идет 
пропаганда ЗОЖ, — города фе-
дерального значения (Москва, 
Санкт-Петербург, Севастополь, 
Владивосток) и южные регио-
ны — Ростовская, Волгоградская 
области, и к ним приближается 
Астраханская область.  

Вопреки стереотипам самым популярным алкогольным напитком России остается пиво (см. инфографику ниже), а водку и другой крепкий алкоголь покупают заметно реже. 

В семье Михаила Барщевского 
не проводили демократических 
выборов «главного в доме». 
Мужчина в доме не для того, чтобы 
командовать, а чтобы за все отве-
чать.

А К Ц Е Н Т

«Шла за кефиром, а купила бутылку 
вина», — уже не шутка, а статистика

А К Ц Е Н Т

Мужчина перестал понимать 
и хранить внутри себя чувство рыцаря, 
сознавать: это моя дама, моя женщина, 
я за нее отвечаю, я должен 
ее поддерживать

По закону за долги 
может удержи-
ваться до полови-
ны зарплаты или 
пенсии. Но если 
пенсия невелика, 
люди рисковали 
остаться без 
достаточных для 
жизни средств. 
Поэтому введены 
защитные меры 
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Да здравствует саке!
 Пока одни страны обеспокоены 

высоким числом выпивающих гра-

ждан и пытаются пропагандиро-

вать ЗОЖ, правительство Японии 

решило поступить наоборот. Вла-

сти страны планируют провести 

конкурс, чтобы увеличить потреб-

ление спиртных напитков. Реше-

ние приняло Национальное нало-

говое агентство (NTA) Японии. 

Кампания Sake Viva! продлится до 

9 сентября. Принять участие в ней 

могут граждане в возрасте от 20 до 

39 лет. От них ждут пиар- и биз-

нес-идеи, которые повысят при-

влекательность национального ал-

коголя среди молодого населения. 

При этом речь идет не только 

о традиционном японском напит-

ке саке, но и о местных марках 

пива и других напитках. Организа-

торы конкурса напоминают участ-

никам, что следует помнить о «но-

вой реальности», пришедшей 

в страну в связи с пандемией коро-

навируса. В частности, конкурсан-

там следует принять во внимание, 

как COVID-19 оказал влияние на 

социальные контакты и изменил 

алкогольные предпочтения. Кроме 

того, руководители конкурса под-

держат идеи, которые будут ис-

пользовать современные техноло-

гии и концепции метавселенной. 

Что же побудило Токио организо-

вать кампанию по спаиванию мо-

лодежи? Ответ — за последние де-

сять лет поступления в бюджет 

с продажи алкоголя сократились 

почти в два раза — с 3% в 2011 году 

до 1,7% в 2020 году. При этом пан-

демия коронавируса, пик которой 

пришелся на 2020 год, сократила 

поступления в казну более чем 

в 10 раз по сравнению с 2019 го-

дом. Больше всего пострадала 

пивная индустрия. Объем продаж 

этого напитка упал на 20%. 

Однако не все в Японии восприня-

ли идею положительно. Хироюки 

Нисимура, основатель одного из 

самых крупных форумов в мире 

2channel, обрушился с критикой 

на правительство. На своей стра-

нице в Twitter он написал, что на-

логовые органы не должны зани-

маться популяризацией алкоголя. 

Другие пользователи поддержали 

его и предложили властям повы-

сить налог на алкоголь, а не уве-

личить уровень потребления. 

А вот представители японского 

минздрава сдержанны. Они выра-

зили надежду на то, что потребле-

ние спиртных напитков будет 

происходить в умеренных дозах.

Подготовил Дмитрий Кулемякин 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ Очередная 
встреча «Авангарда» 
и «Сочи» не обошлась 
без потасовки

Опять 
подрались

Илья Соболев

В Санкт-Петербурге стартовал традиционный предсе-
зонный турнир. В матче открытия омский «Авангард» 
уверенно обыграл ХК «Сочи».

Впрочем, внимание к этой встрече было не толь-
ко по хоккейным причинам. С некоторых пор очные 
битвы «Авангарда» и «Сочи» стали принципиальны-
ми. А именно с того момента, как южный клуб по ходу 
прошлого сезона возглавил Андрей Назаров, для кото-
рого стычки с «ястребами» — давно принципиальный 
момент. История тянется еще с 2010 года, когда «Ви-
тязь», нашпигованный тафгаями, по указке Назарова, 
на тот момент главного тренера подмосковного клуба, 
устроил два побоища с «Авангардом» — дома и в гостях.

 В октябре 2021 года Андрей Назаров стал рулевым 
«Сочи», и уже в одном из первых матчей под его на-
чалом команда зарубилась с «Авангардом». Причем 
массовая драка началась уже на второй секунде игры. 
Следующая серия: потасовка на предсезонном тур-
нире Sochi Hockey Open, где хоккеисты «Авангарда» и 
«Сочи» «подождали» до третьей секунды, прежде чем 
сбросить краги. «Ястребы», к слову, выиграли со сче-
том 6:4, а после матча тренерский штаб омичей по-
благодарил сочинцев за тимбилдинг.

 И вот бой-
цовское шоу пожа-
ловало в Санкт-Пе-
тербург. Первые 
мгновения после 
вбрасывания — и 
снова драка пять 
на пять. Потасов-
ка продолжалась 
пять минут, а затем 
игра вернулась в 
обычное русло. Со-
чинцам вывести из 
себя соперника не удалось: «Авангард» одержал очень 
уверенную победу — 5:1.  Другой матч турнира между 
местным СКА и череповецкой «Северсталью» завер-
шился после подписания этого номера «РГ».

 Между тем в Москве состоялся товарищеский матч 
между ЦСКА и «Спартаком». Сильнее в дерби оказа-
лись армейцы — 6:3. Обе команды скоро сыграют на 
традиционном столичном турнире Кубок мэра. 

 Получилось весело. Зрители, если бы их пустили на 
трибуны, остались бы довольны.  Обошлось без особой 
грубости и драк, но недостатка в удалениях не было. 
Особенно дисциплине не следовал ЦСКА — девять уда-
лений. Словно главный тренер армейцев Сергей Фе-
доров специально дал установку отработать мень-
шинство. Итог такой, что «Спартак» численное пре-
имущество реализовал дважды, но уже в концовке, 
когда вместо голкипера выпустил шестого игрока.

 А так более высокий класс ЦСКА, конечно, сказал-
ся. Армейцы контролировали ход матча и одну из шайб 
забросили, даже играя вчетвером. Кстати, голами у 
победителей отметились шесть разных человек: Ми-
хаил Григоренко, Максим Соркин, Константин Оку-
лов, Даррен Диц, Максим Мамин и Сергей Плотников. 
У «Спартака» отличились Захар Арзамасцев, Шейн 
Принс и Данила Квартальнов.

Добавим, что сегодня также в товарищеских матчах 
ярославский «Локомотив» сыграет с «Торпедо» (Ни-
жегородская область), а минское «Динамо» будет со-
перничать с «Адмиралом» из Владивостока.  

ФУТБОЛ УЕФА грозится исключить из Лиги чемпионов «Барселону» и «ПСЖ»

Гранды под ударом 
Артур Нанян

С
оюз европейских фут-
больных ассоциаций 
(УЕФА) проводит рассле-

дование в отношении несколь-
ких топ-клубов за нарушение 
финансового фейр-плей в сезо-
не-2020/21. 

Как сообщает издание Marca, 
среди возможных нарушителей 
есть такие команды, как «Бар-
селона», «Пари Сен-Жермен», 
«Марсель», «Интер», «Ювен-
тус» и «Рома». При этом «Ювен-
тус» с «Реалом» и «Барселоной» 
уже привлечены к судебному 
разбирательству с УЕФА по об-
винению в организации Супер-
лиги. 

УЕФА уже предупредил 
несколько клубов об очень се-
рьезных санкциях, вплоть до 
исключения из еврокубков. 
Организация отправила пись-
мо в «ПСЖ», в котором отмети-

ла, что парижан могут ожидать 
большие проблемы, если они 
продолжат накапливать убытки. 
Французы не соблюдали один из 
основных пунктов финансового 
фейр-плей в течение последних 
трех лет, и поэтому УЕФА дал 
ему трехлетний срок, чтобы ис-
правиться и снова скорректиро-
вать свои расходы. 

П о  д а н н ы м  и з д а н и я 
L’Equipe, у «ПСЖ» дефицит за 
каждый из предыдущих трех 
лет в размере более 30 миллио-
нов евро, и это обстоятельство 
должно быть немедленно изме-

нено. Санкции же в отношении 
еще одного французского гран-
да «Марселя» могут носить 
экономический характер, а вот 
итальянские клубы и «Барсе-
лона» могут понести более се-
рьезное наказание. 

Каталонцы вообще находят-
ся в незавидном положении. 
Дело в том, что из-за финан-
совых проблем они до сих пор 
не могут заявить некоторых 
звездных новичков на сезон. К 
примеру, защитник Жюль Кун-
де, за которого «Барселона» 
заплатила «Севилье» 55 мил-

лионов евро, не может пока де-
бютировать за новую команду. 

Перед стартовым матчем 
чемпионата Испании против 
«Райо Вальекано» каталон-
цы зарегистрировали четырех 
из пяти новичков. Кунде стал 
единственным, кто не попал в 
этот список, — для этого «сине-
гранатовым» требуется допол-
нительно заработать более 20 
миллионов евро. 

В том случае если «Барсело-
на» так и не сможет зарегистри-
ровать Кунде, то до 31 августа 
француз имеет право покинуть 
клуб.

Дело в том, что «Барселона» 
по-прежнему не соответствуют 
правилам испанской Примеры 
по зарплатам. В связи с этим ру-
ководство «сине-гранатовых» 
практически все лето пытается 
убедить некоторых уйти из клу-
ба. В нескольких случаях, как с 
Френки Де Йонгом, ситуация 
вообще дошла до откровенного 
шантажа, в результате чего хав-
бек грозился подать на «Барсе-
лону» в суд. 

Получается так, что для 
включения в заявку на сезон 
Кунде «Барселона» должна про-
дать Мемфиса Депая, Де Йонга, 
Пьер-Эмерика Обамеянга и Са-
муэля Юмтити. И если пару не-
дель назад главный тренер «си-
не-гранатовых» Хави был на-
строен оптимистично, то после 
победы над «Реал Сосьедадом» 
(4:1) специалист отметил: он не 
знает, чем завершится вся эта 
ситуация.

А тем временем в третьем 
матче подряд со старта сезона 
уходит с поля без голов Кришти-
ану Роналду. На этот раз пор-
тугалец не сумел отличить-
ся в победном для «Манчестер 

Юнайтед» поединке с «Ливер-
пулем» (2:1). 

В отличие от предыдущей 
игры с «Брайтоном», Роналду 
остался в запасе на дерби с «Ли-
верпулем». Решение главного 
тренера «манкунианцев» Эри-
ка тен Хага породило очередную 
волну слухов. В частности, по 
информации британских СМИ, 
Криштиану не оставляет по-
пыток поменять клубную про-
писку.  

При этом круг претендентов 
на приглашение Роналду неумо-
лимо сужается: если несколько 
недель назад речь шла о несколь-
ких топ-командах, то теперь, по 
всей видимости, интерес к фут-
болисту сохраняет лишь «Мар-
сель». Французский клуб при-
мет участие в грядущем ро-
зыгрыше Лиги чемпионов — 
это очень важный момент для 
Криштиану. Португалец неиз-
менно играет в главном евро-
кубковом турнире, Лига Евро-
пы его не слишком привлекает. 
Это одна из основных причин, 
почему португалец хочет уйти 
из «Юнайтед».  

СПАРТАКИАДА После первых матчей мужского баскетбольного 
турнира понятен фаворит — хозяин площадки сборная Москвы 

Крылатское кольцо

Владимир Ильин 

М
атчи мужского 
баскетбольного 
турнира в рам-
ках Всероссий-
ской спартакиа-
ды между субъек-
тами РФ проходят 
на арене Дворца 
спорта в столич-

ном районе Крылатское. Три 
комплекта наград этих соревно-
ваний оспаривают 12 команд. По 
итогам группового раунда их ко-
личество сократится до восьми.

Уже после первых игр и озна-
комления с составами стало по-
нятно, кто главный фаворит. 
Это столичный коллектив, под 
флагом Москвы выступают иг-
роки дебютанта Единой лиги 
клуба МБА под началом из-
вестного и титулованного спе-
циалиста Василия Карасева.

А вот команды других субъ-
ектов РФ, в которых есть клубы 
Единой лиги (Республика Татар-
стан, Пермский край, Красно-
дарский край, Санкт-Петербург, 
Нижегородская область), деле-
гировали на Спартакиаду ис-
ключительно молодежь из своих 
фарм-коллективов, которые иг-
рают либо в Суперлиге, либо в 
Единой молодежной лиге.

С другой стороны, в рядах 
москвичей (читай МБА) сразу 
шесть баскетболистов, в разное 
время защищавших цвета наци-
ональной сборной. Евгений Во-
ронов, которому 36 лет, является 
обладателем «бронзы» Олимпи-
ады-2012 в Лондоне. Макар Ко-
новалов и Александр Хоменко де-
бютировали в главной команде 
страны год назад, в дебюте отбо-
рочного цикла чемпионата мира-
2023. Увы, квалификация про-
должается уже без России из-за 
временного отстранения от уча-
стия в международных стартах.

На предварительном этапе 
участники Спартакиады разде-
лены на четыре тройки. Затем 
по две сильнейшие команды 
выйдут в плей-офф.

Вот  результаты матчей 
стартового и второго игрово-
го дня. Группа «А»: Новосибир-
ская обл. — Татарстан — 87:52, 
Новосибирская обл. — Удмуртия 

— 79:64. Группа «Б»: Санкт-Пе-
тербург — Нижегородская обл. — 
82:71, Башкортостан — Нижего-
родская обл. — 80:59. Группа «В»: 
Пермский край — Свердловская 
обл. — 77:65, Пермский край — 
Иркутская обл. — 82:78. Группа 
«Г»: Москва — Краснодарский 
край — 76:57, Краснодарский 
край — ХМАО — 97:50.

Таким образом, пермяки 
вчера чуть позже полудня ста-
ли первой командой, вышедшей 
в четвертьфинал. Затем к ним 
присоединились новосибирцы, 
питерцы и башкортостанцы.  

Исполнительный директор 
Российской федерации бас-
кетбола (РФБ), бывший игрок 
сборной страны, чемпион Евро-
лиги-2006 в составе ЦСКА Вла-
димир Дячок специально для 
«РГ» пояснил, как отбирались 
команды на Спартакиаду: 

— Специалисты департамента 
профессионального баскетбола 

РФБ разработали систему на-
числения очков в рейтинг, учи-
тывающий результаты клубов 
того или иного региона Россий-
ской Федерации не только в чем-
пионате страны, но и в розыгры-
ше Кубка страны в минувшем 
сезоне-2021/22. Чемпион Рос-
сии заработал для своего регио-
на ровно сотню баллов, сере-
бряный призер — 90, обладатель 
«бронзы» — 80 и так далее. Побе-
дитель розыгрыша Кубка России 
— 85, финалист — 75, занявший 
третье место — 65 и так далее.

В других видах спорта на 
Спартакиаде отметим макси-
мально громкий по именам 
финал фехтовального личного 
турнира саблисток. Двукрат-
ная олимпийская чемпионка 
Рио-де-Жанейро-2016 Яна Его-
рян со счетом 15:11 победила 
дважды обладательницу «золо-
та» прошлогодних летних Игр 
в японском Токио Софию Лоха-
нову (Позднякову).   

Бронзовый призер ОИ-2012 Евгений 
Воронов в свои 36 лет — самый 
опытный игрок сборной Москвы.

Драки стали обычным делом в матчах «Авангарда» и «Сочи».

Футболисты «Барселоны» рискуют впервые за 20 с лишним лет остаться без Лиги чемпионов.

А К Ц Е Н Т

Ряд ведущих европейских клубов обви-
няется в нарушении правил финансово-
го фейр-плей

А К Ц Е Н Т

В составе столичной команды сразу 
шесть игроков, в разное время высту-
павших за национальную сборную

НОВОСТИ 

Артем Дзюба
отличился
в первой игре
в Турции

УДАРНЫЙ 
ДЕБЮТ
Сергей Литвинов

Бывший футболист «Зенита» 
Артем Дзюба забил мяч в пер-
вой же встрече за новую ко-
манду — «Адану Демирспор», 
отличившись в выездном матче 
с «Фенербахче».

Несмотря на гол Дзюбы, его 
клуб уступил «канарейкам» — 
2:4. Россиянин забил при счете 
3:1 в пользу хозяев. К слову, Ар-
тем вышел в стартовом составе, 
а вне заявки остался один из са-
мых скандальных игроков мира 
итальянец Марио Балотелли. 

— Даже если Балотелли уйдет 
— это не конец света. Он поки-
нет нас, но другой придет. Мы 
уже взяли Дзюбу, так что все 
нормально, — заявил президент 
«Аданы Демирспор» Мурат 
Санджак.

Дебютом Дзюбы остался 
также доволен рулевой его ко-
манды Винченцо Монтелла. 
«Не вижу проблем в возмож-
ном уходе Балотелли. У нас есть 
Дзюба, он хорошо провел пер-
вый матч», — сказал Монтелла.

Добавим, что в день матча с 
«Фенербахче» Дзюбе исполни-
лось 34 года.    

В Суперкубке 
Единой лиги 
сыграют две 
иностранных 
команды

РАДЫ ГОСТЯМ 
НА ПАРКЕТЕ
Илья Соболев

Баскетбольная Единая лига ВТБ 
объявила сроки проведения 
Суперкубка, в котором будет 
разыгран трофей имени Алек-
сандра Гомельского. Турнир 
пройдет с 22 по 25 сентября.

Участниками Суперкуб-
ка станут четыре лучших ко-
манды прошлого сезона Еди-
ной лиги, питерский «Зенит», 
ЦСКА, казанский УНИКС и 
«Локомотив-Кубань», а также 
два иностранных клуба.

«В этом году мы увеличи-
ли количество участников и 
изменили формат проведе-
ния — теперь турнир пройдет 
в 4 дня. Мы провели большую 
работу для того, чтобы состав 
участников нашего Супер-
кубка пополнили зарубежные 
клубы. Какие именно, объявим 
совсем скоро», — рассказала 
гендиректор Лиги ВТБ Илона 
Корстин.

Согласно формату турнира, 
шесть команд будут поделены 
на две группы. В финале сыгра-
ют победители групп.

Напомним, сезон Единой 
лиги стартует 2 октября.  

Престижная 
велогонка уже 
на привычном 
маршруте

«ВУЭЛЬТА» 
КАТИТ ДОМА
Илья Трисвятский

Первые три этапа престижной 
многодневной велошоссейной 
гонки «Вуэльта Испания» были 
гастролями в Нидерландах. В 
минувший вторник пелотон 
оказался на привычном марш-
руте, четвертый этап прошел в 
Стране басков. Гонка финиши-
рует 11 сентября в Мадриде. 

Наш лучший шоссейник 
Александр Власов, занявший 
высокое пятое место в об-
щем зачете июльского «Тур 
де Франс», по решению мене-
джмента немецкой команды 
BORA-hansgrohe «Вуэльту» 
пропускает. В отсутствие Вла-
сова интересно будет после-
дить за выступлениями рус-
скоязычных гонщиков казах-
станской «Астаны» Евгения 
Федорова, Алексея Луценко, 
Вадима Пронского.

Последние три сезона «Ву-
эльты» выигрывал словенец 
Примож Роглич. Он вчера стал 
лучшим на четвертом этапе и 
возглавил общий зачет. В число 
его главных конкурентов вхо-
дят олимпийский чемпион То-
кио эквадорец Ричард Карапас, 
португалец Жуан Алмейда, ис-
панец Энрик Мас и несколько 
других участников.   

Едва произошло 
стартовое 
вбрасывание, 
как началась
 драка пять на пять

ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» 
извещает проведении торгов (открытого аукциона) 
в электронной форме на право заключения договора 

купли-продажи имущества.
Собственник: ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург». 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Тел.: 8 (343) 359-71-11, 8 (343) 359-72-23, 8-800-100-66-22.
Дата и время начала приема заявок: 12.08.2022 г. 

с 11.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 12.09.2022 г. 

до 18.00 (МСК).
Дата проведения торгов: 14.09.2022 г. в 11.00 (МСК).
Предмет торгов:  Земельный участок площадью 

41 800 кв. м.
Адрес: Московская обл., Ленинский р-н, с/о Картинский, 

в р-не дер. Ащерино.
Начальная цена: 278 722 000,00 руб., НДС не облагается.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией 

в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Изменение к опубликованному в «Российской 
газете» от 05.03.2009 г. № 37 Перечню участков недр 

федерального значения в редакции, изложенной 
в «Российской газете» от 29.04.2022 № 94 (8742)

№№ Местоположение Наименование 
участка недр

Вид полезного 
ископаемого

1
Сахалинская область 
и частично в заливе 

Байкал Охотского моря

Байкальский участок 
недр федерального 

значения
Нефть, газ

2
Сахалинская область 
и частично в заливе 

Чайво Охотского моря

Нутовский участок 
недр федерального 

значения
Нефть, газ

3
Территориальное море 
Российской Федерации 

в районе Охотского моря

Участок недр феде-
рального значения 

Тосси-море
Нефть, газ

4 Ханты-Мансийский 
автономный округ Верхнесалымский Нефть

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

24 августа, среда, «Матч ТВ»
21.45. ПСВ (Нидерланды) — «Рейн-

джерс» (Шотландия). Прямая 

трансляция. 

«Матч! Футбол 1»
21.45. «Трабзонспор» (Турция) — 

«Копенгаген» (Дания). Прямая 

трансляция. 

«Матч! Футбол 2»
21.45. «Динамо» (Загреб, Хорва-

тия) — «Буде-Глимт» (Норвегия). 

Прямая трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 августа, среда, 
«Матч ТВ»
15.55—20.55. Перекличка с со-

ревнований по разным видам спор-

та. Репортажи, комментарии. Пря-

мые трансляции.

«Матч! Страна»
15.55—16.40, 16.55—17.55. Прыжки 

в воду (в Казани). Прямая трансля-

ция.

18.00—19.05. Плавание (в Санкт-

Петербурге). Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
15.55. Волейбол. Женщины. 

 Федеральная территория «Си-

риус» — Свердловская область. 

Матч в Москве. Прямая трансля-

ция.

18.55. Волейбол. Женщины. 

 Москва — Тульская область. 

Матч в Москве. Прямая трансля-

ция. 

«Матч! Арена»
18.55—20.45. Фехтование 

(в Москве). Прямая трансляция.

«Матч! Боец» 
16.55—19.00. Дзюдо (в Казани). 

Прямая трансляция.

19.30—21.35. Борьба (в Казани). 

Прямая трансляция.
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Между тем

Сегодня определятся последние три участника групповой стадии Лиги 

чемпионов. Они станут известны по итогам следующих 

матчей: «Динамо» (Загреб, Хорватия) — «Буде-Глимт» (Норвегия), ПСВ 

(Нидерланды) — «Рейнджерс» (Шотландия) и «Трабзонспор» (Турция) — 

«Копенгаген» (Дания). Напомним, что за «Буде-Глимт» выступает рос-

сийский вратарь Никита Хайкин. В первом матче в Норвегии победу с 

минимальным счетом одержали хозяева — 1:0. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Москва +18...+31, перем. обл.

Санкт-Петербург +19...+31, дождь

Анадырь +9...+12, перем. обл.

Архангельск +10...+22, перем. обл.

Астрахань +18...+32, ясно

Благовещенск  +12...+24, дождь

Владивосток +17...+24, перем. обл.

Волгоград +19...+33, ясно

Воронеж +16...+31, ясно

Екатеринбург +16...+28, ясно

Иркутск +2...+15, дождь

Казань +16...+31, ясно

Калининград +17...+26, дождь

Краснодар +22...+33, ясно

Магнитогорск +15...+29, перем. обл.

Мурманск +10...+15, перем. обл.

Нижний Новгород +17...+31, перем. обл.

Новосибирск +9...+22, ясно

Омск +12...+23, ясно

Орел +18...+30, ясно

Оренбург +17...+32, перем. обл.

Пермь +14...+28, дождь

Ростов-на-Дону +22...+35, ясно

Севастополь +21...+32, ясно

Симферополь +21...+32, ясно

Сочи +24...+30, ясно

Тамбов +17...+32, ясно

Тюмень +15...+25, ясно

Уфа +12...+30, ясно

Хабаровск +10...+22, перем. обл.

Челябинск +17...+28, ясно

Чита +5...+15, ясно

Элиста +18...+32, ясно

Южно-Сахалинск +16...+22, перем. обл.

Якутск +8...+11, дождь

Ярославль +16...+32, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

Близится осень — сезон актив-
ного распространения простуд-
ных и различных инфекцион-
ных заболеваний, в том числе и 
гриппа. Уже сейчас стоит заду-
маться о том, как подготовить 
свой организм к вероятному 
контакту с вирусами и бактери-
ями.

Крайне желательно пройти 
полное медицинское обследо-
вание, сдать анализы крови и 
мочи. Если обнаружатся какие-
то недуги, то необходимо их 
пролечить. Поскольку осла-
бленный организм инфекции 
атакуют быстрее. Обострения 
хронических заболеваний так-
же следует купировать. Хрони-
ческие бронхиты, тонзилиты, 
риниты напоминают о себе как 
раз в преддверии осени и непо-
средственно в осенний период. 
Так что профилактику обостре-
ний сделать не помешает. 

Если же обследование пока-
жет, что человек здоров, то ка-
ких-то специальных мер ему 
предпринимать не нужно. 
Просто вести здоровый образ 
жизни. Употреблять в пищу по-
больше овощей, фруктов и ягод, 
чтобы насытить организм вита-
минами. Но делать это с умом. 
Если у вас аллергия, скажем, на 
арбузы, то не надо их есть. Вре-
да будет больше, чем пользы. 
Проявятся симптомы аллер-
гии, а вы будете думать, что это 
какая-то сезонная хворь, и пить 
горстями антибиотики, хотя на 
самом деле надо принимать ан-
тигистаминные. А вот синтети-
ческими витаминами злоупо-
треблять не нужно. Я категори-
чески против их бесконтроль-
ного приема. Передозировка 
синтетических витаминов мо-
жет привести к интоксикации. 
Если у человека проблемы с же-
лудочно-кишечным трактом (а 
именно в ЖКТ сосредоточена 
основная часть иммунных кле-
ток), то витамины будут усваи-
ваться некорректно — либо сов-
сем плохо, либо с переизбыт-
ком. Во втором случае они 
просто превратятся в токсины 
и начнут разрушать иммунитет. 

Что же касается прививок от 
гриппа, то мое мнение такое: 
если человек прививался от ко-
вида, то еще и от гриппа ему 
прививаться не нужно («РГ», 
1-я и 4-я полосы). Зачем пере-
гружать организм? Прививка 
от ковида и так повышает ин-
терфероновый статус, форми-
рует достаточно мощный им-
мунитет, способный противо-
стоять вирусу простого гриппа. 
А вот вакцинами от бактери-
альных инфекций, думаю, пре-
небрегать не стоит. Привиться 
от той же пневмококковой ин-
фекции вполне можно. 

Ну а если случится так, что 
вы все же заболеете гриппом 
или иным сезонным заболева-
нием, пожалуйста, не занимай-
тесь самолечением. Все ослож-
нения впоследствии наступают 
именно от того, что человек не 
обратился вовремя к врачу, пы-
тался лечиться сам, да не тем и 
не от того. Поэтому при первых 
же признаках недомогания сле-
дует остаться дома и вызвать 
врача. До его прихода принять 
жаропонижающее средство, 
если необходимо, и пить много 
жидкости. Больше ничего при-
нимать не нужно.  

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
День будет ясный и 
знойный. Атмосферное 
давление составит 758 
мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают 
солнце. Давление — 756 
мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Вечером возможен 
дождь. Давление — 752 
мм ртутного столба.
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Опрос: Большинство 
родителей к началу 
учебного года не будут 
сокращать траты на 
допобразование детей
Евгения Добрынина  •  rg.ru/art/2374851
Мой приоритет как мамы — это всестороннее развитие 
ребенка. Это мы, взрослые, на работе большую часть 
жизни занимаемся однообразной работой в рамках 
одной сферы, а для детей актуальна известная при-
сказка про «драмкружок, кружок по фото». Мне ка-
жется неправильным, когда родители с детства выби-
рают для ребенка одно узкое направление развития на 
свой вкус, тем самым они лишают его возможности 
почувствовать себя, познакомиться с разным. Убежде-
на, что ребенок должен успеть попробовать множест-
во видов деятельности и освоить знания из совершен-

но разных сфер, чтобы найти свое предназначение и 
осознанно выбрать интересующую сферу. Поэтому да, 
на дополнительные занятия приходится, конечно, рас-
кошелиться. Но есть множество бесплатных или сов-
сем недорогих занятий в детских домах творчества. В 
конечном счете успех любых занятий зависит от педа-
гога. Может и на самом дорогом кружке с блестящей 
вывеской быть скучно, а можно и в бесплатной секции 
найти увлечение на всю жизнь. Мои дети и бесплатные 
кружки посещают, и в платной онлайн-школе обуча-
ются, ну и музеи-театры по выходным тоже немало-
важно посещать всей семьей, а также больше общать-
ся с детьми, вместе читать книги, обсуждать прочи-
танное и увиденное. Одними кружками, даже самыми 
дорогими и модными, в деле воспитания детей не 
обойтись.

Ольга

Ростуризм сообщил 
о планах строительства 
курорта — аналога Сочи 
в Дагестане
Евгений Гайва  •  rg.ru/art/2374423
Давно пора, прекрасный и красивый регион, Каспий-

ское море. Азербайджан давно уже сделал прекрасный 
курорт.

Татьяна
И это правильно. Там очень красиво и гигантский по-
тенциал туристический.

Анастасия

В российских магазинах 
растет количество 
региональных 
продуктов
Дарья Худякова  •  rg.ru/art/2373189
Продуктовые магазины все чаще закупают товары у 
локальных производителей в регионах. Как долго я 
этого ждала! Наконец-то на полках стало больше мест-
ной молочки и кондитерских изделий, которые радуют 
и вкусом, и составом, и разнообразием наименований. 
Начинаем потихоньку избавляться от засилья товаров, 
произведенных как под копирку огромными трансна-
циональными корпорациями. Россия с ее огромными 
территориями прекрасно прокормит себя сама. Над-
еюсь, что доля качественных локальных продуктов на 
полках наших магазинов продолжит расти.

Ирина

ТВ Пять ярких шоу нового телесезона: «Аватар», 
«Голос 60+» и другие
rg.ru/art/2375449

ЗДОРОВЬЕ Врач рассказал, как защититься от 
рисков, связанных с долгим перелетом
rg.ru/art/2373861

ЭКСПЕРИМЕНТ Какие машины больше нагреваются 
на солнце
rg.ru/art/2374687

ТЕХНОЛОГИИ Пользователям назвали необычный 
способ защитить компьютер от кражи личных 
данных
rg.ru/art/2374721

ВИДЕО Сотни злых кенгуру заполнили улицы города 
Маарум в Австралии
rg.ru/art/2373194

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

Некогда полноводная французская река Луара от высоких, «афри-
канских» температур на некоторых участках полностью пересохла. 
На этой аэрофотосъемке хорошо видно потрескавшееся русло. 
Аномальная жара сегодня дотла выжигает водоемы по всей 
Европе. Уровень воды в Дунае в Венгрии настолько упал, что судо-
ходство по этой водной артерии стало невозможным. Температура 
воды в итальянском озере Гарда сравнялась с температурой воды 
в Карибском море. В Германии в руслах обмелевших Рейна и 

Эльбы появились из-под воды так называемые «камни голода». 
Немцы знали: если такой знак становился виден — скорой беды не 
миновать. На камни наносили послания с предупреждением о воз-
можном неурожае и голоде: «Если ты меня видишь, плачь». В 
народной молве появление камней связывали не только с голодом, 
но и глобальными катаклизмами и большими бедствиями. 
Историки утверждают, что камни показывались из воды в 1918 
году, во время Первой мировой войны. Ученые, стремясь разо-

браться в причинах экстремальной засухи в Европе, не пришли к 
единому мнению. Часть экспертов считают, что сегодня в Старом 
Свете стоит самая сильная жара за последние 500 лет, другие уве-
ряют, что в XV—XVI веках все было намного хуже. Но вот в оценке 
последствий мнение едино — высокие температуры приводят к 
«беспрецедентному высыханию почвы». 

Подготовил Евгений Шестаков

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Людмила Лапа
врач-терапевт высшей 

квалификации, 

генеральный директор 

Медицинского центра 

иммунокоррекции 

им. Р.Н. Ходановой
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

СОБЫТИЕ

23.08
вторник


	RGazv_187_22_001
	RGazv_187_22_002
	RGazv_187_22_003
	RGazv_187_22_004
	RGazv_187_22_005
	RGazv_187_22_006
	RGazv_187_22_007
	RGazv_187_22_008
	RGazv_187_22_009
	RGazv_187_22_010
	RGazv_187_22_011
	RGazv_187_22_012
	RGazv_187_22_013
	RGazv_187_22_014
	RGazv_187_22_015
	RGazv_187_22_016

